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РЕЗОНАНС Действия Вашингтона 
противоречат всем нормам 
международного права

Перешли черту

Кира Латухина, 
Константин Волков

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин считает американские 
удары по Сирии агрессией про-
тив суверенного государства в 
нарушение норм международно-
го права. Этот шаг наносит суще-
ственный урон российско-аме-
риканским отношениям и созда-
ет серьезное препятствие для со-
здания международной коали-
ции по борьбе с терроризмом.

Администрация Дональда 

Трампа показала, что будет 
яростно вести борьбу с закон-
ным правительством Сирии, а не 
с террористами. С таким заявле-
нием выступил российский пре-
мьер Дмитрий Медведев. Он от-
метил, что существующей аме-
риканской машине власти пона-
добилось всего 2,5 месяца на то, 
чтобы «сломать предвыборные 
установки» нового президента. 
Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров сравнил 
удар США по Сирии с 
вторжением в Ирак. 

Австралийский доллар  42,8608
Азербайджанский манат  33,7805
Армянский драм**  11,7361
Белорусский рубль  30,0926
Болгарский лев  30,9517
Бразильский реал  18,1101

Венгерский форинт**  19,4952
Вон Республики Корея***  50,1870
Гонконгский доллар*  73,2591
Датская крона*  81,4214
Доллар США  56,9201
Евро  60,5687

Индийская рупия**  88,3784
Казахстанский тенге**  18,1572
Канадский доллар  42,5158
Киргизский сом**  83,1545
Китайский юань*  82,5025
Молдавский лей*  29,3516

Новый туркменский манат  16,2862
Норвежская крона*  66,0288
Польский злотый  14,3181
Румынский лей  13,3813
СДР 77,2372
Сингапурский доллар  40,5963

Таджикский сомони*  67,4809
Турецкая лира  15,2896
Узбекский сум***  15,7368
Украинская гривна*  21,1128
Фунт стерлингов  70,9281
Чешская крона*  22,7617

Шведская крона*  63,0617
Швейцарский франк  56,6031
Южноафриканский рэнд*  41,4718
Японская иена**  51,4858

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.04.17 

АВТОРЫНОК В России 
предложили чипировать 
запчасти на машины

Люди гибнут 
за деталь

Ольга Игнатова, Тарас Фомченков

КАЖДАЯ вторая автозапчасть на российском рынке — 
контрафакт, считают в минэкономразвития. И восемь из 
десяти — иностранного производства. Меры защиты до-
бросовестных производителей и покупателей есть, на-
пример чипование продукции. Но и минусов у такого 
подхода тоже хватает, предупреждают эксперты. 

«Тот небольшой анализ, который нам удалось прове-
сти, показывает, что сегодня рынок автокомпонентов в 
России составляет около 40 миллиардов долларов в год. 
На этом рынке 50 процентов контрафактной продукции 
и 80 процентов — импортная продукция», — констатиро-
вал замдиректора департамента развития секторов эко-
номики минэкономразвития Павел Финк, выступая на 
комиссии Российского союза промышленников и пред-
принимателей по автопрому и сельхозмашиностроению 
и экспертном совете комитета Госдумы по экономиче-
ской политике. Различные исследования подтверждают, 
что с неисправностями автомобиля бывает свя-
зано до 13 процентов дорожно-транспортных 
происшествий всех видов. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Получить 
лицензию на частную 
охрану можно за 10 минут

ЧОП на просвет

Михаил Фалалеев

РОСГВАРДИЯ, взяв под свой контроль частную охран-
ную и детективную деятельность, меняет порядок выда-
чи лицензий, позволяющих людям заниматься столь спе-
цифической работой. Проект приказа Федеральной 
службы войск национальной гвардии опубликован для 
общественного обсуждения. 

В России более 23 тысяч частных охранных организа-
ций численностью почти в полмиллиона бойцов, на воо-
ружении которых более 80,4 тысячи единиц служебного 
оружия. То есть около трети частных охранников воору-
жены, что нередко вызывает озабоченность населения. В 
прошлом году проверяющие Росгвардии выявили более 
четырехсот нарушений правил оборота оружия. Было 
аннулировано 7,7 тысячи лицензий и разрешений, по ре-
шению суда прекращена деятельность 5 частных охран-
ных организаций. Законодательством определены три 
разряда охранников, которые могут выполнять служеб-
ные обязанности с применением оружия и специальных 
средств. Так, 4-й разряд может использовать резиновую 
палку и наручники, сотрудник 5-го разряда имеет право 
применить гражданское оружие самообороны, 
а охраннику 6-го разряда можно воспользо-
ваться служебным огнестрельным оружием.

О Белле 
Ахмадулиной 
в день ее 
80-летия расска-
зывает Елизавета 
Кулиева, 
дочь поэта

В борьбу вступили 

«Тряпичный союз» 

Михаила Местецкого 

и «Поездка к матери» 

Михаила Косырева-

Нестерова
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Геополитика Семь причин для тревоги после удара США по Сирии

Агрессия

Евгений Шестаков

П
олиция Швеции утвер-
ждает, что ей удалось за-
держать преступника, ко-

торый находился за рулем грузо-
вика, таранившего людей в цен-
тре Стокгольма. По словам гла-
вы полицейского управления, 
«ничто не указывает на то, что 
мы задержали не того человека». 
Дан Элиассон подтвердил, что 
«подозрения в его адрес стано-
вятся все более серьезными» и 
власти не исключают, что в этом 
деле замешаны и другие сооб-
щники».

В пятницу грузовик, который 
неизвестный угнал у одной из 
крупных пивоваренных компа-
ний, на большой скорости вре-
зался в людей, гулявших по глав-
ной пешеходной зоне шведской 
столицы — «улице Королевы». 
Затем машина въехала в витри-

ну универмага, после чего оста-
новилась. Погибли четыре чело-
века, 15 получили ранения. Офи-
циальный Стокгольм назвал ин-
цидент терактом.

Сразу после того, как стало 
известно о нападении, в швед-
ской столице временно прекра-

тило работу метро. По данным 
следствия, преступник оставил 
на сиденье водителя «техниче-
ский предмет, который там не 
должен находиться». Местные 
СМИ считают, что речь идет о 
взрывчатом устройстве или са-
модельной бомбе. В совершении 

теракта полиция подозревается  
39-летний этнический узбек 
Рахмат Акилов, в 2014 году по-
лучивший отказ в убежище, с на-
чала 2017 года подлежавший де-
портации, и скрывавшийся от 
полиции. В прошлом году он уже 
попадал в поле зрения правоох-
ранительных органов, но задер-
жан не был: как объяснил глава 
полиции безопасности Андерс 
Торнберг, «все улики имели вто-
ростепенный характер».

Но таким ли случайным и не-
предсказуемым был теракт в 
Швеции, как это пытаются пред-
ставить власти?

В отличие от Европы, где мно-
гочисленные нападения терро-
ристов на гражданское населе-
ние, которые произошли за по-
следнее время, обострили чутье 
спецслужб и повысили бдитель-
ность граждан, Швеция до сих 
пор выглядела оазисом спокой-

ствия и безмятежности. В то вре-
мя как в Берлине в 2016 году тер-
рорист на грузовике давил лю-
дей на рождественской ярмарке, 
а в Лондоне связанный с ДАИШ 
(запрещена в РФ) преступник 
опять же использовал машину, 
чтобы таранить толпу, гуляв-
шую по Вестиминстерскому мо-
сту, Стокгольм продолжал жить 
обычной, размеренной жизнью, 
полагая, что его не затронут вол-
ны европейского террора. Шок 
от теракта в центре шведской 
столицы, который произошел в 
2010 году, когда террорист-
смертник взорвал себя на одной 
из улиц, давно прошел. Иначе 
чем объяснить неспешное отно-
шение полиции к полученной об 
угоне грузовика с пивом инфор-
мации — никто просто не мог 
предположить, что до-
рожный инцидент ста-
нет прологом к теракту. 

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

С
ША по приказу прези-
дента Дональда Трам-
па обрушили несколь-
ко десятков крылатых 
ракет «Томагавк» на 

аэродром Шайрат в сирийской 
провинции Хомс. Поводом стал 
нерасследованный инцидент с 
применением отравляющих ве-
ществ в Хан-Шейхуне (провин-
ция Идлиб), о котором сообщили 
СМИ и неправительственные ор-
ганизации. Нет сомнения, что это 
акт агрессии. Таким образом Ва-
шингтон впервые напрямую вме-
шался в ход внутрисирийского 
конфликта, продолжающегося с 
2011 года. Решение Трампа явля-
ется радикальным разворотом 
его подходов и посылает ряд тре-
вожных сигналов о будущем 
внешней политики США. Если 
так будет продолжаться и даль-
ше, то это может вызвать чрезвы-
чайно серьезные последствия.

Слово Трампа — не закон
Во время предвыборной кам-

пании Трамп иногда с калейдо-
скопической быстротой менял 
позицию по разным вопросам на 
противоположную. Но в его пе-
стрых заявлениях прослежива-
лись и довольно устойчивые под-
ходы. Так Трамп последователь-
но утверждал, что приоритетом 
США в Сирии должны быть борь-
ба с террористической группи-
ровкой ДАИШ (запрещена в РФ. — 
«РГ»), а не противостояние пре-
зиденту Башару Асаду. «На про-
тяжении всего сирийского кон-
фликта, все шесть лет Трамп на-
стойчиво и последовательно вы-
ступал против военного вмеша-
тельства США в Сирии, — напо-
минает газета Politico. — Он даже 
предполагал возможность объе-
динения усилий против ДАИШ не 
только с Россией, но и с армией 
Башара Асада». «Если у Трампа 
была главная внешнеполитиче-
ская идея, то это критика исполь-
зования силы в Сирии. Это не 
мысли вслух по отвлеченному 
предмету. Обещания отказа от 
войны в Сирии были централь-
ным элементом заявлений Трам-
па против Хиллари Клинтон», — 
соглашается журнал The Atlantic, 
напоминающий о его многочи-
сленных заявлениях в 
«Твиттер» против воен-
ной операции в Сирии.

ТЕРРОРИЗМ Власти Швеции отказались пересматривать миграционную политику

Безумный таран
ТОЛЬКО В «РГ»

КИНО

Такая «красота» не спасет, а уничтожит мир.
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Вопреки предвыборным обещаниям Трамп решил ударить по тем, кто борется с терроризмом.  

Акцент

 Только расслабленностью 
спецслужб можно объяснить, 
что никто из полицейских 
не пытался остановить 
грузовик, въехавший 
на пешеходную улицу
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ТЭК Российские
энергетики 
снизили 
зависимость 
от импорта 
и увеличили 
экспорт 
оборудования

РАСКАЧАЛИ 
НЕДРА

Александра Воздвиженская

ИМПОРТОЗАВИСИМОСТЬ 
отечественного нефтегазового 
машиностроения за последние 
два года снизилась почти на во-
семь процентов, экспорт обору-
дования вырос на 20 процентов, 
а рост объемов производства в 
этом секторе по итогам прошло-
го года составил более семи про-
центов. Благодаря этому россий-
ская продукция повышает кон-
курентоспособность, и в теку-
щем году компании намерены 
увеличить темпы.

Об этом сообщил министр 
промышленности и торговли Рос-
сии Денис Мантуров. «Для созда-
ния и выпуска новейшего обору-
дования, в котором заинтересова-
ны предприятия топливно-энер-
гетического комплекса (ТЭК), че-
рез разные механизмы, включая 
Фонд развития промышленности, 
мы поддержали более 30 проек-
тов на сумму более чем семь мил-
лиардов рублей. Заключены пер-
вые инвестиционные контракты 
в интересах ТЭК», — подчеркнул 
глава минпромторга.

Особое внимание уделяется 
производству в сфере судострое-
ния и арктическим проектам, ко-
торым необходимо оборудова-
ние для морской добычи углево-
дородов. По оценкам минпро-
мторга, внедрение наилучших 
доступных технологий в топлив-
но-энергетическом комплексе 
до 2030 года потребует около 
трех миллиардов рублей инве-
стиций.

Несмотря на то что третий год 
подряд против российских не-
фтегазодобывающих компаний 
действуют западные санкции и 
период низких цен на сырье за-
тянулся, отрасль все еще обеспе-
чивает приток инвестиций, ска-
зал министр энергетики Алек-
сандр Новак. Капиталовложения 
в энергетику увеличились почти 
на шесть процентов — до 3,67 
триллиона рублей, а в секторе 
добычи нефти и угля поставлены 
новые рекорды. Впервые за три 
года выросла добыча газа. Наи-
более заметный приток денеж-
ных средств пришелся на уголь-
ные компании — на 21,5 процен-
та, а сам прирост произошел 
впервые за четыре года.

Прервался и период «застоя» 
в части ввода новых месторо-
ждений: по итогам прошлого 
года запущено производство на 
Восточно-Мессояхинском, Пя-
кяхинском, Сузунском, Ново-
портовском, а также Ярудей-
ском месторождениях. По оцен-
кам министра энергетики, это 
стало возможно на фоне гибкой 
налоговой системы. 

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович напомнил, что введения 
нового типа налогообложения 
без дополнительных обсужде-
ний не будет. Тем не менее Алек-
сандр Новак рассчитывает, что в 
этому году запустят «пилоты» 
по новому налогу на дополни-
тельный доход (НДД) и упор сде-
лают на месторождения Запад-
ной Сибири, где есть вся необхо-
димая для добычи инфраструк-
тура, но себестоимость произ-
водства углеводородов там высо-
кая из-за сильной обводненно-
сти недр.

Внедрение наилуч-
ших доступных тех-
нологий в ТЭК 
до 2030 года потре-
бует около трех 
миллиардов рублей 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: Сегодня мы не только себя кормим, 
но и экспорт увеличиваем

Защищенная статья
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев назвал поддер-
жку сельского хозяйства 

защищенной статьей бюджета на 
ближайшие годы. По его оценке, 
отрасль способна не только со-
хранить, но и увеличить набран-
ные темпы роста.

Председатель правительства 
принял участие в расширенной 

коллегии министерства сельско-
го хозяйства, чтобы еще раз про-
демонстрировать внимание госу-
дарства к отрасли, которая за 
счет мер поддержки (223 млрд 
рублей в 2016 году) стала одной 
из немногих, продемонстриро-
вавших в условиях кризиса рост 
4 процента.

За последние годы аграрии 
смогли серьезно продвинуться в 
укреплении продовольственной 

безопасности страны. По пяти из 
восьми показателей — обеспече-
нию страны зерном, картофелем, 
сахаром, растительным маслом, 
мясом — соответствующая до-
ктрина выполнена. По рыбе по-
роговое значение почти достиг-
нуто, производство соли наращи-
вается, и только по молоку ситуа-
ция остается на уровне 2015 года.

«Считаю, что мы набрали 
очень приличный темп по импор-

тозамещению на продовольст-
венном рынке, — сказал премьер. 
— Сегодня мы не только себя кор-
мим, но и экспорт увеличиваем, 
учимся на этом зарабатывать». В 
прошлом году выручка от прода-
жи продовольствия на внешних 
рынках составила около 17 млрд 
долларов. «Ограничения по вво-
зу импортной продукции, сырья 
и продовольствия в Россию со-
храняются, так что мы работаем 
абсолютно спокойно, — заявил 
Медведев. — Наши партнеры не 
прилагают никаких усилий для 
того, чтобы мы свою позицию по-
меняли. Давайте не будем их ра-
зочаровывать, нам от этого толь-
ко лучше».

Стараясь сделать российское 
сельское хозяйство конкуренто-
способным, правительство не в 
последнюю очередь ориентиру-
ется на малый и средний агро-
бизнес. В прошлом году на их го-
споддержку выделили более 10 
млрд рублей. 

Доступное кредитование — 
одна из главных проблем ферме-
ров. Для ее решения кабмин запу-
стил программу субсидирования 
процентов по краткосрочным и 
инвестиционным кредитам. «В 
прошлом году наши сельхозпро-
изводители взяли кредитов на 1,5 
трлн рублей, — отметил премьер. 
— Это практически на треть боль-
ше, чем в 2015 году. В основном 
это краткосрочные кредиты на 
пополнение оборотных средств. 
Но есть потребность и в более 
долгосрочных вложениях. В 
прошлом году в отрасли отмечен 
рост инвестиций на 10 процен-
тов по сравнению с предыдущим 
годом».

Не забыта и социальная со-
ставляющая сельской жизни. 
«Чтобы люди не уезжали из сель-
ской местности, мы строим и 
приобретаем жилье, — напомнил 
Дмитрий Медведев. — Эта про-
грамма продолжается уже доста-
точно долго, она рассчитана на 
период до 2020 года». В прошлом 
году на селе ввели 609 тыс. ква-
дратных метров жилья. 

Возможности государства по 
поддержке сельского хозяйства 
упираются в возможности бюд-
жета страны. Неделю назад каб-
мин привел в соответствие с 
бюджетом все госпрограммы, 
включая госпрограмму по раз-
витию сельского хозяйства. В ре-
зультате в 2018—2020 годах ее 
финансирование сократилось. В 
2018 году предполагается выде-
лить 197,95 млрд рублей, в 
2019-м — 194,05 млрд и в 2020-м 
— 194,06 млрд. «Опубликован-
ные цифры, по сути, носят ори-
ентировочный характер и, ска-
жем прямо, в значительной мере 
направлены на балансировку 
бюджета, — разъяснил Медведев. 
— Мы и раньше утверждали циф-
ры меньшие, а доводили больше, 
как в этом году, как в прошлом 
году, как в позапрошлом году».

«Я лично принимал решение о 
сохранении финансирования 
сельского хозяйства на 2017 год 
практически в прежних объемах. 
По сути, это наша защищенная 
статья, — заверил Дмитрий Мед-
ведев.  — Так будем делать и 
впредь, на период 2018—2020 го-
дов». «У нас есть все возможно-
сти, чтобы не только сохранить, 
но и увеличить набранные темпы 
роста», — уверен премьер.

Перешли черту

Владимир Путин счита-
ет американские удары 
по Сирии агрессией 

против суверенного государства 
в нарушение норм международ-
ного права, причем под надуман-
ным предлогом, говорится в со-
общении пресс-службы прези-
дента, которое было опубликова-
но на сайте Кремля в пятницу.

Сирийская армия не распола-
гает запасами химического ору-
жия, факт их уничтожения был 
отфиксирован и подтвержден 
ОЗХО — специализированным 
подразделением ООН. При этом, 
по мнению российского лидера, 
полное игнорирование фактов 
использования химического ору-
жия террористами лишь сущест-
венно усугубляет ситуацию.

Этот шаг Вашингтона наносит 
существенный урон российско-
американским отношениям, и без 
того находящимся в плачевном 
состоянии, говорится в сообще-
нии пресс-службы Кремля. Глав-
ное, этот шаг не приближает нас к 
конечной цели в борьбе с между-
народным терроризмом, а, наобо-
рот, создает серьезное препятст-
вие для создания международной 
коалиции по борьбе с ним и эф-
фективному противодействию 
этому всемирному злу, что прези-
дент США Дональд Трамп провоз-
гласил как одну из главных задач 
еще во время своей предвыбор-

ной кампании. Кроме того, Влади-
мир Путин видит в ударах по Си-
рии со стороны США попытку от-
влечь внимание мирового сооб-
щества от многочисленных жертв 
среди мирного населения в Ираке.

В пятницу ситуацию в Сирии 
после нанесения США ракетных 
ударов президент России обсудил 
с постоянными членами Совбеза 
РФ. Действия Вашингтона еще раз 
были квалифицированы как акт 
агрессии, противоречащий меж-
дународному праву. Участники за-
седания Совбеза обсудили и во-
просы, связанные с продолжени-
ем операции ВКС РФ по поддержа-
нию антитеррористической опе-
рации вооруженных сил Сирии.

В воскресенье российский ли-
дер провел телефонный разговор с 
президентом Ирана Хасаном Роу-
хани. «С обеих сторон была отме-

чена недопустимость агрессивных 
действий США против суверенно-
го государства в нарушение норм 
международного права», - сообща-
ет пресс-служба Кремля. Также 
Путин и Роухани высказались за 
объективное  расследование всех 
обстоятельств инцидента с химо-
ружием в провинции Идлиб.

«Остатки предвыборного ту-
мана рассеялись. Вместо растира-
жированного тезиса о совместной 
борьбе с главным врагом — ИГИЛ 
— администрация Трампа доказа-
ла, что будет яростно вести борь-
бу с законным правительством 
Сирии», — написал на своей стра-
нице в Facebook российский пре-
мьер Дмитрий Медведев. По его 
словам, удар США был предпри-
нят не только без одобрения ООН, 
но и с нарушением собственных 
процедур, устанавливающих не-

обходимость предварительного 
уведомления Конгресса о воен-
ной операции, а также «на грани 
боевых столкновений с Россией».

Американской машине власти 
понадобилось всего 2,5 месяца на 
то, чтобы «сломать предвыборные 
установки» Дональда Трампа, 
считает российский премьер.  
«Уже ясно, что американский удар 
по Сирии — это акт агрессии под 
надуманным предлогом», — зая-
вил министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров. Это напоминает 
вторжение США в Ирак в 2003 
году. «Но тогда они хотя бы попы-
тались предоставить вещдоки, — 
сказал Лавров. — Мой хороший то-
варищ Колин Пауэлл показывал 
пробирку с зубным, кажется, по-
рошком, утверждая, что это ан-
тракс. Здесь же не удосужились 
привести хотя бы какие-то факты. 
Спекулировали лишь на фотогра-
фиях детей, опираясь на непрове-
ренные данные из числа так назы-
ваемых «белых касок», специали-
зирующихся на инсценировках».

По словам главы российского 
внешнеполитического ведомства, 
«не известно, когда удастся уз-
нать всю правду о произошедшем 
в Сирии, но ее надо требовать». 
Также Лавров подчеркнул, что за-
падные партнеры России по си-
рийскому урегулированию пита-
ют странную слабость к террори-
стической организации «Джебхат 

ан-Нусра» (запрещена в РФ). «Мы 
потребовали разобраться с тем, 
что произошло в провинции Ид-
либ, направив туда специальную 
инспекцию. Но США вместо этого 
нанесли удар по сирийской авиа-
базе, — пояснил министр. — Такое 
впечатление, что это направлено, 
чтобы отвлечь внимание. Такие 
акции выгодны тем, кто хочет со-
рвать переговоры в Женеве и в 
Астане и перейти к силовому сце-
нарию смены режима в Сирии. 
При таком раскладе и «Джебхат 
ан-Нусра» может пригодиться».

Россия приостановила дейст-
вие Меморандума о предотвра-
щении инцидентов и обеспече-
нии безопасности полетов авиа-
ции в ходе операций в Сирии, за-
ключенного с США. Его смысл 
был утерян с нанесением ударов, 
объяснили в Кремле. Каналы свя-
зи технологически остаются, но 
обмена информацией происхо-
дить не будет. На вопрос, не по-
вышает ли это вероятность стол-
кновения России и США в Сирии, 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков ответил, что на 
фоне ракетных ударов вряд ли 
можно говорить о каком-то еще 
повышении риска. «Риск повы-
шен существенно», — оценил он.

Владимир Путин считает американ-
ские удары по Сирии агрессией про-
тив суверенного государства, при-
чем под надуманным предлогом.

Дмитрий Медведев подчеркнул внимание к сельскому хозяйству, а также вручил госнаграды аграриям. За три-
буной — директор «Агрофирмы Мценская» Николай Жернов, удостоенный ордена Александра Невского.

Акцент

 Такие акции выгодны тем, кто 
хочет сорвать переговоры 
в Женеве и в Астане и перейти 
к силовому сценарию смены 
режима в Сирии

АПТЕКА Снижены цены 
на дорогие лекарства

Здорово живем

Алена Узбекова

В РОССИИ снижены цены на жизненно важные дорого-
стоящие лекарства для людей с редкими заболеваниями. 
Всего в списке 239 препаратов, сообщили в Федеральной 
антимонопольной службе (ФАС).

Речь идет о лекарствах, закупаемых по программе «7 
нозологий». Она касается лечения пациентов с таким за-
болеваниями, как гемофилия, муковисцидоз, рассеянный 
склероз, гипофизарный нанизм, болезнь Гоше, злокачест-
венными новообразованиями лимфоидной, кроветвор-
ной и родственных им тканей, а также пациентов, пере-
несших трансплантацию органов и тканей. На лечение та-
ких больных выделяется порядка 40 миллиардов рублей. 
И эти расходы попытались сократить.  «Речь идет именно 
о торговых наименованиях препаратов, а не о количестве 
молекул. ФАС сделала сравнение цен в мире на эти торго-
вые наименования, нашла минимальную цену и предло-
жила компаниям снизить стоимость лекарств, если они не 
докажут, что их цена обоснована. Те, кто не сумел обосно-
вать, цену снизили», — рассказала «Российской газете»  
директор института экономики здравоохранения НИУ 
ВШЭ Лариса Попович. Эксперт также пояснила, что сни-

жение касается реги-
страционной цены 
препаратов. Помимо 
этого есть еще на-
крутка в оптовом и 
розничном звеньях. 
Однако для данных 
239 препаратов роз-
ничной накрутки не 
будет. «Есть реги-
страционная цена, с 
которой компании 
выходят на аукцион, 

и внутри него еще будет снижение. Дилерская надбавка 
рассчитывается уже в процентах от зарегистрированной 
цены, выше которой препарат не может стоить в любом 
случае. Так что снижение стоимости может быть сущест-
венное», — уточнила Лариса Попович.

Кстати, нынешнее снижение — это второй этап. Ранее, 
после первого этапа исследования, проведенного ФАС, 
были снижены цены на 112 препаратов. Ожидается еще 
третий этап, который коснется вакцин. «По состоянию 
на 4 апреля 2017 года снижено уже 378 цен на лекарст-
венные препараты из перечня ЖНВЛП, закупаемые на 
федеральном уровне. Так, в 2017 году с учетом снижения 
зарегистрированных цен минимальная экономия бюд-
жетных средств при закупке лекарств для лечения ВИЧ-
инфекции только для Минздрава России составит более 
63 миллионов рублей. Снижение цен на лекарства про-
граммы «7 нозологий» позволит сэкономить не менее 5 
миллиардов рублей», — сообщила заместитель начальни-
ка управления контроля социальной сферы и торговли 
ФАС России Надежда Шаравская.

Детально разобраться со случаями «неправомерного 
роста цен на основные продукты питания и жизненно 
важные медикаменты» в марте призвал президент Вла-
димир Путин. В ФАС отметили, что массовое снижение 
цен по жизненно важным лекарствам стимулирует про-
изводителей снижать цены и по другим препаратам. 
Предварительные результаты третьего этапа будут под-
ведены в конце апреля 2017 года.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
ужесточила наказание 
для болельщиков-
хулиганов

Гол в свои ворота 

Татьяна Замахина

ГОСДУМА перед чемпионатом мира по футболу-2018 
решила навести порядок на стадионах. Нижняя палата 
парламента окончательно приняла поправки, которые 
вводят для болельщиков-дебоширов серьезное наказа-
ние. Иностранцев предполагается депортировать.

По данным МВД, с 2014 года в 60 регионах России за-
фиксировано более 2100 нарушений поведения на ста-
дионах, большинство из них — на футбольных матчах. 
Основными нарушениями при проведении спортивных 
соревнований являются использование пиротехники, 
нецензурная брань, нахождение в пьяном виде, а иногда 
такие «болельщики» выбегают на поле.

— Этот закон позволит нам спокойно и беспрепятст-
венно провести ряд крупнейших международных сорев-
нований, в частности чемпионат мира по футболу, — зая-
вил на заседании депутат Госдумы Евгений Марченко 
(«Единая Россия»). — 
Будут созданы пра-
вовые механизмы 
борьбы со злостны-
ми спортивными ху-
лиганами. Это и выд-
ворение, и недопу-
щение въезда в РФ, и 
штрафы.

Согласно поправ-
кам в случае грубого 
нарушения правил 
поведения зрители 
могут быть оштра-
фованы на сумму от 
10 до 20 тыс. рублей. Нарушители могут быть также аре-
стованы на срок до 15 суток с установлением запрета по-
сещать официальные спортивные соревнования на срок 
от одного года до семи лет. При этом под грубым в законе 
понимается то нарушение, которое создает угрозу жиз-
ни, здоровью как самого хулигана, так и окружающих. 
Сюда же относятся проступки, повлекшие приостанов-
ление или прекращение спортивного состязания. Как 
выяснилось при рассмотрении поправок, использование 
пиротехники, дымовых шашек, а также пьяные выходки 
тоже подпадают под их действие. Если такое нарушение 
допустил иностранец, то он будет наказываться таким 
же штрафом либо арестом на срок до 15 суток. За этим 
будет следовать выдворение из страны. «Отправить на 
историческую родину» МВД попытается за счет болель-
щика, а если не получится, возьмет деньги с пригласив-
шей стороны или с посольства. При этом суд будет впра-
ве заменить «ссылку» штрафом в размере от 40 до 50 
тыс. рублей или наложением запрета на посещение со-
ревнований на срок до 7 лет. Для тех, кто нарушит запрет 
и все же придет на соревнование, тоже предусмотрены 
штрафы до 50 тыс. рублей. В качестве альтернативной 
меры сохраняется возможность ареста на срок от 10 до 
15 суток. Международная федерация футбола (FIFA) ра-
нее заявила о том, что «всецело поддерживает любые 
меры, которые принимает страна-организатор для обес-
печения максимального уровня безопасности во время 
проведения чемпионата мира и Кубка конфедераций».

С 2014 года в 60 
регионах России 
зафиксировано 
более 2100 наруше-
ний поведения 
на стадионах

Снижение цен каса-
ется дорогостоящих 
лекарств, закупае-
мых за счет госбюд-
жета

1

Читайте также: За кражу 
электроэнергии 
предложили сажать 
на 6 лет
rg.ru/art/1386148

ЦИФРА

22
ПРОЦЕНТА
составил прирост денег в капитал 
угольных компаний впервые за 
четыре года
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КОММЕНТАРИЙ

РОССИЙСКИЕ ВОЕННЫЕ УСИЛЯТ ПВО 
СИРИЙСКИХ КОЛЛЕГ
В Министерстве обороны РФ, комментируя ракетный удар 

США по сирийскому аэродрому, назвали такой шаг демон-

страцией военной силы, продиктованный исключительно 

внутриполитическими причинами.

Более того, по словам официального представителя рос-

сийского военного ведомства генерал-майора Игоря Ко-

нашенкова, решение было принято в Вашингтоне задол-

го до событий в населенном пункте Хан-Шейхун (власти 

США обвинили сирийское правительство в химической 

атаке на этот сирийский населенный пункт). «Для подго-

товки такого удара необходимо провести большой ком-

плекс мероприятий по разведке, планированию, подго-

товке полетных заданий и приведению ракет в полную го-

товность к пуску», — пояснил он. Примечательно, что 

предварительная подготовка не отразилась на эффек-

тивности военной операции. «Был уничтожен склад ма-

териально-технического имущества, учебный корпус, 

столовая, шесть находившихся в ремонтных ангарах са-

молетов МиГ-23, а также радиолокационная станция», — 

перечислил ущерб генерал-майор Игорь Конашенков. 

В то же время взлетная полоса, рулежные дорожки и ис-

правные самолеты сирийских ВВС на стоянках оказа-

лись не повреждены.

А по данным сирийских военных, до сирийской авиабазы 

и вовсе долетели только 23 из 59 выпущенных американ-

ских ракет. Таким образом, российские военные конста-

тировали крайне низкую эффективность ракетной атаки 

ВМС США. 

В Минобороны России также обратили внимание на тот 

факт, что сразу после нанесения массированного ракет-

ного удара по сирийской авиабазе началось широкомас-

штабное наступление бандформирований ИГИЛ и 

«Джебхат ан-Нусры» (запрещены в РФ) на позиции си-

рийских войск. «Надеемся, что эти действия боевиков не 

носят согласованный с американской стороной харак-

тер», — сказал представитель российского военного ве-

домства.

Объяснили в министерстве обороны и почему россий-

ская система ПВО не предотвратила удар американских 

ВМС по сирийской авиабазе. Дело в том, что в настоящее 

время системы С-400, С-300 и комплекс «Панцирь-С1» 

обеспечивают защиту с воздуха лишь пунктов базирова-

ния наших военных. Они гарантированно прикрывают 

российскую авиагруппу на аэродроме Хмеймим и пункт 

материально-технического обеспечения ВМФ в Тартусе. 

Но после пятничных событий ситуация изменится. «В 

ближайшее время будет реализован комплекс мероприя-

тий по укреплению и повышению эффективности систе-

мы ПВО сирийских вооруженных сил с целью прикрытия 

наиболее чувствительных объектов сирийской инфра-

структуры», — рассказал Игорь Конашенков.

Резюмируя, в Минобороны России заметили, что адми-

нистрации США меняются, а методы развязывания войн 

со времен бомбардировок Югославии, Ирака и Ливии 

остаются неизменными. И в этот раз поводом для развя-

зывания агрессии, по словам генерала Конашенкова, 

послужило не объективное расследование, а голослов-

ные заявления, подтасовки фактов, потрясание фотог-

рафиями и псевдопробирками в международных орга-

низациях. 

Подготовил Иван Петров

Агрессия
Например, в августе 
2013 года Трамп наста-
ивал: «Не надо атако-

вать Сирию, исправляйте про-
блемы США. Что мы получим от 
операции против Дамаска, кроме 
растущего внешнего долга и оче-
редного долгосрочного конфлик-
та?» А в октябре 2016 года, за две 
недели до президентских выбо-
ров в США, Трамп предостерегал, 
что действия против Сирии «мо-
гут привести к третьей мировой 
войне». Считаные дни назад гос-
секретарь Рекс Тиллерсон и по-
стпред при ООН Никки Хейли ут-
верждали, что приоритеты США 
теперь не в том, чтобы добивать-
ся ухода Асада.

Но, как оказалось, даже самые 
последовательные обещания 
Трампа могут в считаные дни 
превратиться в фарс. Сообщений 
о применении отравляющих ве-
ществ в Хан-Шейхуне оказалось 
достаточно, чтобы в считаные 
часы отказаться от всех предвы-
борных заявлений и нанести удар 
по сирийской военной базе. Не 
прошло и 100 дней президентст-
ва, как он уже сделал именно то, за 
что так критиковал Клинтон. 
«Даже для президента, известно-
го своей импульсивностью и не-
предсказуемостью, решение До-
нальда Трампа нанести удар по 
Сирии было экстраординар-
ным», — пишет на страницах The 
Atlantic Филип Гордон, занимав-
ший должность советника по 
Ближнему Востоку в предыдущей 
администрации.

Забота Трампа о мирном 
населении — не мотив, 
а инструмент

Трамп мотивировал свое ре-
шение об ударе по САР глубоким 
потрясением от страданий мир-
ных сирийцев в результате хи-
матаки. Но всерьез поверить в та-
кие объяснения крайне сложно. 
Конфликт в Сирии продолжается 
с 2011 года. Его жертвами стали 
сотни тысяч человек. Когда в 
2013 году Обама решал, нано-
сить или не наносить удар по ар-
мии Башара Асада из-за припи-
сываемой ему химатаки с полу-
тора тысячами погибших, Трамп 
яростно выступал против.

Заслуживает внимания и то, 
что Трамп безапелляционно кри-
тиковал программу приема бе-
женцев в США из Сирии. Став хо-
зяином Белого дома, он уже два-
жды подписывал указы о запрете 
на въезд в США граждан из ряда 
государств с мусульманским на-
селением, включая Сирию. Ло-
гично предположить, что раз уж 
Трампа так тронули фотоснимки 
с «жестоко убитыми детьми», то 
он пересмотрит свою политику и 
примет в США страдающих бе-
женцев из Сирии? Не тут-то было. 
После ударов по САР журналисты 
поинтересовались у советника 
президента США по националь-
ной безопасности Герберта 
Макмастера, может ли глава госу-
дарства в гуманитарных целях от-
крыть для сирийцев американ-
ские границы. Но тот отрезал: 
«Нет, этот вопрос даже не подни-
мался в ходе дискуссий».

«В этом двуличие наших «кра-
сных линий». Запрет на въезд 
мигрантов оставляет сирийцев в 
безысходном положении, — счи-
тает сенатор Крис Мерфи. — А во-
оружая Саудовскую Аравию, мы 
провоцируем голод в Йемене».

Более того, если разбираться в 
гуманитарных подходах, то за 11 
недель у власти Трамп успел сде-
лать следующее. Он отдал приказ о 
рейде спецназа США в Йемене, 
жертвами которого стали десятки 
мирных граждан, включая детей. 

Он продолжил бомбежки ирак-
ского Мосула, где гибнут сотни не-
винных людей. Так кто же такой 
Трамп? Изоляционист, обещав-
ший избегать военных кампаний? 
Или классический либеральный 
интервенционист? Авторитетный 
журналист Джеффри Голдберг 
считает, что новый президент 
США является по-своему уни-
кальным явлением — «изоляцио-
нистским интервенционистом».

Очевидно, что забота о мирном 
населении — не мотивация, а толь-
ко предлог. Совершенно очевидно, 
что американский удар по Сирии 
представляет собой типичный от-
влекающий маневр от Мосула, где 
из-за действий США уже наступи-
ла гуманитарная катастрофа. 

Трампу нужна 
победоносная война

В 2012 году Трамп написал в 
своем «Твиттере»: «Рейтинг Оба-
мы на дне. Смотрите, он сейчас 
ударит по Ливии или Ирану. Он в 
отчаянии». Спустя пять лет на дне 
рейтинги самого Трампа, кото-
рые называют рекордно низкими 
для первых недель главы государ-
ства. На внутренней арене он по-
терпел ряд чувствительных пора-
жений. На горизонте маячит от-
метка в 100 дней, к которой 
Трамп, похоже, подойдет без еди-
ной победы на законодательном 
поприще. В стане поддерживаю-
щей его республиканской партии 
разброд и шатание, не говоря уже 
о жесткой оппозиции демократов.

Удар по Сирии, конечно же, 
имеет и внутриполитический кон-
текст. Неприятие Трампа в собст-
венной стране очевидно. Его пер-
вые шаги на президентской дол-
жности встречали резкое проти-
востояние самых различных слоев 
населения. «Сложно избавиться 
от ощущения, что целью ударов 
была не защита «красной линии», 
которую Трамп никогда не под-
держивал, а очередная попытка 
отвлечь внимание прессы от его 
проблем внутри страны», — пишет 
газета Politico.

«В любом правительстве ничто 
не объединяет людей вокруг лиде-
ра быстрее и надежнее, чем война. 
Те самые лидеры политической и 
медийной элиты США, которые 
месяцами называли Трампа мо-
рально неустойчивым, авторитар-
ным и беспрецедентной угрозой 
демократии, сегодня аплодируют 
ему за бомбежки правительства 
Сирии, — указывается в статье в 
The Intercept. — Немедленное прев-
ращение Трампа в серьезного и 
уважаемого военного лидера было 
ощутимым. Политические лидеры 
всех мастей ринулись восхвалять 
Трампа и его бомбежки, а освеще-
ние в СМИ было подавляюще по-
ложительным. Как и обычно, аме-
риканская пресса отреагировала 
на бомбежки с восхищением и по-
чтением. Заявления правительст-
ва и военных США сразу препод-
носятся как безапелляционно 
правдивые и точные, а версии за-
рубежных противников, как Рос-

сия и Сирия, оказываются ложью 
и пропагандой».

Утром в пятницу Трамп бук-
вально купался в поощрениях со 
стороны американских полити-
ков и прессы, да и союзников по 
всему миру. «Для политического 
истеблишмента США атака на 
Асада была самым популярным 
действием Трампа за его прези-
дентство», — написал в своем 
«Твиттере» известный коммен-
татор Иан Бреммер.

Трампа восхваляли даже об-
ычно оппозиционные ему либе-
ральные телеканалы. «От MSNBC 
до CNN у Трампа сегодня пока 
что лучшая ночь в прессе. Всего-
то надо было начать войну», — 
констатирует редактор ресурса 
The District Sentinel Сэм Сакс. А 
ведущий известного шоу на CNN 
Фарид Закария, который называл 
Трампа «раковой опухолью на 
американской демократии», вы-
разил такую точку зрения: «В эту 
ночь Дональд Трамп по-настоя-
щему стал президентом США. В 
первый раз на должности прези-
дента он говорил о международ-
ных нормах, правилах, роли Аме-
рики в обеспечении справедливо-
сти в мире». «Он уже успел нане-
сти удары по обеим сторонам 
конфликта в Сирии, использовал 
военную силу в Йемене, … без 
широкой огласки разместил до-
полнительные войска в Ираке и 
Сирии, объявил Сомали зоной 
военных действий, что дает во-
енным право наносить там уда-
ры без санкции Белого дома, — 
перечисляет газета Politico. — 
Трамп теперь президент войны».

Трамп порадовал ястребов, 
но предал избирателей

Многие консервативные ком-
ментаторы приветствовали удар 
по Сирии. Но немало консервато-
ров-националистов, составляю-
щих важную часть электората 
Трампа, расценили этот шаг как 
предательство. Ведь они повери-
ли его тезисам в духе «Америка 
прежде всего» и поддержали его 

на выборах как раз в противовес 
интервенционисту Хиллари 
Клинтон.

Консервативный комментатор 
Энн Коултер, написавшая книгу 
«Верим в Трампа» (англ. In Trump 
We Trust), прокомментировала: 
«Те, кто хотели вмешательства на 
Ближнем Востоке, голосовали за 
других кандидатов». «В четверг 
Дональд Трамп на эмоциях пошел 
на крупнейший риск своего начи-
нающегося президентства… За го-
ловокружительные 48 часов он 
опрокинул вверх дном собствен-
ную внешнеполитическую до-
ктрину, основой которой были 
принципы «Америка прежде все-
го» и невмешательство в тяжелые 
конфликты за рубежом», — пишет 
газета Politico. В другой статье из-
дания отмечается: «Философия 
Трампа под названием «Америка 
прежде всего» должна была ото-
двинуть США от силового утвер-
ждения моральных принципов и 
международного порядка. Похо-
же, ее саму отодвинули в сторону».

«Наиболее яростные сторон-
ники Трампа во время предвы-
борной кампании оказались в чи-
сле главных оппонентов после его 
решения нанести ракетный удар 
по САР, обвиняя его в нарушении 
обещаний не втягивать США в но-
вый конфликт на Ближнем Восто-
ке, — указывает газета New York 
Times, приводя мнения несколь-
ких консервативных активи-
стов. — Они критикуют его за пре-
дательство своих избирателей, за 
атаку, которую он годами называл 
ужасной идеей, … а также за дей-
ствия без одобрения конгресса».

Редактор ресурса Infowars 
Пол Джозеф Уотсон написал в 
своем «Твиттере»: «Похоже, 
Трамп — не марионетка Путина, а 
очередная марионетка неокон-
серваторов. Я официально поки-
даю поезд Трампа».

Трампу безразличны факты 
и законы

Для тех, кто внимательно на-
блюдал за предвыборной кампа-

нией и первыми неделями прези-
дентства Трампа, не секрет, что 
он не любитель фактов и подроб-
ностей. Стиль Трампа — взрыв-
ные, но, как правило, не подкре-
пленные аргументацией заявле-
ния и выпады против оппонен-
тов. Примеров тому бесчислен-
ное множество. В этот раз его 
стиль обернулся против Дамас-
ка, а заодно и Москвы.

Сообщения об инциденте с 
применением отравляющих ве-
ществ в Хан-Шейхуне появились 
во вторник в СМИ и неправитель-
ственных организациях и были 
оспорены Россией. Но американ-
ская администрация полностью 
проигнорировала призывы к рас-
следованию инцидента, которые 
озвучивались не только Москвой, 
но и союзниками Вашингтона, в 
том числе премьер-министром 
Канады. Трамп утверждал, что не 
может быть никаких споров о том, 
что «Сирия применила запрещен-
ное химическое оружие» в Хан-

Шейхуне и нарушила междуна-
родные конвенции. Белый дом 
молниеносно назвал виновных, в 
двое суток провел собственный 
суд и исполнил приговор, не утру-
ждая себя пространными объя-
снениями юридических основ для 
агрессии против суверенного го-
сударства. При этом США не со-
гласовывали свои действия даже с 
собственными союзниками, по-
ставив их перед фактом. Даже аме-
риканских конгрессменов Белый 
дом информировал только после 
запуска первых ракет.

«Очевидный вопрос: чем от-
личается сегодняшний день от 
2013 года, когда Дональд Трамп и 
республиканцы не видели ника-
ких жизненных интересов, не-
смотря на обвинения Башара 
Асада в химатаках с массовыми 
жертвами? — вопрошает журнал 
The Atlantic. — Трамп не дает даже 
намека на ответ. Он видит, он чув-
ствует, он действует. Он не утру-
ждается убеждать сомневающих-
ся или скептиков».

«Жажда войны в США не ждет. 
Как только приливная волна во-
енного помешательства набирает 
силу, ставить под вопрос casus 
belli недопустимо, — констатиру-
ет Гленн Гринвальд. — Поиски ре-
альных доказательств перед бом-
бежкой приравниваются к сим-
патии и поддержке иностранного 
врага. Также и любой вопрос о до-
казательствах обвинений против 
России сразу трансформируется 
в признаки «агента Кремля». Се-
натор-республиканец Рэнд Пол 
назвал решение Трампа «проти-
воречащим конституции», по-
скольку тот не стал запрашивать 
санкции конгресса. Многие зако-
нодатели в целом приветствовали 
действия главы государства, но 
призвали его озвучить и согласо-
вать с конгрессом внятную стра-
тегию в отношении Сирии.

Трамп действует по наитию, 
а не стратегии

 Во время предвыборной кам-
пании Дональд Трамп настаивал, 
что США не должны ввязываться 
в войну, не имея ясного представ-
ления о победе: «Я никогда не от-
правлю наших лучших солдат 
сражаться без необходимости. И 
сделаю это, только имея план по-
беды».

Но в чем план победы? И что 
вообще США считают победой в 
Сирии? Что дальше? Ответы на 
эти вопросы отсутствуют. В пят-
ницу глава Объединенного коми-
тета начальников штабов США 
Джозеф Данфорд провел бри-
финг для сенаторов. После бри-
финга сенатор Крис Мерфи рас-
сказал, что Данфорд не смог от-
ветить ни на вопросы о юридиче-

ском обосновании ударов, ни о 
том, как они вписываются в бо-
лее широкую стратегию США.

В администрации сигнализи-
ровали, что это ограниченный 
удар, наказывающий Башара Аса-
да за приписываемое ему приме-
нение химического оружия, а не 
начало масштабной войны для его 
свержения. Как пояснял потом 
госсекретарь Рекс Тиллерсон, 
«это четкий сигнал того, что пре-
зидент готов идти на решительные 
действия, когда это требуется». 
При этом он информировал, что в 
долгосрочной перспективе США 
намерены добиваться отстране-
ния Башара Асада от власти. Похо-
же, действие — резкое военное 
вмешательство в один из сложней-
ших конфликтов современности — 
было предпринято ради самого 
действия. «Опасность в том, что 
Трамп может оказаться не в состо-
янии остановить это», — считает 
обозреватель Bloomberg View Ле-
онид Бершидский. 

От ударов Трампа 
победили ДАИШ

«Одним авиаударом по аэро-
дрому в Сирии президент разру-
шил сразу два мифа, но при этом 
явно навредил заявленной задаче 
разгрома ДАИШ», — указывает 
обозреватель Bloomberg View.

После удара по САР госсекре-
тарь США утверждал, что прио-
ритетом в Сирии по-прежнему 
остается ДАИШ. Но неожиданная 
агрессия и резкие заявления ряда 
американских чиновников про-
тив России закономерно вызвали 
острую реакцию в Москве. Да, 
Россия постоянно заявляет о го-
товности к сотрудничеству в 
борьбе с международным терро-
ризмом. Но она никогда не согла-
сится с борьбой против законных 
властей Сирии, ведущих много-
летнюю войну с международным 
терроризмом. 

В Минобороны России сооб-
щили о приостановке «горячей 
линии» с Пентагоном, целью ко-
торой была минимизация рисков 
столкновения авиации двух 
стран в небе над Сирией. «Это оз-
начает конец набиравшей оборо-
ты координации между силами 
России и США в Сирии в послед-
ние месяцы, — полагает обозрева-
тель Bloomberg View Бершид-
ский. — Иными словами, Москва 
дала понять: «Теперь ваши само-
леты — законная цель». Россия и 
США теперь ближе к прямому во-
енному столкновению, чем ког-
да-либо со времен «холодной 
войны».
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В ходе ракетного удара США были уничтожены стоявшие на приколе старые сирийские самолеты. 
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Следите за развитием 
ситуации в Сирии на сайте
rg.ru/sujet/4536
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Трамп и его советники в Белом 
доме наблюдают за бомбардиров-
кой аэродрома в Хомсе. 

Акцент

  Авиаударом по аэродрому 
в Сирии президент США раз-
рушил сразу два мифа, но при 
этом явно навредил заявлен-
ной задаче разгрома ДАИШ

РЕАКЦИЯ

НА ЭТОТ РАЗ НЕТ 
ДАЖЕ ПРОБИРКИ

Первым бомбардировку Сирии одо-

брил Тель-Авив, чье однозначно нега-

тивное отношение к Башару Асаду и 

поддерживающей его шиитской груп-

пировке «Хезболла» давно известно. 

В числе первых поддержали бомбо-

вые удары по аэродрому в Хомсе 

Польша, а также президент Франции 

Франсуа Олланд и канцлер Германии 

Ангела Меркель. В совместном ком-

мюнике они возложили всю вину за 

произошедшее на Башара Асада. Вы-

разила поддержку американской бом-

бежке и официальная Анкара. Более 

того, глава турецкого внешнеполити-

ческого ведомства Мевлют Чавушоглу 

предложил России отказаться от под-

держки властей в Дамаске. Однако тут 

же он оговорился, что в сирийском 

конфликте Турция не будет занимать 

чью-либо сторону. МИД Китая призвал 

все стороны к «хладнокровию и сдер-

жанности», а также напомнил о без-

альтернативности политического диа-

лога. И только Боливия потребовала 

созыва экстренного заседания Совбе-

за ООН, где представитель страны на-

помнил о том, что поводом для вторже-

ния в Ирак была всего лишь пробирка 

с неизвестным порошком в руках гос-

секретаря США Колина Пауэлла.

Подготовил Петр Лихоманов

МНЕНИЕ

ЧТО ДАЛЬШЕ?

Федор Лукьянов, 
председатель Президиума СВОП

Я бы не назвал приказ нанести удар по авиабазе следствием некоего рефлектор-

ного поведения Дональда Трампа. Оно в своем роде осмысленное. Но осмы-

сленное очень специфически. Трамп решил в весьма свойственном для него 

стиле продемонстрировать, что период некоего отстранения США от сирийско-

го конфликта, который начался при Обаме, теперь должен быть закончен. Он по-

казал, что Америка снова вернулась в игру в ближневосточном регионе. По 

Трампу, ее никто не может игнорировать, ее все должны уважать. Если мы 

вспомним выступления Трампа, то лозунг «Нас должны уважать» стал лейтмоти-

вом его кампании.  И в этом смысле он действует в духе своей логики силы. Он 

показал всем, что «Америка по-прежнему здесь». Другое дело, что, похоже, вну-

три команды Трампа нет понимания, что же дальше делать с Сирией. Одни утвер-

ждают, что это была разовая акция, некий сигнал Дамаску, другие — что это нача-

ло масштабных действий, которые в перспективе могут привести чуть ли не к от-

странению Асада от власти.  И политикам, и экспертам понять и предсказать по-

ведение президента США пока крайне сложно. Я искренне надеюсь, что госсе-

кретарь США Рекс Тиллерсонсможет внятно объяснить, какие цели преследо-

вала Америка, нанеся удар по сирийской авиабазе, и чего в перспективе ждать 

от властей США. Но, например, уверенности в том, что он может внятно это объ-

яснить, у меня нет, поскольку человек (Трамп), который определяет американ-

скую внешнюю политику, пока сам эти цели и задачи не сформулировал. России, 

во-первых, надо четко понимать, что ситуация в Сирии бесконечно далека от 

разрешения. Некоторое ощущение того, что мы почти уже закрепились там, 

иллюзорно. Большая политическая игра в Сирии далеко не закончена. И есть 

опасения, как бы она не началась заново. Во-вторых, России на сирийском на-

правлении нужно действовать крайне осторожно. Исходя из того, что амери-

канцы еще не определились с тем, что они хотят от Сирии. Надо подождать, 

пока американцы сформулируют эту политику, и пока не делать резких движе-

ний. Сейчас российские действия в Сирии весьма разумны и приносят эффект.

Подготовил Максим МакарычевИ
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ГОД ЭКОЛОГИИ «Платон» 
помогает бороться 
с нелегальными свалками

Чистота 
эксперимента

Олег Корякин, Казань

СИСТЕМА взимания платы с большегрузов «Платон» 
эффективно помогает бороться с нелегальными свалка-
ми, показал эксперимент, проведенный в Казани. Как ра-
ботает этот проект, продемонстрировали вице-премьеру 
Александру Хлопонину. 

Пока он действует только в столице Татарстана. И по-
мог существенно сократить число незаконных свалок, сэ-
кономить на утилизации мусора. Но буквально за полго-
да этой системой можно охватить все регионы страны, 
тем более что 2017-й объявлен в России Годом экологии.

По словам гендиректора компании , ведущей этот пи-
лотный проект в Казани, Андрея Шипелова, сейчас в стра-
не более 180 тысяч нелегальных свалок. Отходы туда вы-
возят машины, принадлежащие тем или иным организа-
циям. И взять их под контроль не составляет никакого 
труда, говорит он. Готовым решением является система 
«Платон». «В стране 12 тысяч мусоровозов, из них 80 
процентов с массой выше 12 тонн. И они уже оборудова-
ны ГЛОНАСС, — поясняет Андрей Шипелов. — Пока они от-
слеживают только перемещения 12-тонников. Но способ-
ны контролировать и перевозку отходов». 

Впрочем, прибор можно заглушить или выключить. 
Поэтому система включает и другие виды контроля. Это 
рамки с видеокамерами, спецавтомобили, оснащенные 
приборами наблюдения. Недавно в черте Казани был об-
наружен нелегальный полигон ТБО. Его данные внесли в 
систему, и вскоре она определила нарушителя, указав его 
местонахождение с точностью до полутора метров.

В 2014 году, еще до разработки «Платона», в Казани на-
чали внедрять собственную автоматическую систему 
контроля за перевозками мусора. Теперь в режиме онлайн 
можно отследить весь процесс транспортировки ТБО от 
помойки во дворе до полигона. К каждому маршруту при-
креплена конкретная машина. 

А один из полигонов в этом году был оборудован совре-
менным пунктом контроля. Он автоматически проверяет, 
имеет ли лицензию прибывший мусоровоз, только потом 
открывает шлагбаум, затем взвешивает машину. Вся ин-
формация сразу же поступает в базу. Андрей Шипелов 
сравнивает этот пункт со строгим «гаишником», который 
не берет взятки. Новая система позволяет сэкономить му-
ниципальные средства. Еще в 2011 году цена утилизации 
ТБО в Нижнем Новгороде и в столице Татарстана была 
одинаковой. Теперь в Нижнем переработка одной тонны 
отходов стоит 630 рублей, а в Казани — 239 рублей.  

Год назад эту эффективную, но все же локальную си-
стему контроля решили объединить с другой, масштаб-
ной — «Платон». Пока процесс интеграции еще до конца не 
завершен.

Вице-премьер Александр Хлопонин высоко оценил пи-
лотный проект. Он призвал к 2020 году сделать Казань 
первым в России безотходным городом-миллионником. И 
этот опыт необходимо распространить на всю страну.  Ко-
нечно, далеко не все перевозчики горят желанием попа-
дать под тотальный контроль. Как же их обязать? Один из 
вариантов — сделать подключение к системе одним из ус-
ловий получения лицензии.

ЧОП на просвет

Предлагаемый новый регламент получения, 
продления или изменения лицензий упрощает 
эту бюрократическую процедуру. Заявителю 

не обязательно лично приходить в территориальное по-
дразделение лицензионно-разрешительной работы. Он 
может записаться в очередь по телефону или электрон-
ной почте. И по Интернету отправить все необходимые 
документы. Их перечень уже есть как в лицензионных 
подразделениях, так и на сайте Росгвардии. 

Точно так же прописаны и основания, по которым мо-
гут отказать в лицензировании. Впрочем, в Росгвардии 
допускают, что человек может ошибиться, и предостав-
ляют три дня на устранение нестыковок в своих доку-
ментах.

Самое главное в регламенте — четкие сроки оказания 
услуги. Например, решение о предоставлении либо об 
отказе в предоставлении лицензии принимается в срок 
не более сорока пяти дней со дня регистрации заявления 
и прилагаемых к нему документов. Продлить срок дейст-
вия лицензии обязаны не более чем за тридцать дней, так 
же как принять решение о переоформлении документа, 
подтверждающего наличие лицензии, в связи с внесени-
ем изменений. Выдать же дубликат лицензии должны в 
течение трех рабочих дней. 

Эксперты в спецслужбах считают, что новый регла-
мент — антикоррупционный документ. Сотрудникам ли-
цензионной службы запрещено требовать какие-либо 
другие бумаги, кроме названных в списке. Им даже нель-
зя спросить у заявителя ту информацию, которую могут 
проверить или которая хранится в госучреждениях. Вам 
надо, проверяйте сами, а гражданина избавьте от хожде-
ния «по инстанциям». При этом каждый сотрудник, об-
щающийся, скажем, по телефону с гражданином, обязан 
четко произнести свою должность, фамилию и отчество. 
Чтобы в случае претензий не смог откреститься от разго-
вора. В то же время в такой прозрачности заключено и 
усиление контроля. Сотрудник, зная, что его рассматри-
вают буквально на просвет, уже не потребует у претен-
дента на лицензию ничего лишнего и не предложит «ре-
шить вопрос» по-свойски. Да и этого сотрудника уже не 
попросят за мзду зарегистрировать какой-нибудь «ле-
вый» ЧОП. 
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Система «Платон» увеличит отчисления на ремонт дорог 
и поможет устранить нелегальные свалки.

АВТОМОБИЛИ Разработаны 
правила легализации машин 
с измененной конструкцией 

Кенгурин можно 
не снимать

Владимир Баршев

МВД подготовило регламент по 
внесению изменений в кон-
струкцию находящихся в эк-
сплуатации транспортных 
средств. Речь идет о внедорожни-
ках с дополнительным оборудо-
ванием, а также о газобалонном, 
которое столь популярно в Рос-
сии. Ну и о других усовершенст-
вованиях автомобиля. 

Напомним, что скандал во-
круг этой темы разгорелся, ког-
да сотрудники ГИБДД прямо на 
дорогах начали запрещать эк-
сплуатацию машин, в конструк-
цию которых были внесены из-
менения. Но при этом на руках 
не было документов, подтвер-

ждающих безопасность усовер-
шенствованной конструкции. 
Под строгий запрет попали не 
только усиленные бампера, то 
есть кенгурины, проставки в 
подвеску и колеса, лебедки и ку-
старные багажники, но и газо-
баллонное оборудование. 

При этом легализовать уста-
новленное оборудование было 
не просто сложно. Сначала тре-
бовалось обратиться в лаборато-
рию за получением предвари-
тельной технической эксперти-
зы о том, что такие изменения 
можно внести. Затем с этим за-
ключением надо прийти в 
ГИБДД за разрешением изме-
нить конструкцию. При этом в 
некоторых подразделениях от 
автовладельцев требовали сна-
чала привести автомобиль в пер-
воначальный вид. Следующий 
этап — это визит в автосервис, 
чтобы снова внести изменение в 

конструкцию и получить об 
этом документ. Потом необходи-
мо пройти техосмотр, показать 
машину в лаборатории, чтобы 
получить заключение о безопа-
сности, и снова в ГИБДД на реги-
страцию. 

При этом некоторые подра-
зделения даже не требовали вер-
нуть первоначальную конструк-
цию, а попросту отказывали в 
просимом. 

При этом в Интернете даже 
специфические сообщества 
образовались, которые подска-
зывали автовладельцам, в какой 
регион ехать, чтобы внести из-
менения в конструкцию, а с ка-
кими подразделениями не свя-
зываться. 

Новый регламент устанавли-
вает один общий порядок для 
всех. При этом в регламенте про-
писано, что если на машине уже 
установлено оборудование, ко-
торое требуется легализовать, 
то снимать его для получения за-
ключения не требуется. 

Госпошлина за такое решение 
составит 800 рублей. Но это ка-
сается только того, что автовла-
делец получит в ГИБДД. Все 
остальные экспертизы, обследо-
вания и прочие необходимые бу-
маги — за его счет. А это уже счет 
на десятки тысяч рублей. 

Сотрудники ГИБДД могут и 
отказать во внесении изменений 
в конструкцию, если эти измене-
ния не соответствуют требова-
ниям огромного перечня доку-
ментов, которые указаны в ре-
гламенте. 

Установлено также время на 
проведение этой услуги. На все 
про все отпущено 60 минут, из 
которых 20 минут на осмотр ав-
томобиля. 

Главное во всем этом доку-
менте — это, то что впервые про-
писаны четкие правила для лега-
лизации внесения изменений в 
конструкцию автомобиля. Впро-
чем, как считают эксперты, про-
ект надо дорабатывать, потому 
что необходимо, чтобы в этом 
регламенте были четко перечи-
слены все основания для отказа 
внесения изменения в конструк-
цию транспортного средства. 

СТРОИТЕЛЬСТВО В России с отделкой
сдается всего 10% жилья

Голый метр

Ирина Жандарова

ОКОЛО 80 процентов покупате-
лей хотели бы приобрести квар-
тиру уже с отделкой. Но таких 
предложений на всех не хватает. 
«Под ключ» строится не более 10 
процентов всех квартир.

Виноваты в этом сами за-
стройщики. Сдать голые стены и 
перейти к следующему объекту 
им проще, чем решать большое 
количество мелких вопросов, воз-
никающих в процессе ремонта. 

Количество квартир с отдел-
кой растет, сообщил «Российской 
газете» глава Национального 
объединения застройщиков жи-
лья (НОЗА) Леонид Казинец. Но 
до сих пор на рынке готовой к за-
селению сдается лишь каждая де-
сятая квартира.

«В массовом сегменте отделка 
от застройщика обходится в сред-
нем в 12 — 18 тысяч рублей за ква-
дратный метр», — поясняет Ма-
рия Литинецкая, управляющий 
партнер «Метриум Групп». В 
элитном сегменте цена от 60 ты-
сяч рублей за метр только начи-
нается. То есть 40-метровой «од-
нушке» отделка прибавляет к 
стоимости полмиллиона к ценни-
ку минимум.  На этапе принятия 
решения многие считают, что это 
лишние расходы и они справятся 
своими силами. Но на деле само-
стоятельный ремонт выходит до-
роже. «Расходы на самостоятель-
ную отделку квартир составляют 
в среднем от 20 до 30 тысяч ру-
блей за квадратный метр», — от-
мечает Литинецкая. Квартиры с 
отделкой имеют ряд неоспори-
мых плюсов.  «Нужно уважать 
своих покупателей и не отдавать 
им полуфабрикат», — отмечает 
Казинец. Он рассказывает, что в 
любом доме с квартирами в чер-
новой отделке найдется несколь-
ко собственников, которые дела-
ют ремонт слишком долго  и шум-
но. Это вызывает возмущение со-
седей, а нередко приводит к кон-
фликтам. Больше всего желаю-
щих купить квартиры с отделкой 
среди ипотечников, так как они 
могут включить в сумму кредита 
полную стоимость недвижимо-
сти вместе с ремонтом. Леонид 
Казинец подтверждает, что про-
блема не в покупателях квартир, 
а в застройщиках, которые не хо-
тят решать большое количество 

вопросов своих клиентов, возни-
кающих на этапе отделки. Может 
быть, стоит обязать застройщи-
ков сдавать больше квартир «под 
ключ»? В конце марта министр 
строительства и ЖКХ РФ Михаил 
Мень отметил, что продажа жи-
лья без отделки создает массу не-
удобств для покупателей ново-
строек и их соседей. Однако за-
прещать застройщикам прода-
вать квартиры без отделки не ста-
нут. Проектов правовых актов, 
регулирующих этот вопрос, Мин-
строем России в настоящее время 
не прорабатывается, сообщили 
«Российской газете» в пресс-
службе министерства.  

Представители строительного 
рынка также не считают, что не-
обходимо вводить ограничения. 
Ведь тех, кто хочет делать ремонт 
самостоятельно, тоже много. 
«Нужно оставить людям возмож-
ность покупать квартиры и с от-
делкой, и без отделки», — отмеча-
ет  Казинец. Михаил Мень не раз 
отмечал, что покупатели голосу-
ют рублем за наиболее удачные 
проекты. «Голый метр» уже нико-
му не интересен, люди выбирают 
дома в районах с развитой инфра-
структурой. И застройщикам 
пора искать новые пути к сердцу 
покупателя. Нераспроданными 
сейчас остаются 26 процентов 
квартир к моменту заселения 
дома, это слишком много.  

За 2016 год повысилась до-
ступность жилья. К концу года 
цены за кв. метр в среднем по 
стране снизились до 62 тыс. ру-
блей, потеряв в цене почти 10 
процентов. 

Расходы на само-
стоятельную отдел-
ку квартир состав-
ляют в среднем 
от 20 до 30 тысяч 
рублей за кв. метр 

Если на машине 
установлено обору-
дование, которое 
требуется легализо-
вать, то снимать его 
не требуется 

Люди гибнут 
за деталь

Неисправности в авто 
могут быть связаны и с 
контрафактными дета-

лями, которые не всегда отвеча-
ют требованиям безопасности. 
Поэтому надо выявлять контра-
фактные детали. А сделать это 
можно, считают чиновники, с по-
мощью чипования деталей. 

Впрочем, эксперты «Россий-
ской газеты» посчитали этот ме-
тод сложным и дорогостоящим. 
Оригинальные детали и так мар-
кируются, так что определить 
происхождение запчасти можно 
уже сегодня, напоминает прези-
дент ассоциации «Российские ав-
томобильные дилеры» (РОАД) 
Олег Мосеев. «Если мы вспом-
ним, например, про чипование 
меховых изделий, то у них объем 
рынка другой, цена изделия 
выше, а в ситуации с рынком 
компонентов я не понимаю, как 
будут чиповать номенклатуру в 
сотни тысяч позиций?» — задает-
ся вопросом эксперт. 

И, конечно, чипование авто-
запчастей увеличит цену на них. 
«Важна себестоимость детали — 
серьезно вырастут цены на деше-
вые детали и совсем немного — на 
дорогие», — предполагает он. Мо-
сеев также считает, что остается 
много технических вопросов. 
«Если это какой-то клапан, то как 
чип в него внедрить, не нарушая 
технические характеристики де-
тали? РОАД готовит свою пози-
цию на эту тему с аргументацией 
и возможными изменениями в 
законы. Возможно, документ бу-
дет представлен в ближайшие 
два-три месяца», — рассказал он. 

Автоэксперт Игорь Моржа-
ретто уверен, что побороть кон-
трафакт может только слажен-
ная работа правоохранительных 
органов и таможни. «В основном 
контрафактные автозапчасти 
идут к нам из Китая, — подчерки-
вает он. — Каким образом они пе-
ресекают границу — по подлож-
ным договорам? Или никто не 
проверяет, что ввозится в стра-
ну? Это — серьезнейшая пробле-
ма». Согласен с ним и депутат 
Госдумы Вячеслав Лысаков. Он 
также считает, что масштаб бед-
ствия не так велик. «Контрафак-

том официальные поставщики 
называют все то, что завезли не 
они, — отмечает депутат. — Под 
это определение подпадают и не-
оригинальные запчасти, завезе-
ны в страну не дилерами, а так 
называемыми параллельными 
импортерами».  

И здесь как раз и возникает 
другая проблема. Если убрать с 
рынка все контрафактные авто-
запчасти, то может возникнуть 
дефицит расходных материалов. 
Ведь иностранные автозапчасти 
составляют 80 процентов всего 
российского рынка автокомпо-
нентов. «Надо создавать условия, 

чтобы у нас стало выгодно произ-
водить отечественные аналоги 
деталей и узлов, — считает дирек-
тор Центра конъюнктурных ис-
следований НИУ «Высшая школа 
экономики» Георгий Остапко-
вич. — Кстати, проблема контра-
факта актуальна для многих на-
ших отраслей. Хочу подчеркнуть, 
что контрафакт сам по себе не 
так страшен. Он по качеству по-
рой даже превосходит оригинал. 
Просто это продукция, произве-
денная в обход официального 
рынка. Соответственно, она вы-
ведена из системы налогообло-
жения. Понятно, что государству 

хочется ее туда вернуть». По мне-
нию эксперта, для этого надо 
предоставить налоговые льготы 
предприятиям, которые только 
начинают свою деятельность, до-
говориться с банками о доступ-
ных кредитах, предоставить про-
изводственные площадки с невы-
сокой арендой. А Лысаков добав-
ляет, что нам нужна полная лега-
лизация независимого импорта. 
Ведь без импортных запчастей 
нам не обойтись. Некоторые 
сложные узлы, такие как двигате-
ли, коробки передач на дорогие 
иномарки, делают только произ-
водители авто. Аналог может 
лишь навредить машине. Но при 
этом некоторые производители, 
в том числе и в Китае, выпускают 
хорошие по качеству расходники 
(разные фильтры, колодки, диски 
и др.), которые подходят и к люк-
совым авто. Что же касается ма-
шин экономкласса, то произво-
дить для них расходные и кузов-
ные детали вполне можно и у нас. 

Акцент

 Предложения рынка 
по борьбе с контрафактными 
автозапчастями будут готовы 
через 2—3 месяца

Установка чипов на детали может 
увеличить стоимость автозапча-
стей, предупреждают эксперты.
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Дмитрий Марьин, Барнаул

П
риобщение студентов 
к духовным началам рус-
ской культуры во взаимо-

действии с РПЦ — актуальное на-
правление просветительской 
и образовательной деятельнос-
ти Алтайского государственного 
университета.

Вопрос о возвращении к воспи-
тательной роли классического 
университета сегодня важен как 
никогда. В погоне за высокими 
местами в рейтингах вузы неволь-
но начинают утрачивать одну 
из основных составляющих обра-
зования: воспитание, ориентиро-
ванное на национальный ментали-
тет, культуру. Всплеск интереса 
к жестоким играм с безответс-
твенным отношением к собствен-
ной жизни, пристрастие к нарко-
тикам — это, несомненно, проявле-
ние бездуховности в молодежной 
среде. А вот еще один факт: по дан-
ным социологов, с каждым годом 
растет число молодых людей, пло-
хо знающих русскую историю 
и литературу. Но разве это не зве-
нья одной цепи? 

Роль духовного камертона мо-
жет и должен взять на себя класси-
ческий университет. Заканчивая 
вуз, молодой человек получает 
диплом, дающий ему оценку как 
специалисту. Диплом о его нравс-
твенной сущности выдать нельзя, 
однако воспитание личности 
должно входить в задачи любого 
высшего учебного заведения. Это 
предполагает разные формы, в том 
числе обращение к православной 
духовности. Как заметил Алек-
сандр Солженицын: «Именно пра-
вославность, а не имперская де-
ржавность создала русский куль-
турный тип. Православие, сохра-
няемое в наших сердцах, обычаях 
и поступках, укрепит тот духов-
ный смысл, который объединяет 
русских выше соображений пле-
менных». 

Алтайский госуниверситет для 
решения этой непростой задачи 
установил тесное взаимодействие 
с Алтайской митрополией и Бар-
наульской духовной семинарией. 
Общение с духовной литерату-
рой, книгами на церковнославян-
ском языке здесь происходит 
не только в День славянской пись-
менности и культуры. Пятого 
апреля в АлтГУ во второй раз про-
шел День православной книги, 
в котором приняли участие ми-
трополит Барнаульский и Алтай-
ский, ректор Барнаульской духов-
ной семинарии Сергий, ректор 

 АлтГУ Сергей Землюков, препода-
ватели и студенты обоих вузов. 
Участников мероприятия ждала 
выставка старопечатных книг 
на церковнославянском языке 
из фондов научной библиотеки 
АлтГУ. Каждый желающий мог 
прикоснуться к книжным памят-
никам, полистать, попробовать 
прочесть и понять ставшие для 
современного человека экзотиче-
скими церковнославянские тек-
сты. Знакомясь с экспонатами вы-
ставки, митрополит Сергий отме-
тил, что для русского человека 
даже в эпоху цифровых техноло-
гий очень важно непосредствен-
ное общение с книгой. Ему при-
шли на память слова Нестора Ле-
тописца, который говорил, что 
от книжных слов мы приобретаем 
мудрость и воздержание, и имен-
но в книгах есть несчетная глуби-
на. Как считает митрополит Сер-
гий, книжное чтение — весьма по-
лезное занятие для душевного 
равновесия и успокоения, при 
этом свойственное современному 
обществу погружение в виртуаль-
ный мир со временем только опу-
стошит человека, поэтому наша 
задача — нести в сознание людей 
важность сохранения книжного 
дела.

Глава Алтайской митрополии 
провел открытый урок для студен-
тов университета на тему сохране-
ния и  укрепления духовных 
и нравственных ценностей рус-
ской культуры. Перед его началом 
участники почтили память погиб-
ших в результате теракта в Санкт-

Петербурге 3 апреля. «Трагедия 
в петербургском метро придала 
особый смысл теме нравственно-
го воспитания. Противовесом тер-
роризму и экстремистским на-
строениям среди молодежи долж-
но стать ее приобщение к таким 
ценностям, как милосердие, доб-
рота, сострадание. Православная 
книга призывает именно к это-
му!» — подчеркнула декан факуль-
тета искусств АлтГУ Лариса Нех-
вядович. 

Ранее, 13 марта, накануне офи-
циального Дня православной кни-
ги, в Алтайском госуниверситете 
состоялась открытая лекция 
по истории православной книж-
ности. Ее слушателями впервые 
стали иностранные студенты, ко-
торые проявили неподдельный 
интерес к истории русского книго-
печатания. У ребят была уникаль-
ная возможность не только про-
слушать лекцию, но и прикоснуть-
ся к редкостям — дореволюцион-
ным изданиям «Апостола», «Псал-
тыри», «Четьих миней». Кожаные 
переплеты деревянных обложек, 
окладные переплеты с ремешками 
и замочками, бумага с водяными 
знаками — все это иностранные 
студенты с восхищением и удо-
вольствием рассматривали, фо-
тографировали и… тут же «пости-
ли» в соцсетях: теперь об этом уз-
нают и их друзья на родине!

Постоянный гость культурных 
и творческих мероприятий вуза — 
хор Барнаульской духовной семи-
нарии. Совместные выступления 
хора и струнного квартета «Клас-

сика» факультета искусств АлтГУ 
стало хорошей традицией. Для 
многих настоящее, живое знаком-
ство с русской духовной и класси-
ческой музыкой началось именно 
с таких вечеров.

Для классического универси-
тета сотрудничество с духовной 
семинарией не просто формаль-
ность. Обмен опытом, общение 
преподавателей и студентов, про-
ведение совместных культурных 
мероприятий — еще одна тради-
ция вуза. Сергей Землюков отме-
чает: «Уроки столетий, социаль-
ных и идеологических переломов 
показали со всей очевидностью, 
что православие — культурообра-
зующая религия для России. Это 
древний и прочный культурный 
код нашей страны. Уверен, что 
студенты университета — и рос-
сияне, и иностранцы (а у нас 
учатся ребята из 17 стран, глав-
ным образом из Центральной 
Азии) многое приобретут, изучая 
основу русской культуры. Это 
те духовные скрепы, которые ве-
дут к вечным ценностям, а не 
к радикализации и экстремизму. 
Кроме формальных знаний, на-
выков, компетенций классиче-
ский университет дает студенту 
возможность стать гармоничной 
личностью. Именно за такими 
людьми будущее России!»

ПРИОРИТЕТ Алтайский госуниверситет передает студентам 
исторический культурный код

Духовные скрепы образования

Участниками Дня православной 
книги стали митрополит 
Барнаульский и Алтайский, ректор 
Барнаульской духовной семина-
рии Сергий (справа) и ректор 
АлтГУ Сергей Землюков.
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ДИПЛОМАТИЯ 
В МИД России считают 
непоследовательными 
действия министра 
иностранных дел 
Британии

Сам себя 
отменил

Константин Волков

ОТКАЗ главы британского МИД Бориса Джонсона прие-
хать в Россию вызвал язвительный комментарий россий-
ского внешнеполитического ведомства. Как отметила офи-
циальный представитель МИД России Мария Захарова, За-
пад давно отказался от стабильности и последовательно-
сти, которые раньше были его «визитной карточкой». 

«Отмена визита» последовала сразу после его «перено-
са» (имеется в виду перенос приезда Джонсона 27 марта 
из-за встреч глав МИД НАТО. — «РГ»), — сказала дипломат. 
— Причины британской стороной назывались разные. Та-
кое впечатление, что наши западные коллеги живут в ка-
кой-то собственной реальности, в которой они сначала 
пытаются единолично строить коллективные планы, по-
том их также единолично изменять, придумывая абсур-
дные поводы». При этом Захарова подчеркнула, что Мо-
сква, напротив, всегда выступает за то, чтобы выстраи-
вать стабильные отношения на твердой основе междуна-
родного права. Ранее Джонсон заявил, что он не приедет в 
Москву 10 апреля, как планировалось. Согласно распро-
страненному МИД Соединенного Королевства заявле-
нию, Джонсон счел, что события в Сирии изменили прио-
ритеты, и теперь главное для него — контакты с США и дру-
гими странами «Большой семерки» в преддверии встречи 
G7 на уровне глав МИД 10—11 апреля. Цель такой актив-
ной деятельности, как отметил Джонсон, — «создание ме-
ждународной координированной поддержки для переми-
рия на Земле и по усилению политического процесса». 
При этом как глава британского МИД представляет себе 
«координированную поддержку перемирия» без участия 
России — одного из главных инициаторов установления 
долгосрочного мира в Сирии — остается неясным.

ПЕРЕГОВОРЫ Визит 
лидера Китая прошел 
в тени ударов по Сирии

Китай стеной 
не удивишь

Екатерина Забродина

ТАК уж вышло, что первая встреча президента США До-
нальда Трампа с китайским лидером Си Цзиньпином ока-
залась в тени ракетного удара американцев по базе сирий-
ских ВВС, о котором хозяин Белого дома в разгар перегово-
ров известил гостя из Поднебесной, поставив его в нелов-
кую ситуацию. У наблюдателей нет сомнений: атака по Си-
рии была намеренно приурочена к визиту главы КНР. «Од-
нако то, что Трамп называет силой, в Китае называют глу-
постью», — комментирует журнал Foreign Policy действия 
главы США, который в глазах китайцев предстал «бумаж-
ным тигром».

«Несколько наших комментаторов были впечатлены 
проявленной «силой» и скрытым посланием — мол, у США 
также может съехать крыша в отношении Северной Ко-
реи... Китай прекра-
сно осведомлен о во-
енной мощи Амери-
ки, и не то чтобы в 
Пекине не могли сос-
читать авианосцы. 
Зато там могли поди-
виться тому, как глу-
по Штаты использу-
ют свою силу», — считает обозреватель Foreign Policy. И на-
поминает: китайские телеканалы весь день невозмутимо 
транслировали видео исторического рукопожатия Си 
Цзиньпина и Трампа, фактически проигнорировав выход-
ку последнего.

Как пишут сами американские СМИ, Трамп решил по-
казать гостю, «кто в доме хозяин», и «попытался спутать 
карты главе КНР, желавшему предстать в качестве мирово-
го лидера на равных с президентом США». Трампу дейст-
вительно удалось отвлечь внимание мировых СМИ от гла-
вы Китая, однако это не могло не сказаться на качестве са-
мих переговоров, которые не привели к прорыву ни в од-
ной из сфер — будь то торгово-экономические отношения, 
валютная политика или ядерная проблема КНДР. Фактиче-
ски президент США попытался вновь оказать давление на 
Пекин, призывая его ужесточить санкционную политику в 
отношении Пхеньяна. В противном случае, как ранее зая-
вил Трамп в интервью Financial Times, Вашингтон готов 
«полностью решить северокорейский вопрос и в одиноч-
ку». Уже после того, как китайский гость улетел домой, 
США направили к берегам Корейского полуострова удар-
ную группу своих Военно-морских сил. Учитывая, что 15 
апреля КНДР готовится отметить масштабными стрельба-
ми день рождения товарища Ким Ир Сена, появление во 
взрывоопасном регионе американского флота вряд ли бу-
дет способствовать снижению там напряженности.

Разумеется, в Пекине услышали все сигналы американ-
ской администрации. Впрочем, китайцы к такому разви-
тию событий были готовы. Как отмечают наблюдатели, де-
легация из Поднебесной не случайно предпочла разме-
ститься в отдельной гостинице, а не в самой резиденции 
Трампа Мар-о-Лаго, чтобы «обозначить дистанцию с при-
нимающей стороной». Как пишет Foreign Policy, китайские 
«постановщики», готовившие поездку своего лидера в го-
сти к Трампу, до мелочей продумывали «хореографию ви-
зита». Неудивительно, что внезапные удары по Сирии, 
вмешавшиеся в двустороннюю повестку, «могли быть рас-
ценены в Китае как знак неуважения, а также подтвержде-
ние абсолютной непрозрачности внешнеполитических ре-
шений США». Со своей стороны, Трамп нарушил скан-
дальное предвыборное обещание двухлетней давности. 
Критикуя Обаму за роскошный прием, оказанный лидеру 
КНР, миллиардер решительно заявлял, что не стал бы 
устраивать торжественный ужин в честь китайского гла-
вы, а отвел бы его в известную на весь мир «фастфудоч-
ную», где коммунист из Поднебесной мог бы рассчиты-
вать «в лучшем случае на двойной бигмак». 

Но в итоге хозяин Белого дома, известный жесткой кри-
тикой Пекина, скорректировал планы и принял Си Цзинь-
пина на своей вилле во Флориде. А пятилетняя внучка 
Трампа Арабелла Кушнер спела для главы КНР и его супру-
ги песенку на китайском. Эксперты с иронией отмечают: в 
итоге маленькая дочка Иванки Трамп проявила в отноше-
нии китайских представителей гораздо больше дружелю-
бия и такта, чем многие члены команды президента США. 

ПРИМИРЕНИЕ Баскская террористическая группировка раскрыла координаты 
части схронов 

ЭТА простилась с оружием?
Юрий Когалов

В 
мире скоро станет на одну 
террористическую группи-
ровку меньше. Сдачу баск-

ской сепаратистской организа-
цией ЭТА тайников с оружием и 
взрывчатыми веществами мно-
гие во Франции и Испании вос-
приняли как серьезный шаг к ее 
роспуску. Произойти это долго-
жданное событие может уже 
этим летом.

Столь оптимистичные оценки 
эксперты высказали после того, 
как руководство ЭТА через по-
средников передало 8 апреля 
французским властям данные о 
восьми тайниках с оружием и бо-
еприпасами. Во время полицей-
ской операции, в которой прини-
мали участие несколько сотен че-
ловек, было обнаружено 120 пи-
столетов и револьверов, патроны 
к ним, промышленные детонато-
ры, таймеры, а также свыше трех 
тонн взрывчатых веществ. При-
мечательно, что это первый и 
единственный случай доброволь-
ной сдачи оружия группировкой, 
несмотря на то что в последние 
годы ЭТА неоднократно заявляла 
о готовности сотрудничать с вла-
стями в процессе разоружения.

Впрочем, ни Мадрид, ни Па-
риж сами не шли ей навстречу в 
данном вопросе. В правительстве 
Испании регулярно заявляют, что 
не намерены вести переговоры с 
террористами. Даже нынешнюю 
акцию власти пиренейского ко-

ролевства восприняли как «меро-
приятие для СМИ». 

По словам министра внутрен-
них дел Испании Хуана Игнасио 
Соидо, «ЭТА разгромлена, у нее 
нет будущего, ее лидеры в тюрь-
ме, единственный логичный вы-
ход для нее — объявить о своем 
окончательном роспуске и изви-
ниться перед жертвами, а не про-
водить акцию для СМИ». «Прави-
тельство Мариано Рахоя Брея не 
изменит свою позицию, террори-

сты не могут ждать никаких пре-
ференций со стороны властей и 
безнаказанности за свои пре-
ступления», — заявил Соидо.

А вот его французский коллега 
Маттиас Фекль отнесся к проис-
ходящему с большим воодушев-
лением, назвав произошедшее 
«большим шагом» в борьбе про-
тив баскской сепаратистской 
группировки. «Решение о сдаче 
оружия было принято в односто-
роннем порядке, — отметил глава 

МВД Франции. — Это важный день 
для всех жертв, их родных и осо-
бенно для полицейских и предста-
вителей Гражданской гвардии».

Глава правительства Страны 
Басков — региона, наиболее заин-
тересованного в мирном разре-
шении вопроса, — Иньиго Урку-
лью также назвал раскрытие ин-
формации о тайниках «важным 

шагом» в процессе окончательно-
го отказа группировки от наси-
лия и роспуска ЭТА.

Хотя размеры сданного арсе-
нала кажутся внушительными, 
это не совсем так. Как отмечают 
эксперты, за последние пять лет 
правоохранительные органы 
Франции и Испании конфискова-
ли у арестованных членов груп-
пировки ЭТА или изъяли из тай-
ников в два раза больше оружия. 
Очередной такой схрон был обна-
ружен в начале марта в городе 
Ирун. Хотя группировка действо-
вала в основном на территории 
Испании, свои тайные склады се-
паратисты предпочитали разме-
щать с другой стороны Пиренеев. 
Именно поэтому все сданные 8 
апреля тайники оказались во 
Франции. Кстати, власти не знали 
только их расположение, в то вре-
мя как о содержимом схронов 
спецслужбам было известно уже 
давно. Во время полицейских опе-
раций против «этовцев», прове-
денных в 2015 и 2016 годах, стра-
жи порядка Франции и Испании 
изъяли большой объем докумен-
тов, в которых подробно описы-
валось, что в этих схронах нахо-
дится. По оценкам экспертов, в 
руках ЭТА остаются около 80 пи-
столетов и двух тонн взрывчатки, 
поэтому процесс разоружения 
еще не окончен. Существуют опа-
сения, что оставшееся в распоря-
жении ЭТА оружие может в ко-
нечном итоге попасть на черный 
рынок. 

ВЫБОРЫ

В Южной 
Осетии 
прошел 
референдум

ВЕРНУТЬСЯ 
К «АЛАНИИ»

Константин Волков

ЮЖНАЯ Осетия намерена вер-
нуть своей земле историческое 
название — Алания. Для этого 
Цхинвал провел одновременно 
с президентскими выборами ре-
ферендум. Пришедшие на изби-
рательные участки должны 
были ответить на вопрос, согла-
сны ли они с тем, что часть 1 
первой статьи конституции бу-
дет звучать так: «Республика 
Южная Осетия — Государство 
Алания — суверенное демокра-
тическое государство, создан-
ное в результате самоопределе-
ния народа Республики Южная 
Осетия. Названия «Республика 
Южная Осетия» и «Государство 
Алания» равнозначны».

Решение о проведении рефе-
рендума принял президент Юж-
ной Осетии Леонид Тибилов, ру-
ководствуясь, как было сказано 
в его заявлении, «стремлением 
народа к восстановлению древ-
него названия своего государст-
ва». Согласно закону о референ-
думе он будет признан состояв-
шимся, если свыше 50 процен-
тов проголосуют за изменения в 
Конституции, а явка составит 
более половины от числа изби-
рателей. Как показывают ре-
зультаты предыдущих референ-
думов, а их начиная с 1992 года 
было уже три, подавляющее 
большинство населения под-
держивает инициативу властей. 
Так, за независимость от Грузии 
в 1992 году проголосовали бо-
лее 99 процентов, за сохране-
ние независимости в 2006-м 
высказалось такое же количест-
во избирателей, а идею прида-
ния русскому языку статуса 
второго государственного под-
держали более 83 процентов 
жителей. Алания — название 
объединения племен скифо-
сарматского происхождения, 
живших на Северном Кавказе. 
Они объединились в начале I 
века н.э., приняв имя «аланы», — 
считается, что это слово озна-
чает «арии». В 916 году аланы 
приняли христианство от Ви-
зантии. После монгольского на-
шествия 1238—1239 годов Ала-
ния как государство прекратила 
существование. Потомками 
аланов считаются не только 
осетины, но также ингуши и ка-
рачаево-балкарцы. 

КОНТРОЛЬ 
В ОБСЕ 
пожаловались 
на Киев

ЗАПУГИВАНИЯ 
И ОБСТРЕЛЫ

Петр Лихоманов

ОРГАНИЗАЦИЯ по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе  
обратила внимание на препят-
ствия, чинимые украинской 
стороной наблюдателям, кото-
рые контролируют режим пре-
кращения огня на Донбассе. Об 
этом пишет немецкая газета 
«Хандельсблат».

Так, по словам директора 
Бюро по демократическим ин-
ститутам и правам человека 
ОБСЕ Михаэля Георга Линка, 
наибольшие препятствия на-
блюдатели испытывают «на 
территории, подконтрольной 
украинской армии». Более того, 
сотрудники ОБСЕ «все чаще 
сталкиваются с угрозами и за-
пугиваниями». Одновременно 
издание напомнило читателям: 
несмотря на неприятные инци-
денты с наблюдателями ОБСЕ, 
Украина все-таки получила по-
ложительное заключение о без-
визовом режиме от Европарла-
мента, а Евросоюз выделил Кие-
ву 600 миллионов евро финан-
совой помощи. Косвенно слова 
Линка подтверждают и свежие 
новости с Донбасса: вчера жур-
налисты и представители Сов-
местного центра контроля и ко-
ординации (СЦКК) попали под 
обстрел в районе находящегося 
под контролем народной мили-
ции Луганской народной респу-
блики (ЛНР) поселка Донецкий. 
Огонь велся из стрелкового 
оружия, БМП и гранатомета. Об 
этом сообщил представитель 
народной милиции ЛНР Андрей 
Марочко. Одновременно, во-
преки объявленному президен-
том Украины Порошенко «пас-
хальному перемирию», продол-
жались обстрелы территорий 
республик: за сутки режим ти-
шины был нарушен украински-
ми силовиками 52 раза.

Безумный таран

О схронах ЭТА французские спец-
службы давно знали. Не знали, 
где эти тайники находились.

То, что Трамп назы-
вает силой, в Китае 
считают глупостью

Чем кроме как «рассла-
бленностью» спецслужб 
объяснить, что машина 

беспрепятственно въехала на 
большой скорости на пешеходную 
улицу и никто из полицейских не 
пытался ее остановить.

В последние годы официаль-
ный Стокгольм проводил военные 
учения, укреплял вооруженные 
силы. Недавно шведское агентст-
во по гражданской обороне прове-
рило сотни убежищ на случай 
ядерного конфликта. Они распо-
ложены на острове Готланд в Бал-
тийском море. Реальную и серьез-
ную угрозу безопасности коро-
левства шведская спецслужба 
SAPO, как, впрочем, и главноко-
мандующий Вооруженными сила-
ми, видели прежде всего в России. 
Известно, что местные муниципа-
литеты получили письма, где им 
предписывали готовиться к войне. 
Зацикленность на борьбе с мифи-
ческим врагом за пределами коро-
левства привела к тому, что власти 
не захотели увидеть врага вну-
треннего, который чувствовал 
свою безнаказанность и готовил-
ся к удару. Для международного 
терроризма Швеция с ее щепе-
тильным до гипертрофированных 
размеров либерализмом и отвле-
чением значительных ресурсов на 
борьбу с гипотетическим внеш-
ним противником выглядела заве-
домо привлекательной мишенью.

Согласно соцопросам, после 
терактов в Германии существенно 
поменялось отношение местного 
населения к беженцам. 54 процен-

та немцев, живущих на западе 
ФРГ, которых опросил Фонд име-
ни Бертельсманна, заявили, что 
потенциал страны по приему но-
вых мигрантов исчерпан, причем 
72 процента респондентов опаса-
ются увеличения числа потенци-
альных конфликтов между мест-
ным населением и приезжими.

Однако после нападения в 
Стокгольме, который совершил 
выходец из Узбекистана, получив-
ший в Швеции политическое убе-
жище, власти королевства торо-
пливо сообщили, что не намерены 
менять проводимую ранее мигра-
ционную политику. В 2015 году 
Швеция находилась на первом ме-
сте в Евросоюзе по количеству 
принятых переселенцев на душу 
населения и сохраняет по этому 
показателю лидирующие пози-
ции, несмотря на регулярные вы-
лазки националистов, поджигаю-
щих общежития для мигрантов.

О необходимости работы над 
ошибками в вопросах внутренней 
безопасности или введения то-
тального контроля спецслужб за 
прибывающими в страну бежен-
цами министр иностранных дел 
королевства Маргот Валльстрем в 
своем заявлении относительно 
произошедшего теракта не проро-
нила ни слова. Похоже, несмотря 
на трагедию в Стокгольме, Шве-
ция по-прежнему рассчитывает 
отсидеться в безопасных окопах 
на периферии Европы и своей со-
храняющейся открытостью в от-
ношении мигрантов убедить тер-
рористов ее не трогать.

В результате теракта в Стокгольме погибли четыре человека, пятнадцать получили ранения. 

Для убийства людей террорист использовал угнанный грузовик местной пивной компании. 
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ОФИЦИАЛЬНО

Президент России Владимир Путин выразил соболезнова-

ния королю Швеции в связи с трагедией в Стокгольме. «В 

нашей стране не понаслышке знают о злодеяниях между-

народного терроризма. В этот тяжелый час россияне 

скорбят вместе с народом Швеции», — говорится в сооб-

щении. Президент РФ Владимир Путин также выразил со-

болезнования лидеру Египта Абдель Фаттаху ас-Сиси в 

связи с террористическим актом в городе Танта, сообщи-

ла в воскресенье пресс-служба Кремля. «Преступление, 

совершенное в разгар религиозного праздника, поражает 

своей жестокостью и цинизмом. Очевидно, что террори-

сты стремятся не только запугать людей, но и посеять 

рознь между представителями различных конфессий. Од-

нако уверен, что они не достигнут своих преступных це-

лей. Действуя сообща, плечом к плечу с другими ответст-

венными членами мирового сообщества, наши страны су-

меют дать отпор силам террора, искоренить их человеко-

ненавистническую идеологию», — подчеркнул глава Рос-

сийского государства. 

Напомню, что в воскресенье при взрыве в соборе Святого 

Марка в Александрии погибли 13 человек, около 40 полу-

чили ранения. По сведениям телеканала «Экстра ньюс», 

боевик пытался войти в храм, но был остановлен полицей-

ским. В результате террорист привел в действие взрывное 

устройство у входа в кафедральный собор, где в это время 

проводил праздничную службу коптский патриарх Тава-

дрос II. В результате теракта он не пострадал. В тот же день 

взрывное устройство сработало в англиканской церкви 

Мар-Гиргис в городе Танта в 60 км к северу от Каира. Согла-

сно сведениям минздрава Египта, погибли 30 человек, 

свыше 70 пострадали. Атаку на собор в Александрии и на 

церковь в Танте осуществили смертники. 
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СЛЕДСТВИЕ Арестованы восемь 
предполагаемых соучастников 
теракта в метро 
в Санкт-Петербурге

Страшный след

Петр Орлов

СЛЕДОВАТЕЛИ активно рабо-
тают с восемью арестованными 
гражданами, подозреваемыми в 
причастности к теракту в Санкт-
Петербурге.

Все они были задержаны и от-
правлены под стражу в конце 
прошлой недели. Часть подозре-
ваемых взяли в Москве, часть — в 
Санкт-Петербурге.

«В ходе обысков в местах 
проживания названных лиц 
изъяты взрывное устройство, 

идентичное обнаруженному на 
станции «Площадь Восстания» 
санкт-петербургского метропо-
литена, огнестрельное оружие и 
боеприпасы, — сообщают в СКР. — 
Следствие устанавливает роль 
каждого из них в совершении 
преступления и планирует 
предъявить им соответствующие 
обвинения».

Подозреваемые были задер-
жаны в ходе комплекса следст-
венно-оперативных мероприя-
тий, проведенного совместно с 
ФСБ России и МВД России. 

Председатель Следственного 
комитета России Александр Ба-
стрыкин провел оперативное со-
вещание в Санкт-Петербурге, на 
котором присутствовали члены 
следственно-оперативной груп-
пы, а также соответствующие ру-
ководители подразделений СК 
России, ФСБ и МВД России.

Он поручил продолжить сбор 
доказательств, и в частности 
установить, каким образом осу-
ществляли свою преступную дея-
тельность фигуранты уголовного 
дела о теракте, носила ли она ор-
ганизованный характер, имелась 
ли иерархия и сплоченность меж-
ду соучастниками. Следственной 
группе поручено отработать свя-
зи каждого из подозреваемых. 
Также следствию предстоит выя-
снить, кто являлся организато-
ром преступления.

Как уже сообщалось в СМИ, 
какое-то время предполагаемый 
преступник — террорист-смер-
тник — работал в петербургском 
суши-баре поваром. Среди аре-
стованных, по данным прессы, 
есть бывшие коллеги смертника 
по работе в сети японских ресто-
ранов. Уволившись с работы, он 
поддерживал со многими связь 
через социальные сети. Сейчас 
появляется и проверяется ин-
формация, что многие из коллег 
подозреваемого в совершении 
теракта придерживались ради-
кальных взглядов.

Также, по данным следствия, 
группа задержанных в Санкт-Пе-
тербурге осуществляла вербовку 
для запрещенных в РФ террори-
стических организаций. Предсе-
датель СК России поручил прове-
рить возможные связи этих лиц с 
фигурантами уголовного дела о 
теракте.

ТЕНДЕНЦИИ ВВП снижается 
из-за сокращения 
потребления

Обойдусь 
без новой шубы

Алена Узбекова

В ПАДЕНИИ ВВП, который за прошлый год снизился на 0,2 
процента, виновато сокращение потребления, сообщается 
в докладе Аналитического центра при правительстве 
«Личное потребление товаров». Расходы российских до-
мохозяйств в прошлом году сократились по сравнению с 
уровнем 2015 года на 5 процентов. Оборот розничной тор-
говли за 2016 год в сопоставимых ценах сократился на 5,2 
процента после падения на 10 процентов в 2015 году.

Однако потребление сократилось не так сильно, как 
доходы. Это говорит о смене потребительской модели 
населения с потребительской на сберегательную, пола-
гают аналитики. «В прошлом году на уровне домохо-
зяйств сформировался консенсус: тратить деньги только 
на самое необходи-
мое. Но это опасное 
явление, так как на 
оплату произведен-
ных товаров посту-
пает все меньше 
средств, соответст-
венно, производство 
сокращается, а вслед 
за ним сокращаются 
и зарплаты. Получив 
негативный сигнал, 
население еще боль-
ше снижает расходы, 
экономика попадает 
в дефляционную ловушку», — отмечал в беседе с «Россий-
ской газетой» эксперт-консультант ВЦИОМ Олег Черно-
зуб. По данным соцопросов, доля россиян, которые счи-
тают, что сейчас плохое время для крупных покупок, рас-
тет с 2014 года, а сейчас составляет порядка 60 процен-
тов. При этом на рынке некоторых видов товаров сло-
жился «новый уровень равновесия»: продажи холодиль-
ников, телевизоров, стиральных машин постепенно вос-
станавливаются, однако по-прежнему на 25—35 процен-
тов ниже уровня 2014 года. Кстати, резкое ослабление 
курса рубля в конце 2014 года сопровождалось увеличе-
нием продаж. Россияне закупили дорогие товары дли-
тельного пользования на ближайшие несколько лет, что 
стало причиной сокращения продаж в дальнейшем.

Главное сейчас, чтобы накопление не превратилось в 
одну из основных целей населения. Тогда ситуация будет 
ухудшаться. Если же удастся направить свободные сред-
ства населения в инвестиционные проекты, возникнет 
тенденция, противоположная «дефляционной ловушке»: 
станут открываться новые предприятия, будет расти по-
требность в специалистах, люди перестанут бояться тра-
тить. Возникнет свежий спрос, потребуются новые пред-
приятия, начнет раскручиваться спираль роста. Такой 
сценарий был бы выгоден российской экономике.

Кстати, по новому прогнозу минэкономразвития 
рост экономики страны в 2017 году составит 2 процента.

ОБРАЗОВАНИЕ Трем вузам 
запретили брать 
студентов

Неприемный 
день

Ирина Борисова

РОСОБРНАДЗОР запретил прием в три вуза.  В их чи-
сле — Московская государственная академия ветеринар-
ной медицины и биотехнологий им. Скрябина, волгог-
радский филиал Московской финансово-юридической 
академии, Владикавказский институт управления. 

В Рособрнадзоре пояснили, что запрет приема нала-
гается за повторное неисполнение замечаний ведомства. 
Максимальный срок, на который распространяется за-
прет приема, — три месяца. Как только вузы устранят за-
мечания, они должны сообщить об этом в ведомство. К 
слову, многие ректоры считают, что запрет приема — 
одна из самых мягких мер в отношении вузов. 

В государственной академии ветеринарной медици-
ны приемная кампания и для очников, и для заочников 
начнется с 20 июня, так что времени исправить наруше-
ния достаточно. Негосударственный вуз — Владикавказ-
ский институт управления — будет принимать докумен-
ты с 15 июня. А вот в волгоградском филиале другого не-
госвуза — МФЮА — прием документов, как следует из ин-
формации с официального сайта, начался с 1 апреля, за-
числение пройдет 27—28 августа. 

Большая часть замечаний вузам обычно связана с чи-
сто техническими вопросами. Допустим, неправильно 
заполнены отчеты о часах, зарплате педагогов, есть пре-
тензии к методическому обеспечению, в договорах со 
студентами вуз забыл прописать, какие именно доку-
менты об образовании выдаются выпускникам, на сайте 
нет информации о трудоустройстве выпускников...

Среди претензий по существу — заниженная цена уче-
бы и большое количество дистанционного образования, 
качество которого иногда вызывает сомнения. 

— Ведомство пообещало, что будет оказывать нам ме-
тодическую помощь и приглашать представителей него-
сударственного сектора принимать участие в проверках, 
— рассказал председатель Ассоциации негосударствен-
ных вузов России, ректор РосНОУ Владимир Зернов.

В Рособрнадзоре сообщили, что прекращено действие 
лицензии у Экономико-юридического института (это 
значит, что вуз не может больше обучать студентов) и 
приостановлено действие лицензии у Международной 
гуманитарно-технической академии. 

Напомним, на прошлой неделе Рособрнадзор запре-
тил прием в три государственных вуза. Почти все сооб-
щили, что уже устранили замечания, и отправили отчеты 
об этом в ведомство.

ПОЛИЦИЯ  В столичном метро взяли пятерых 
человек со следами взрывчатки

Запах опасности

НОВАЦИЯ

Предлагается 
создать 
фонотеку 
голосов 
осужденных

ТЮРЬМА 
ЗАГОВОРИТ

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство плани-
рует создать общую фонотеку го-
лосов осужденных. Это поможет 
распознать человека по брошен-
ному слову — где-нибудь в неу-
дачное время в неудачном месте.

Идея родилась в управлении 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний по Республике Та-
тарстан. Как сообщили в пресс-
службе ведомства, во всех ис-
правительных учреждениях ре-
спублики оперативными служ-
бами на регулярной основе ве-
дется запись и учет образцов го-
лосов осужденных.

«Фонотека активно использу-
ется при расследовании уголов-
ных дел, связанных с мошенни-
ческими действиями с использо-
ванием средств сотовой связи», 
— рассказывают в управлении.

Хотя телефоны заключенным 
не положены, некоторые сидель-
цы как-то умудряются оставать-
ся на связи. Более того, с помо-
щью телефонов отдельные за-
ключенные проворачивают афе-
ры. Просто звонят по первым по-
павшимся номерам и каким-то 
образом вытягивают из граждан 
деньги. Схемы телефонного об-
мана известны. Однако все рав-
но мошенники находят жертв. 

«В результате совместных ме-
роприятий УФСИН и МВД Рос-
сии по Республике Татарстан в 
2016 году было выявлено 5 фак-
тов телефонного мошенничест-
ва, совершенных осужденными, 
содержащимися в казанских ис-
правительных колониях. Данные 
осужденные привлечены к уго-
ловной ответственности», — рас-
сказывают в пресс-службе 
управления ФСИН по Республи-
ке Татарстан.

Еще по двум аналогичным 
фактам мошенников удалось вы-
числить с помощью созданной 
базы образцов голосов. Жертва-
ми осужденных, отбывающих 
наказание в казанской колонии 
№ 2, стали жители Удмуртии и 
Красноярского края. В ближай-
шее время уголовные дела по 
этим эпизодам будут рассмотре-
ны в суде.

Наиболее распространенны-
ми схемами завладения чужими 
денежными средствами с помо-
щью телефонного мошенничест-
ва являются истории о якобы по-
павших в беду родственниках, 
предложения содействия в полу-
чении каких-либо документов 
(например водительского удо-
стоверения), предложения вне-
сти залог при якобы продаже 
движимого и недвижимого иму-
щества через объявление в Ин-
тернете.

Про словам экспертов, в пер-
спективе подобная база данных 
голосов осужденных может быть 
создана и в целом в тюремном 
ведомстве. Это поможет рассле-
довать не только дела о телефон-
ном мошенничестве: вокруг нас 
много не только камер, но и ми-
крофонов, и голоса преступни-
ков тоже часто попадаются на 
пленку.

Михаил Фалалеев

С
пустя почти неделю после 
теракта в Санкт-Петербур-
ге полицейские и служба 

безопасности московского ме-
тро задержали на трех станциях 
— «Таганская», «Каховская» и 
«Коломенская» — пятерых подо-
зрительных мужчин, выходцев 
из Киргизии и Казахстана. Подо-
зрение они вызвали своим пове-
дением и, видимо, внешним ви-
дом. Сработала полицейская ин-
туиция и патрульные решили по-
смотреть у них документы.

А затем гостей столицы прове-
рили и специальными прибора-
ми, в том числе «Вираж ВВ», 
улавливающими даже в воздухе 
присутствие взрывчатых ве-
ществ. Увы, тест дал положитель-
ные результаты — на одежде и ру-
ках этих людей оказались пары и 
частицы нитроглицерина и те-
трила. Эти химикаты нередко ис-
пользуют для конструирования 
самодельных взрывчатых ве-
ществ. 

 Впрочем, пока мужчин никто 
не называет террористами — идет 
проверка. Так, нитроглицерин — 

лекарство от сердечных присту-
пов и, наверное, кто-то из задер-
жанных мог им пользоваться. 

 А вот объяснить наличие ча-
стиц тетрила сложнее. Это без 
всяких оговорок взрывчатое, то 
есть бризантное вещество сред-
него по мощности действия. Его, 
как правило, применяют для 
ускорения взрыва вместе с тро-
тилом и гексагеном. И, что самое 
опасное, тетрил можно изгото-
вить в кустарных, по сути домаш-
них условиях. Чем и пользуются 
террористы.

 Кстати, за два месяца работы 
служба безопасности и полиция 
московского метро предотврати-
ли пронос на перроны и в поезда 
свыше 20 тысяч запрещенных 
предметов, в том числе взрыв-
чатки и огнестрельного оружия.  

Но есть и по-настоящему хо-
рошие новости. На станции ме-
тро «Пушкинская» кинолог, де-
журивший на перроне со служеб-
ной собакой, спас упавшего под 
поезд мужчину 50 — 50 лет. Стар-
ший сержант полиции Денис 
Садков увидел, что подвыпив-
ший мужчина потерял равнове-
сие и вот-вот рухнет с платфор-
мы. 

Денис попытался его поддер-
жать, но не успел — человек упал 
прямо под прибывающий поезд. 
Старший сержант прыгнул вслед 
за ним и успел уложить его в про-
еме между рельсами. А затем, 
когда поезд остановился, помог 
ему выбраться. К счастью, никто 
не пострадал. 

Акция «Тотальный диктант» прошел в 800 городах России и мира

Ода орфографии

Елена Новоселова

В 
Российской академии 
народного хозяйства и 
госслужбы диктант 
прочитал директор 
Службы внешней раз-

ведки РФ и председатель Россий-
ского исторического общества 
Сергей Нарышкин. Он поздравил 
всех решившихся писать под его 
диктовку с тем, что эта замеча-
тельная образовательная акция 
уже охватывает 72 страны.

«Русский язык настолько кра-
сив, богат и глубок, что позна-
вать его можно на протяжении 
всей жизни, — сказал председа-
тель РИО. — В бережном отноше-
нии к языку и чистоте родной 
речи проявляется и уважение к 
отечеству. Ну а это и есть патрио-
тизм». Для диктовки Сергею На-
рышкину достался кусок «Улан-
Удэ. Селенга» из специально на-
писанного для «Тотального дик-
танта» цикла Леонида Юзефови-
ча «Город и река». Леонид Юзе-

фович предупредил: «Там будут 
пунктуационные сложности...». 
Но это не испугало доброволь-
цев. Помимо студентов и препо-
давателей вуза пришел народ «с 
улицы»: влюбленные парочки, 
мамаши с дочками, дамы пенси-
онного возраста. Опытные на-
ставляли новичков: писать при-
дется быстро. Студентам с этим 
полегче: при всей погруженно-
сти в гаджеты некоторые записы-
вают лекции «от руки». А вот тем, 
кто привык к клавишам, при-
шлось туго. Хотя присутствую-

щим здесь повезло больше, чем в 
Новосибирске: там диктовал ро-
бот, и в отличие от Сергея На-
рышкина он не спрашивал: 
«Успеваете?» — «Нет!» — «Жду». 
Когда напряжение пишущих до-
стигло предела, Сергей Нарыш-
кин произнес: «Точка. Вот и все! 
Удовлетворение получили?» — и 
пообещал ректору академии Вла-
димиру Мау прийти диктовать в 
следующем году. 

В этом году более 200 тысяч человек из 72 стран мира решились добровольно проверить свою грамотность и написали «Тотальный диктант».

Сейчас собаки особенно востребованы в наших подземках.

Голоса преступников, 
записанные на микро-
фон, все чаще стано-
вятся уликами 
при расследовании 
преступлений.

Акцент

 В Новосибирске диктовал 
робот, и в отличие от Сергея 
Нарышкина он не спрашивал: 
«Успеваете?» — «Нет» — «Жду...»

Все о ценах на продукты в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/3131

Страх тратить нако-
пления — опасное 
явление. Оно тормо-
зит развитие эконо-
мики и, как следст-
вие, рост зарплат
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РАДИКАЛЫ ПРОТИВ ДИКТАНТА

УГРОЖАЛИ БЕЗ ВСЯКИХ ПРАВИЛ
На территории Украины «тотальный 

диктант» не состоялся из-за провока-

ций и угроз в адрес организаторов со 

стороны украинских националистов и 

боевиков экстремистской группиров-

ки «Меджлис». После того как они за-

блокировали офис Россотрудничест-

ва в Киеве, организаторы были выну-

ждены объявить об отмене диктанта в 

Одессе, Житомире, Николаеве и Харь-

кове, где боевики также организовали 

пикеты у входа в здания, где желаю-

щие могли проверить свое знание рус-

ского языка.

На отмену диктанта организаторы 

были вынуждены пойти по соображе-

ниям безопасности — всем участникам 

образовательной акции поступали пу-

бличные угрозы со стороны украин-

ских радикалов. В самом Киеве здание 

Россотрудничества по улице Борисо-

глебской на Подоле боевики национа-

листической партии «Национальный 

корпус», созданной на базе полка 

«Азов», а также их соратники из так на-

зываемого «Меджлиса крымско-татар-

ского народа», объявленного в России 

экстремистской организацией, забло-

кировали за два часа до начала диктан-

та. Они вступали в стычки с охраной и 

даже проникли в здание. Кроме дик-

танта было сорвано и проведение кон-

ференции «К миру и созиданию через 

духовную культуру». Полиция, присут-

ствовавшая на месте событий, не сде-

лала ничего для пресечения попыток 

проникновения на территорию зда-

ния, обладающего экстерриториаль-

ностью. Также не последовало ком-

ментариев от МИД Украины и других 

официальных лиц, отстаивающих те-

зис о том, что русскому языку и русско-

язычным на территории Украины ниче-

го не угрожает.
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РЕЗЕРВЫ Банк России 
перекладывается 
в японскую валюту

Центробанки 
выходят из евро

Игорь Зубков

ЗАМЕТНОЙ тенденцией в управлении Банком России 
валютными активами стало переложение средств из евро 
в пользу японской иены. Это показал обзор, опублико-
ванный регулятором. За год доля евро в валютных акти-
вах снизилась с 38,9 до 35,1 процента, а иены — увеличи-
лась с 0,1 до 3,1 процента; при этом по состоянию на 30 
сентября прошлого года (ЦБ РФ намеренно публикует эти 
данные с полугодовой задержкой) валютные активы со-
ставляли 341 миллиард долларов.

Во всем мире центробанки сокращают вложения ре-
зервов в евро, но большинство из них выбирают взамен 
британский фунт. Об этом сообщает Financial Times со 
ссылкой на проведенный Central Banking Publications и 
HSBC опрос управляющих валютными активами 80 
стран. Причина «бегства» из евро состоит преимущест-
венно в нулевой доходности вложений в активы, номини-
рованные в этой валюте, объясняет профессор департа-
мента финансов НИУ «Высшая школа экономики» Алек-
сандр Абрамов. Ва-
лютные резервы ин-
вестируются ЦБ РФ с 
доходностью в зави-
симости от валют на 
уровне примерно 1 
процент годовых. 

Доля доллара в ва-
лютных активах под 
управлением ЦБ РФ 
почти не изменилась 
за 12 месяцев (47,7 
процента). Недавно в 
структуре вложений 
появился юань, он 
занимает пока лишь 
символические 0,1 
процента активов — 
«на пробу».

ИНВЕСТИЦИИ Зарубежная недвижимость после провала спроса опять становится 
привлекательной для россиян

Капитальное строительство
Роман Маркелов

О
бъем покупок зарубежной 
недвижимости россияна-
ми в прошлом году стал 

минимальным за последние во-
семь лет. Но последние данные 
позволяют сделать вывод, что в 
2017 году спрос инвесторов на 
заграничную недвижимость сно-
ва начнет расти. Только на первое 
место среди покупателей выхо-
дит стабильность, а не доход-
ность инвестиции.

Сумма российских денежных 
операций по покупке зарубеж-
ной недвижимости снизилась с 
962 миллионов долларов в 2015 
году до 870 миллионов долларов 
в 2016 году. Таким образом, годо-
вой спад составил 9,6 процента, 
подсчитала компания Tranio на 
основе статистики Банка России. 
По ее оценке, сумма транзакций 
оказалась минимальной с 2009 
года. 

Интерес россиян к недвижи-
мости за рубежом снизился в по-
следние три года из-за ослабле-
ния рубля и общей экономиче-
ской нестабильности в России, 
считают в Tranio. Несмотря на 
это, не исключено, что на рынке 
намечается оживление. 

Так, в четвертом квартале 
2016 года объем российских де-
нежных операций по покупке за-
граничной недвижимости вырос 
на 13,7 процента по отношению к 
тому же периоду 2015 года — на 
30 миллионов долларов (до 249 
миллионов долларов). Это был 

первый поквартальный рост за 
последние два года. С учетом та-
кой тенденции можно ожидать, 
что российские вложения в за-
граничную недвижимость в 2017 
году будут увеличиваться, пола-
гают в Tranio.

«В течение последних шести 
месяцев русские инвесторы ак-
тивно вкладывали в доходную не-
движимость и проекты добавлен-
ной стоимости в Европе и США», 
— рассказывает управляющий 
партнер Tranio Георгий Качма-
зов. По его словам, сейчас на 
этом рынке появилось большое 
количество инвесторов, хорошо 
разбирающихся в вопросах 
структурирования, привлечения 
банковского финансирования и 
выбора проектов для инвестиро-
вания. 

«Экономическая ситуация в 
России стабилизировалась, но 
сохраняются долгосрочные ри-
ски, подталкивающие к диверси-
фикации портфеля за счет запад-
ных активов», — продолжает Кач-
мазов. Поэтому в первую очередь 

объем инвестиций россиян в за-
рубежную недвижимость выра-
стет в 2017 году именно за счет 
роста вложений в доходные евро-
пейские проекты, считает пред-
ставитель компании.

Принимая во внимание нео-
пределенность на мировой поли-
тической арене, инвесторы сей-
час стараются максимально за-
щитить свой капитал и покупают 
объекты сразу в двух-трех стра-
нах, говорит директор по зару-

бежной недвижимости компании 
Knight Frank Марина Шалаева. На 
первое место у них вышла не до-
ходность, а стабильность и лик-
видность инвестиции, отмечает 
она. При этом возможность зара-
ботка от зарубежного жилья пол-
ностью из поля внимания не вы-
ходит: регулярный доход в ино-
странной валюте по-прежнему 
остается важным фактором для 
ряда инвесторов, добавляет Ша-
лаева.

Резких колебаний уровня 
спроса россиян на зарубежную 
недвижимость в 2017 году собе-
седница «Российской газеты» не 
ожидает. Самыми популярными 
странами для покупки объектов 
должны остаться Великобрита-
ния, Германия, Кипр, Франция, 
Италия и Монако, считает Шала-
ева. Также в конце 2016 года — на-
чале 2017 года начал появляться 
интерес покупателей к недвижи-
мости в США, которого не было 

весь 2015 год. Кроме того, эк-
сперт ожидает в этом году роста 
спроса россиян на Черногорию, 
Испанию и Объединенные Араб-
ские Эмираты (ОАЭ) в связи с 
восстановлением этих рынков и 
выходом крупных институцио-
нальных инвесторов, вкладыва-
ющих в строительство масштаб-
ных девелоперских проектов.

По оценке Шалаевой, сейчас 
доля запросов на коммерческую 
недвижимость за рубежом со-
ставляет 45 процентов. Соответ-
ственно, еще 55 процентов за-
просов подается на приобрете-
ние жилья для постоянного про-
живания либо отдыха. 

Сумма покупки при этом за 
последние годы ощутимо просе-
ла. В 2014 году, по словам Шалае-
вой, наиболее популярный бюд-
жет среди россиян составлял 6,5 
миллиона евро на жилье и 5 мил-
лионов евро — на коммерческую 
недвижимость. «В 2016 году 
средний бюджет на жилье сокра-
тился до 4 миллионов евро», — 
рассказывает она. 

При этом, добавляет Марина 
Шалаева, бюджет на покупку 
коммерческой недвижимости за 
последние два года, напротив, 
вырос до 7,5 миллиона евро. 
«Россияне в большей степени за-
интересованы приобретением 
инвестиционной недвижимости 
и готовы рассматривать даже 
очень высокие бюджеты», — от-
мечает собеседница «Россий-
ской газеты».

Акцент

 В этом году может 
восстановиться спрос 
россиян на недвижимость 
в Черногории, Испании и ОАЭ

ЗА РУЛЕМ Эксперты 
ожидают оживления 
авторынка и нового витка 
подорожания машин

Весна 
греет ценник

Тарас Фомченко

В АПРЕЛЕ — мае 2017 года может начаться оживление 
авторынка и вместе с ним новый виток роста цен на авто-
мобили, считают эксперты. И предлагают подумать о на-
иболее выгодных способах покупки нового железного 
коня уже сейчас.

Большинство автопроизводителей говорят, что их 
продукция подорожает в 2017 году, но при этом рост цен 
будет небольшим, в районе 5—7 процентов, напоминает 
автомобильный эксперт Игорь Моржаретто.

«И то, эти цифры называются, имея в виду динамику 
роста за весь год. 
Если же говорить 
конкретно об апреле 
— мае, то вряд ли сто-
ит ожидать серьез-
ного роста цен, ско-
рее прибавка будет 
3—7 тысяч не боль-
ше, а у кого-то из 
производителей 
цены вообще не бу-
дут расти», — уверен 
эксперт.

Такой рост цен на 
машины не должен 
испугать покупателей. Они давно привыкли брать маши-
ны в кредит.

По данным Национального бюро кредитных историй 
(НБКИ), по состоянию на 1 марта 2017 года средний раз-
мер автокредита в России составил 677,4 тысячи рублей, 
увеличившись за год на 9,9 процента.

При этом, как информирует аналитическое агентство 
«Автостат», средняя цена нового автомобиля за тот же 
период выросла на 4,5 процента и составила на 1 марта 
2017 года 1 миллион 343 тысячи рублей.

Самая высокая динамика роста размера автокредита 
наблюдается в трех регионах, это Нижегородская (+17,8 
процента), Иркутская (+16,7 процента) и Челябинская  
области(+15,9 процента). А меньше всего готовы увели-
чить размер займа на покупку машины в Красноярском 
крае (+4,3 процента), Ханты-Мансийском АО (+4,4 про-
цента) и Краснодарском крае (+5,5 процента).

Одновременно с этим растет и средний срок, на кото-
рый автолюбители берут кредит на покупку машины. 
Правда, в этом случае динамика небольшая — если год на-
зад он составлял 3,9 года, то к марту 2017 вырос всего на 

2,3 процента — до 4 
лет.

Впрочем, воз-
можностей для вы-
бора лучшего вари-
анта сейчас много. 
Большинство авто-
дилеров либо уже 
предлагают, либо го-
товят бонусные ва-
рианты программ 
кредитования, на-
пример, которые по-
зволят стать вла-
дельцем нового ав-
томобиля по опти-
мальным условиям.

Средний размер 
автокредита 
в России вырос за 
год на 9,9 процента 
до 677,4 тысячи 
рублей

Личный счет Популярность ритуального страхования в нашей стране растет

Заплати и спи спокойно
Юлия Кривошапко 

В 
нашей стране набирает 
обороты ритуальное 
страхование. Речь идет 
о специальных поли-
сах, подразумевающих 

оплату страховщиком расходов 
на похороны клиента. 

В прошлом году россияне по-
тратили на такие страховки свы-
ше 1,3 миллиарда рублей (годом 
раньше — чуть больше одного 
миллиарда рублей). При этом 
весь объем рынка ритуальных 
услуг, по официальным данным 
Росстата, составляет в нашей 
стране около 57,1 миллиарда ру-
блей. «Российская газета» реши-
ла разобраться, как работают та-
кие страховки и есть ли спрос на 
такой страховой продукт за гра-
ницей.

В России не принято публично 
обсуждать «сборы в последний 
путь», но задумываются об этом 
многие, тем более что организа-
ция похорон стоит дорого. Риту-
альное страхование появилось в 
нашей стране совсем недавно — в 
2014 году. И пусть с трудом, учи-
тывая деликатность темы, но все-
таки набирает популярность. 

Полис ритуального страхова-
ния можно приобрести как для 
себя, так и для родственников. 
Договор страхования действует 
пожизненно, а страховым случа-
ем считается уход из жизни по 
любой причине, уточняется в 
описании программы на сайте 
страховой компании, предлагаю-
щей такой продукт. 

Страховая сумма может быть 
как совсем скромной — 15 тысяч 
рублей, так и достаточно внуши-
тельной — 300 тысяч рублей. 

Стоимость полиса сильно за-
висит от пола, возраста, страхо-
вой суммы и варианта страховой 
программы. Например, для жен-
щины 50 лет страховка на 100 ты-
сяч рублей будет стоить чуть 
больше 4,7 тысячи рублей в год. 

Когда человек уходит в мир 
иной, деньги получают его родст-
венники либо те, кого он указал в 
договоре. Как вариант, страховая 
компания может сама организо-
вать похороны с помощью пар-
тнера — ритуальной фирмы, кото-
рая действует на всей террито-
рии страны независимо от места, 
где был приобретен полис.

Оплачивать страховку можно 
как единым платежом, так и в 
рассрочку. В последнем случае, 
если человек умирает раньше, 
чем успевает внести всю сумму, а 
с момента заключения договора 
прошло не больше двух лет, стра-
ховка выплачивается в сумме по-
ступивших платежей. То есть, по 
сути, возвращаются лишь день-
ги, которые клиент заплатил 
страховщику. И лишь начиная с 
третьего года действия договора  
компания выплачивает 100 про-
центов страховой суммы.

Ритуальное страхование рас-
считано на тех, кто либо заранее 
планирует свои расходы, либо не 
имеет родственников, которые 
могут о нем позаботиться. «Как 
правило, одинокие люди заклю-
чают договор с предоставлением 

ритуальных услуг для того, что-
бы не обременять знакомых или 
соседей мероприятиями, связан-
ными с организацией проводов и 
захоронения, — говорит Наталья 
Дружинина, руководитель де-
партамента страхования РГС — 
Жизнь. — В таком случае человек, 
заключивший договор, сообщает 
соседям или знакомым, что у 
него есть договор ритуального 
страхования и что в случае ухода 
из жизни им нужно сообщить об 
этом факте в страховую компа-
нию».

Если же информацию о дого-
воре застрахованный никому не 
сообщает, то на этот случай ему 

вместе с договором выдается 
вкладыш в паспорт, в котором 
указано о заключении договора 
ритуального страхования и пере-
числен алгоритм действий для 
обращения в страховую компа-
нию, поясняет Дружинина.

В последнее время, по ее сло-
вам, наиболее часто договоры 
ритуального страхования заклю-
чаются на 100 тысяч рублей — это 
примерно половина всех куплен-
ных полисов. Следующая по во-
стребованности страховая сум-
ма — 50 тысяч рублей. Также все 
чаще заключаются договоры на 
150 тысяч рублей, добавляет 
Дружинина.

Наибольшую популярность 
ритуальное страхование имеет у 
людей в возрасте от 35 до 70 лет.

«В России есть хороший по-
тенциал для развития ритуально-
го страхования. Как, впрочем, и у 
других страховых продуктов, 
учитывая, что в целом страховые 
услуги в нашей стране имеют 
очень низкое проникновение, — 
отмечает Павел Самиев, управ-
ляющий партнер Национального 
агентства финансовых исследо-
ваний. — Однако в данном кон-
кретном случае есть некоторые 
нюансы. С одной стороны, росси-
яне привыкли откладывать день-
ги на собственные похороны. С 
другой — считают, что это очень 
личный вопрос и допускать к 
нему кого бы то ни было, кроме 
близких людей, у нас не принято. 
Это особенность менталитета».

По мнению Самиева, именно 
по этой причине в ближайшем 
будущем этот продукт не прио-
бретет массовую популярность.

Акцент

 В 2016 году жители нашей 
страны потратили на «похо-
ронное» страхование больше 
1,3 миллиарда рублей

Ритуальное страхование рассчитано на тех, кто заранее планирует свои расходы либо не имеет родственников.
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ПРОЦЕНТОВ
может составить рост продаж 
новых автомобилей в России 
в апреле — мае 2017 года в связи 
с сезонным оживлением рынка
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ПОЛИС ПОСЛЕДНЕЙ НАДЕЖДЫ
В США, по статистике Национальной ассоциации руководителей похоронных 

агентств, средняя стоимость похорон составляет около 7,2 тысячи долларов. 

Есть множество различных видов страхования, покрывающих расходы на похо-

роны. Зачастую пункт под названием «Последний расход» (англ. final expense) 

включается в планы по страхованию жизни. При оформлении такого полиса об-

ычно нужно пройти медицинское обследование и ответить на несколько вопро-

сов о своем состоянии здоровья. В полисах низшей ценовой категории это не 

обязательно, но выплаты по ним меньше, а условия жестче.

Есть и специальные виды полисов, привязанные именно к расходам на похоро-

ны. Нередко эти страховые планы предоставляют ритуальные агентства, назы-

вая их «полисами последней надежды». Такое название дается потому, что такие 

полисы чаще приобретают те, кому отказывают в обычном страховании жизни, 

например из-за тяжелой болезни. Особых требований к состоянию здоровья 

для таких планов нет, никаких медицинских осмотров не требуется. Правда, 

если клиент сам расскажет, что неизлечимо болен и может скоро умереть, то 

ему могут и отказать. А так главное, чтобы у него были деньги на оплату взносов. 

А они немалые. «Полисы последней надежды» несут куда больший риск выплат 

для страховщиков, чем обычная страховка жизни, а потому и цены на них в 10, а 

то и в 20 раз выше. При этом если клиент скончается в первые два года действия 

полиса, компенсируется лишь часть оговоренной суммы. Многое зависит от 

возраста и пола. Например, цена типового полиса для 50-летнего мужчины на 

похоронные расходы в 10 тысяч долларов составляет около 25 долларов в ме-

сяц, а для 65-летнего — уже ближе к 100 долларам в месяц. Для сравнения, обыч-

ное страхование жизни для 50-летнего здорового мужчины обойдется в 150 

долларов год, то есть около 12 долларов в месяц.

В ЯПОНИИ ритуальное страхование хорошо развито и пользуется высоким 

спросом. Относительная популярность данной услуги связана с продолжаю-

щимся старением граждан страны, которое бьет все мыслимые рекорды, и, как 

итог, внушительным числом одиноких пожилых людей.

Кроме того, имеющееся у японцев желание приобретать ритуальную страховку 

можно объяснить еще и склонностью нации к тотальному порядку и планирова-

нию. К тому же расходы на погребение в Японии довольно велики. По некото-

рым оценкам, церемония прощания с усопшим с соблюдением всех правил и 

обычаев обойдется в 20 тысяч долларов. 

Ритуальное страхование существует не только в виде массового продукта, но и 

предлагается в некоторых японских компаниях в качестве корпоративного 

страхования, когда фирма берет на себя оплату похорон служащего. 

В ГЕРМАНИИ страховку для получения выплат на собственные похороны и не-

посредственную организацию похорон или «страховку для выплаты денег в слу-

чае смерти» предлагают многие страховые компании. Однако в целом граждане 

предпочитают платить за ритуальные услуги из накопленного. Поэтому особой 

популярностью эта страховка не пользуется. 

В зависимости от типа погребения (могила в земле или урна в стене) похороны в 

Германии могут стоить от трех тысяч евро. Поэтому выплачиваемая страховая 

сумма начинается в районе пяти тысяч евро. Если человек, покупающий полис, 

пожелает застраховать и уход за могилой, сумма увеличивается до 15 тысяч 

евро. Выплата страховых взносов при страховой сумме 10 тысяч евро колеблет-

ся от 37,52 евро в год при заключении договора в 50 лет до 223,73 евро — в 80 лет. 

При этом полная сумма может быть выплачена уже спустя 24 месяца после нача-

ла внесения взносов. Если застрахованный отбывает в мир иной раньше, он, 

вернее, его наследники получают все уже оплаченные взносы. В случае смерти 

при аварии возмещается вся страховая сумма. 

Страховка действует на случай смерти в любом регионе мира. В страховой па-

кет входят организация официальной регистрации смерти, урегулирование во-

просов в ведомствах, перевоз и погребение умершего, оплата гроба или урны, 

венков и надгробия, декорация и открытки с сообщением о смерти, а также це-

ремония прощания с усопшим в месте погребения. Весь пакет услуг предлагает-

ся также при погребении на море в любом месте Германии или в лесу в специаль-

но отведенных для этого районах.

Подготовили Игорь Дунаевский (Вашингтон), 
Александр Ленин (Токио), Анна Розэ, (Берлин)

ЦИФРА

4
МИЛЛИОНА
евро составляет средняя сумма 
покупки жилья за рубежом среди 
обеспеченных россиян

СПРАВКА «РГ»
Денежные операции по покупке недвижимости за рубежом достигли 
своего пика в 2013 году.
Тогда они превысили 2,14 миллиарда долларов, следует из данных ЦБ (в 
них учтены сведения по движению средств с российских счетов, сделки с 
зарубежных счетов сюда не входят). 
В 2014 году их объем снизился до 2,04 миллиарда долларов, но настоя-
щий провал случился по итогам 2015 года, когда объем инвестиций в за-
рубежное жилье упал более чем вдвое.
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ПРОЩАНИЕ Ушел из жизни самый солнечный космонавт — Георгий Гречко

Дали разлинованную тетрадь — 
пиши поперек...
Наталия Ячменникова

Н
е верится, что он улетел 
навсегда. Возраст? Да, не 
дожил полутора месяцев 

до своего 86-летия. Но всегда ка-
залось, что возраст — это не про 
него. Самый улыбающийся, са-
мый открытый, самый светлый… 
Это он — космонавт Георгий Греч-
ко. Таким его знали все.

Георгий Михайлович был од-
ним из первых «гражданских» — 

инженеров, которые полетели в 
космос. До этого у него уже была 
суперработа: запуск первого 
спутника, разработка аппаратов 
к дальним планетам. Тогда витала 
идея полета человека вокруг Сол-
нца. Они обсуждали вопросы раз-
мещения корабля в точках ли-
брации, а при полете к Марсу — 
возможность причаливания к 
спутникам Фобос или Деймос…

Когда решили создать спецо-
тряд космонавтов-испытателей 

для полета на Луну, Гречко не раз-
думывал ни секунды. Если бы все 
получилось, то он работал бы на 
окололунной орбите, а командир 
экипажа высаживался на Луну. 
Увы, программу закрыли. Но 
свой «звездный билет» Георгий 
не отдал уже никому. 

Три космических полета, ре-
корды… И — риск на грани жизни 
и смерти. Но и об этом космонавт 
рассказывал всегда только с 
улыбкой. Мало кто знает: даже 

его первый полет в 1975 году на 
«Союзе-17» вместе с Алексеем 
Губаревым мог стать последним. 
Тогда при возвращении «заарта-
чились» парашюты: не выпу-
скался ни основной, ни запасной. 
Система сработала лишь у самой 
Земли. «Алексей говорит: ни хре-
на себе, мягкая посадка, — вспо-
минал Георгий Гречко. — А я ему 
отвечаю: «Мягкой она называет-
ся только потому, что мы получа-
ем очень твердые удары по мяг-
кому месту». 

Через два года — второй полет, 
с Юрием Романенко. Космонав-
ты отработали в невесомости 96 
дней. Столько тогда не летал еще 
никто: они установили 16 рекор-
дов. Но Георгию Гречко сами по 
себе рекорды были не интересны. 
Ему было интересно другое: на-
пример,  открыть слоистую 
структуру атмосферы или тайну 
серебристых облаков. В том по-
лете экипаж испытывал новый 
скафандр для открытого космоса. 
И сложилась ситуация, когда все 
зависело опять-таки от нестан-
дартного решения. Рискнули? 
Конечно. 

А в свой третий полет в 1985 
году Гречко полетел в 54 года. И 
это тоже был рекорд: Георгий 
Михайлович стал самым «воз-
растным» космонавтом в мире, 
поднявшимся на орбиту. Всего он 
отработал в космосе 134 дня 20 
часов 32 минуты. 

Именно Гречко приоткрыл за-
весу многих тайн космических 
будней. Помните, всех волновал 

вопрос: есть ли на борту станции 
спиртное? Позвонила Георгию 
Михайловичу. Он рассмеялся. «В 
свое время вопрос — разрешить 
поставку в космос коньяка или 
нет — рассматривался даже на за-
седании коллегии министерства 
здравоохранения, — рассказал 
Гречко. — И академик Олег Газен-
ко сказал: «Там, на орбите, у че-
ловека очень тяжелое эмоцио-
нальное состояние. Если перед 
сном ребята выпьют по 5—7 
граммов коньяка, чтобы снять 
напряжение, то я — за». Но чтобы 
перед каким-нибудь экспери-
ментом, перед стыковкой? Ни-
когда такого не было! У нас на 
борту, к примеру, имелась туба 
со 125 граммами коньяка, на ко-
торой было написано «кофе». 
Кто ее положил, не знаю. Но что 
она есть, нам сообщили к како-
му-то празднику. Тогда на борту 
находились два экипажа — четы-
ре человека. Даже если бы эту не-
счастную тубу мы выпили за-
лпом, то, посчитайте, сколько бы 
пришлось на каждого. Но и без 
того «запас» растягивался на 
дни и месяцы».

Дважды Герой Советского Со-
юза Георгий Гречко был докто-
ром физико-математических 
наук, ведущим научным сотруд-
ником Института физики атмос-
феры Академии наук. Долгие 
годы вел телепрограмму «Этот 
фантастический мир». Он любил 
говорить: «Если тебе дали разли-
нованную тетрадь, пиши попе-
рек…»

ОЛИМПИАДА

Кто поступит 
в МГИМО 
по льготе

ДОРОГА 
В ДИПЛОМАТЫ

Ирина Ивойлова

ЛЬГОТЫ при поступлении в 
МГИМО и другие ведущие вузы 
получат 38 школьников, кото-
рые стали победителями и при-
зерами нашей совместной олим-
пиады «В МГИМО — с «Россий-
ской газетой». 

Победителями олимпиады ста-
ли финалисты, которые набрали 
по результатам выполнения фи-
нальной письменной работы от 
90 до 93 баллов, призерами с ди-
пломом 2-й степени — школьники, 
получившие от 81 до 89 баллов, 
призерами с дипломом 3-й степе-
ни стали те, кому поставили за ра-
боту от 71 до 80 баллов. 

В этом году в списке олимпи-
ад, которые могут давать льготы 
при поступлении в вузы, 88 со-
стязаний. Все они поделены на 
три уровня, в зависимости от 
этого и предоставляются льготы. 
Олимпиада «В МГИМО — с «Рос-
сийской газетой» может дать 
преимущества абитуриентам, 
которым в качестве вступитель-
ных испытаний надо сдавать 
историю и обществознание. Вос-
пользоваться льготой смогут, 
разумеется, только выпускники 
11-х классов. Школьники, кото-
рые учатся сейчас в 10, 9 или 8-х 
классах, ставшие победителями 
и призерами олимпиады, сохра-
няют свою льготу в течение пяти 
лет. У победителей и призеров не-
выпускных классов есть еще одно 
преимущество — их готовы при-
нять без экзаменов в лучшие 
школы и лицеи. Например, в Ре-
спубликанский лицей для ода-
ренных детей в Саранске, Специ-
ализированный учебно-научный 
центр УрФУ в Екатеринбурге.

МЕТРО

На севере 
столицы 
подземка идет 
к МКАД

СТРОЙКА 
В ДВА ЩИТА

Сергей Бабкин

Основные работы на трех новых 
станциях Люблинско-Дмитров-
ской линии московского метро 
завершатся до конца года. Такие 
сроки в минувшую субботу обо-
значил заммэра по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Москвы Марат 
Хуснуллин.

Напомню, это направление 
подземки ветка пополнится 
станциями «Окружная», «Вер-
хние Лихоборы» и «Селигер-
ская». Возводится и современ-
ное электродепо, для обслужива-
ния поездов. В настоящее время 
на всех стройплощадках начали 
укладывать верхние части пути, 
параллельно рабочие приступи-
ли к отделке. Как отметил Ху-
снуллин, работы идут в графике. 
В соответствии с ним они в 
основном должны завершиться 
до конца года. Еще два-три меся-
ца потребуется на обкатку ново-
го сегмента линии. И лишь затем 
станции откроются для пасса-
жирского движения.

С запуском этого участка бо-
лее 500 тысяч москвичей получат 
шаговый доступ к метро. «Свою» 
подземку получат жители Запад-
ного и Восточного Дегунина, Бу-
тырского, Тимирязевского и Бес-
кудниковского районов. Проще 
станет дорога на работу и для на-
селения Подмосковья. На «Сели-
герской» построят транспортно-
пересадочный узел. Тут можно 
будет оставить машины на пере-
хватывающей парковке и пере-
сесть на автобус и метро. В состав 
ТПУ войдет и торговый комплекс. 
Ожидается, что терминал постро-
ят через 2—3 года.

Примерно в то же время «сала-
товую» ветку протянут на север 
практически до МКАД — до желез-
нодорожной платформы Лиано-
зово. По поручению мэра Сергея 
Собянина намечено строительст-
во станций «Улица 800-летия Мо-
сквы» и «Дмитровское шоссе». От 
конечной станции до остановки 
электрички будет всего 250 ме-
тров. «Мы определились с местом 
стартового котлована и сейчас его 
проектируем, — рассказал Ху-
снуллин. — В этом году два тонне-
лепроходческих щита пойдут в 
сторону Лианозова. У нас есть все 
возможности в течение трех лет 
продлить эту линию практически 
до МКАД».

ЧП Электричка столкнулась с поездом дальнего следования

Ночью на Белорусском

Светлана Батова

В 
субботу вечером 8 
апреля прямо посреди 
столичного жилого 
района Кунцево стол-
кнулись пригородная 

электричка, шедшая с Белорус-
ского вокзала в Усово, и поезд 
Москва — Брест. По предвари-
тельной версии, у электрички от-
казали тормоза, и она скатилась 
под горку «хвостом» прямо в 
скорый поезд. Два вагона элек-
трички превратились в «гар-
мошку», пострадал тепловоз и 
скорого поезда. Никто не погиб. 
Но в больницах оказались 13 че-
ловек, среди них — два граждани-
на Белоруссии.

 В последнем вагоне возвра-
щалась из центра Москвы весе-
лая компания, которая даже не 
поняла сначала, кому по громкой 
связи отчаянно кричат: «Бегите 
вперед, мы врезаемся!» Моло-
дежь, которая снимала себя на 
видео, слушала музыку, вообще 
подумала, что это просто шутка. 
Но машинисты успели — промча-
лись по вагонам, заставили народ 
перейти в передние вагоны. Па-
ники не было.

Оба пути Белорусского на-
правления оказались блокирова-
ны разбитыми вагонами и локо-

мотивом. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе Московской же-
лезной дороги, на место круше-
ния прибыли два восстанови-
тельных поезда. Поврежденный 
локомотив отцепили, поезд «Мо-
сква — Брест» отбуксировали 
обратно на Белорусский вокзал. 
Позже он все-таки отправился в 
Брест, но на Белорусское направ-
ление выбирался кружными пу-
тями — через Киевский ход и 
Большое кольцо железной доро-
ги. Кроме того, вместе с пассажи-
рами поехали и два врача, на вся-
кий случай. Тем же путем отпра-
вили еще четыре поезда дальнего 
следования. 

О ЧП ночью был проинформи-
рован президент России Влади-
мир Путин. Мэр Москвы Сергей 

Собянин заявил в своем «Твитте-
ре»: «Врачи оказывают необхо-
димую помощь пострадавшим в 
аварии на ж/д. Вместе с РЖД лик-
видируем последствия ЧП». 

Электрички же на Белорус-
ском направлении не ходили до 
самого утра. Вместо них «Мос-
гортранс» запустил три десятка 
бесплатных компенсационных 
автобусов. Они перевезли около 
тысячи человек. Пробок на доро-
гах, к счастью, не было – автобу-
сы, как сообщал информцентр 
столичного дептранса, долетали 
из Москвы в Одинцово букваль-
но за полчаса. Пустили  элек-
трички  в  5-46 утра.

Следственный комитет Рос-
сии завел уголовное дело по ста-
тье нарушение правил безопа-

сности движения и эксплуатации 
жд транспорта, повлекшее при-
чинение крупного ущерба. «По 
результатам первоначальных 
следственных действий, в том чи-
сле после допросов машинистов, 
версия о том, что экстренное 
торможение локомотивной бри-
гадой электропоезда применено 
в целях предотвращения наезда 
на пешехода, не подтверждается, 
а было обусловлено отказом его 
тормозной системы, — заявила 
официальный представитель СК 
России Светлана Петренко. — В 
целях проверки данной версии 
следствие изъяло документы о 

техническом обслуживании со-
става». Расследование ЧП взял 
под личный контроль глава След-
ственного комитета Александр 
Бастрыкин. Глава РЖД Олег Бело-
зеров прервал отпуск, чтобы воз-
главить штаб на железной дороге. 

Как заявил президент Нацио-
нального союза страховщиков 
ответственности Игорь Юргенс, 
пострадавшие пассажиры пое-
здов, столкнувшихся вчера, мо-
гут получить до 2 млн рублей 
страхового возмещения. 

Последние вагоны пригородной 
электрички превратились в груду 
искореженного металла.

Акцент

 После столкновения паники 
в вагонах не было. Упавшие 
помогли друг другу подняться 
и выбраться наружу. 
К счастью, все остались живы

Молодые мушкетеры хотят сделать мир лучше. Александр 
Паль и Василий Буткевич в фильме «Тряпичный союз».

ФЕСТИВАЛЬ

«Дубль дв@». 
День восьмой

Сюжеты, 
придуманные 
жизнью

Валерий Кичин

«ТРЯПИЧНЫЙ 
союз». Сценарий и ре-
жиссура Михаила Ме-
стецкого. Продюсеры 
Роман Борисевич, 
Александр Кушаев. 
Оператор Тимофей 
Парщиков. В ролях: 
Иван Янковский, 
Александр Паль, Василий Буткевич, Павел Чинарев, Анас-
тасия Пронина. 97 мин. 18+

Молодым мушкетерам, объединившимся в «Тряпич-
ный союз», грозит армия, но им интереснее совершенст-
вовать мир. Ключ к пониманию своих буйных фантазий 
дает автор картины Михаил Местецкий: он в юности 
тоже переживал пору романтического бунтарства. Кро-
вью спаянное мужское братство фантазировало свои за-
коны жизни, и в этом было много обаятельного абсурда. 
Это телячье состояние молодых организмов и запечатле-
но в фильме с изумительной полнотой и заразительно-
стью: короткий, но прекрасный момент жизни. Тот, что в 
мире рождал движение хиппи. Тот, где cмешивались идеи 
марксизма, анархии и христианства. Где можно, подна-
тужившись, сдвинуть пятиэтажку и нужно непременно, 
подобно Симеону Столпнику, залезть на ближайший 
столб. Где идея стоит жизни, нет ничего святого, и при 
этом все свято. Как ни странно, все это, легкомысленное 
и абсурдистское, образует мир цельный и умный. Мир, 
который нельзя миновать ни одному существу на земле, 
если оно жаждет полноты жизни. Мир безграничной сво-
боды, из которого только и могут рождаться таланты. 

По интонации у «Тряпичного союза» есть предшест-
венники — например, «Королевство полной луны» Уэса 
Андерсона, где вызов миру бросил влюбленный скаут, а 
фильм рассказал об этом с такой же нежной иронией. По 
сути же предков бездна, от «Повелителя мух» до мюзи-
кла «Волосы»...  Картина Местецкого отлично вписыва-
ется в мировой контекст — но ценна интонацией и свои-
ми «особенностями национальной охоты». Думающему 
зрителю она поможет постичь извивы и причуды нашей 
истории и неповторимого сегодня. А неумеющие думать 
ограничатся тем, что хорошо поржут. 

 «Поездка к матери». Сценарий и режиссура Михаила 
Косырева-Нестерова. Продюсеры Михаил Косырев-Несте-
ров, Анастасия Ковтун. Оператор Олег Лукичев. Компози-
торы Рюити Сакамото, Макс Рихтер. В ролях: Артем 
Алексеев, Адель Экзаркопулос, Маргарита Терехова. 95 мин. 
16+

Герой едет в Прованс навестить давно живущую там 
мать. Сентиментальное путешествие оборачивается до-
рогой к собственному «я», и эти открытия оказываются 
самыми поразительными, если не роковыми. 

В фильме три героя. Молодой москвич Максим (ки-
нодебют актера театра «Современник» Артема Алексее-
ва), его сводная сестра, француженка Мари-Луиз (Адель 
Экзаркопулос из «Жизни Адели»). И мать - ее голос за ка-
дром (работа Маргариты Тереховой). 

Перед нами то, что называют экзистенциальной дра-
мой, причем - во французской традиции. Рациональных 
объяснений поступкам искать не нужно: жизнь диктует 
модели поведения. Она же вовремя напомнит, что не бес-
конечна, что за все придет расплата — не физическая, так 
моральная. И тогда собственная душа предстанет перед 
человеком самым неожиданным образом.

Режиссер Косырев-Нестеров окончил ВГИК (мастер-
ская Игоря Таланкина). Работал в Индии, был одним из 
продюсеров фильма Геннадия Сидорова «Старухи». Его 
первый большой фильм «Океан» (2008) снят в копродук-
ции с Кубой. «Поездка к матери» - копродукция с Фран-
цией, получила Гран-при в Нидерландах, приз за лучший 
сценарий на Шукшинском фестивале на Алтае и почет-
ный диплом в Чикаго, была на фестивалях от Сингапура 
до Рейкьявика, от Пекина до Торонто... У нас в прокат не 
выходила.

ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ

«Колыбель». Фильм не то что понравился — он продрал до глубины 

души, слезы появились сами по себе. Короткий метр можно срав-

нить с коротким рассказом в литературе. В 25 минут надо не 

просто уложить идею и суть, а рассказать историю так, чтобы по-

гружение в нее было сильным и эмоциональным. Авторам и акте-

рам это удалось на сто процентов. Хочу отметить шикарную опе-

раторскую работу и музыку, которая завораживает. В наш безум-

но быстрый век, возможно, будущее за коротким метром!

Алена Крутий

«Кому это нужно». Я не являюсь любительницей короткометраж-

ных фильмов — не хватает мне получаса, чтобы прочувствовать на-

строение героев, пропустить происходящее через себя. Однако 

фильм Владимира Непевного приятно удивил! Отличная игра ак-

теров, совершенно натуральная обстановка — комната петербург-

ской коммуналки, вид из окна на глухую стену во дворе-колодце. 

Разговор над луковицей заставил улыбнуться. Даже гардероб был 

хорош, я бы возвела его в статус четвертого героя, после лукови-

цы — добротная, знаете ли, вещь. Фильм не производит гнетущего 

впечатления: задумавшись о бренности своего существования, 

зритель не впадает в уныние. Напротив, есть приятное послевку-

сие, которое всегда остается после качественно снятого кино. 

Моя оценка 9 из 10.

Светлана Верчин
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Космонавт Георгий Гречко отработал на орбите 134 дня 20 часов 32 минуты.

Список победителей 
и призеров — на сайте
rg.ru/art/1388545

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Как заявили в МЧС, пострадавших при крушении поездов могло быть 
гораздо больше. Помогли слаженные действия всех, кто принял учас-
тие в ликвидации последствий крушения. Об этом было заявлено сра-
зу после заседания рабочей группы правительственной комиссии под 
руководством главы МЧС России Владимира Пучкова. «Оперативно 
принятые меры позволили не допустить возгорания и утяжеления си-
туации. Она изначально была тяжелой, — сказал министр. — Первы-
ми на место ЧС прибыли сотрудники 4-й пожарно-спасательной ча-
сти и спасатели ПСО № 6. Они моментально развернули поисково-
спасательные работы. Обстановка в первые минуты была непонят-
ной, контактная сеть была обесточена. Но все службы сработали бы-
стро и слаженно».

Подготовил Тимофей Борисов
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ЕГО ВЕЛИЧЕСТВО 
ДНЕВНИК
ЛИЧНО для меня приятное событие случилось недавно. 
В целом ряде СМИ неожиданно широко отметили вроде 
бы довольно странный «юбилей»: 170 лет назад, 30 мар-
та (17 марта по старому стилю) 1847 года Лев Толстой 
начал вести свой дневник.

Не помню случая, когда начало ведения дневника ка-
ким-то писателем когда-либо отмечалось как юбилейная 
дата.

Понятно, что дело тут не в дневнике, а в Толстом. Гра-
дус интереса к нему во всем мире растет какими-то неве-
роятными темпами. Даже не совсем понятно, что это? Но 
как будто сбывается пророчество Игоря Волгина, поэта 
и исследователя Ф. М. Достоевского. Он еще в начале «ну-
левых» годов высказал мысль, что ХХ век был веком До-
стоевского, а XXI век, возможно, будет веком Толстого.

Ну хорошо, «Анна Каренина». Сегодня словно весь 
мир сошел от нее с ума. Но дневники! Это, прямо скажем, 
чтение не для всех. Особенно — Толстого. 13 (!) томов из 

полного собрания 
произведений в 90 
томах. Это даже не 
четыре тома «Войны 
и мира». К тому же, 
кроме полного со-
брания, эти 13 то-
мов никогда не пере-
издавались. И сегод-
ня, если кто-то захо-
чет «познакомить-

ся» с дневниками Толстого, ему придется брать этот 
90-томник, в бумажной или электронной версии, благо, 
уже последняя существует на сайте «Толстой в один 
клик». Но кто будет читать 13 томов в электронном виде?

Впрочем, в 22-томном собрании произведений 
Л.Н. Толстого, которое вышло в издательстве «Художе-
ственная литература» в 1985 году, есть хотя и очень 
сильно сокращенная, но вполне достойная версия — 
XXI и XXII тома. Кто ее делал, не знаю, там работал це-
лый издательский коллектив, но сделано это не меха-
нически, с любовью, с пониманием, что можно, а что 
нельзя сокращать.

Толстой считал свой дневник своим главным произ-
ведением. Это надо знать. Не «Войну и мир», не «Анну 
Каренину», а дневник. Именно он, в понимании Толсто-
го, был его главным завещанием человечеству. А не то, 
из-за которого в Ясной Поляне был скандал между Тол-
стым и Софьей Андреевной. Впрочем, и в этом скандале 
дневник играл не последнюю роль. Толстой опасался, 
что после его смерти его поздний дневник будет под-
вергнут «редактуре» и не отдавал его домашним, а дер-
жал его или у Черткова, или в тульском банке под за-
мком. Может, эти опасения и были напрасны, но такая 
была причуда у великого старика. Свое художественное 
творчество он разрешал печатать кому угодно, где угод-
но и как угодно, без ведома автора и не получая за это 
никаких гонораров. А за дневник сражался, как лев, 
даже с самыми близкими людьми.

Но довольно о дневнике Толстого. Его просто надо чи-
тать. Поговорим о дневнике как жанре. Я думаю, что этот 
умирающий жанр, который сегодня подменяется «сете-
выми» дневниками, становится тем более интересным, 
что это — именно умирающая культура. Лично я всегда ис-
пытывал какой-то священный трепет перед теми, кто пос-
тоянно ведет дневники. Это ведь делали даже не все писа-
тели. Нет дневника Пушкина, Тургенева, Горького. Есть 
какие-то отдельные «записки», но дневника в полном 
смысле этого слова — нет. Зато есть, например, дневник 
Михаила Пришвина, и это, возможно, лучшее, что он во-
обще написал. Есть дневник Корнея Чуковского — вели-
кий! Меня потряс недавно изданный дневник Андрея Пла-
тонова. Скажу шепотом: он мне нравится гораздо больше, 
чем его большие романы «Чевенгур» и «Котлован».

А женские дневники! Дневник художницы Марии 
Башкирцевой, без которого непредставим Серебряный 
век. Дневник жены Льва Толстого Софьи Андреевны, на-
писанный в соперничестве с мужем и безусловно гени-
альный! Дневник Елены Штакеншнейдер, удивитель-
ной умницы, хозяйки литературного салона в Санкт-
Петербурге второй половины XIX века. Есть женские 
дневники, после прочтения которых болеешь, а потом 
по-другому смотришь на жизнь — «Блокадный дневник» 
Ольги Берггольц. Есть женские дневники злые и точные 
в каких-то оценках, 
на которые не ре-
шился бы ни один 
мужчина, — дневник 
Зинаиды Гиппиус.

Женские дневни-
ки — особого рода 
литература. Они 
всегда отличаются 
от дневников, напи-
санных мужчинами. 
Дневник — мужского рода. О том, почему женщине пи-
сать их труднее, можно долго говорить, но нельзя рассу-
ждать об этом вообще. Вообще можно предъявлять об-
щие требования — объективности, достоверности и т. п. 
Но, поверьте мне, что эти требования совершенно бес-
смысленны в отношении всех дневников, любого рода — 
неважно, женских или мужских. Дневник не про это.

Конечно, дневник может служить и свидетельством 
своей эпохи и людей, которые в ней жили. По дневни-
кам мы изучаем прошедшее время больше, чем по лите-
ратурным произведениям. И тем не менее, считать 
дневник настоящим документом эпохи может только 
наивный читатель. Скажу больше, чем достовернее и 
убедительнее вам кажется такой «документ», тем с 
большим опасением и подозрением нужно к нему отно-
ситься. И наоборот: самые правдивые дневники те, что 
при первом прочтении вызывают сопротивление: нет, 
так не бывает! не могло быть! неправда! Именно такое 
впечатление оставляют, скажем, фронтовые дневники 
неизвестных участников Великой Отечественной вой-
ны 1941—45 годов. Когда их читаешь, то поражаешься, 
насколько их безыскусная правда расходится даже с са-
мыми правдивыми романами об этой войне. Словно это 
была какая-то другая война, не та, которую мы знаем.

В любом случае дневник — это еще одна прожитая 
жизнь. Не внешняя, а внутренняя. В этом — великая сила 
и магия дневников, поэтому они так нам интересны.

И будут еще интереснее со временем. Потому что ни-
где литература и жизнь не соприкасаются так бесстыдно, 
нигде человеческая душа не предстает такой обнажен-
ной. За это мы и любим дневники. За то, что автор позво-
ляет нам заглянуть в тайники своей души. Но на это нуж-
но еще отважиться.

170 лет назад 
30 марта 1847 года 
Толстой начал вести 
свой дневник

Нигде жизнь и лите-
ратура не близки 
так бесстыдно, 
как в дневниках

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Только в «РГ» Чего не знали читатели? Впервые публикуются подробности 
из дневника Беллы Ахмадулиной

Ее любимое время — рассвет

Марина Завада, Юрий Куликов

Вы недавно взялись перечиты-
вать «Дневник» Нагибина в свя-
зи с найденными мамиными 
дневниками, узнав, что, будучи 
его женой, она тоже вела днев-
ник?
ЕЛИЗАВЕТА КУЛИЕВА: Это чистое сов-
падение. Как-то я уже бралась за 
«Дневник», но, видно, время не 
пришло. А тут потянуло к книге 
вернуться. Вероятно, оттого, что 
после маминого ухода возникло 
желание глубже погрузиться в ее 
жизнь, в частности, в тот кусок, 
когда она обитала в Пахре… 
И вдруг такая радость! Узнаю, 
что вы отыскали в РГАЛИ неиз-
вестные мамины записи. Начала 
читать — и дух захватило. С како-
го-то момента меня стала волно-
вать тема человеческого одино-
чества. Я много размышляла об 
этом, и ровно в те дни мне попа-
дается мамин дневник, в котором 
просто в точности сформулиро-
вано то, что я думала о любви 
мамы и Нагибина. 

Отношения этих двух людей — 
какими они видятся глазами 
взрослой дочери Ахмадулиной? 
ЕЛИЗАВЕТА КУЛИЕВА: Нагибин и моя 
мама в чем-то противоположны. 
Он эрудит, жестко логичный, 
честный (я имею в виду наедине 
с собой, если судить по «Днев-
нику»). Мама — воплощение ге-
ния, интуитивно воспринимаю-
щего мир. Непохожие, по-разно-
му трансформировавшие реаль-
ность в творчество, они порази-
тельно соединялись в одно це-
лое и, проникая в закоулки друг 
друга, составляли по-своему со-
вершенный разум. Сложно ска-
зать, кто из них больше дал дру-
гому. Не исключаю, что Наги-
бин. Сегодня утром я еще раз пе-
речитала мамины дневники. Вот 
она пишет: «Юра… создал и об-
новил мой облик…И это было 
так значительно, что мама, пу-
тем смелой реформы обратив-
шая бесформенную кровь в мла-
денца, все же произвела со мной 
менее эффектную операцию, 
чем Юра». 

Нагибин ввел маму в мировую 
культуру. Разве то, во что он был 
так влюблен, преподавали в Ли-
тинституте? Позже в гневе он 
упрекнет: «ты мало читаешь». Ну 
если сравнивать с ним, многие 
выглядят идиотами. А мама ды-
шала литературой, но была чело-
веком иного склада, не академи-
ческих знаний. И заслуга Наги-
бина, конечно, что он не только 
открыл ей пласты нехрестома-
тийных имен — дисциплинировал 
чтение. Однако и для него стал от-
кровением ее приблизившийся 
дар. На каждого из них свалилось 
счастье: найти единомышленни-
ка, человека, с которым можно 
говорить на одном языке… Какая 
по-набоковски пронзительная 
запись в ее дневниках — об общем 
обеде на даче, Юрином лице, 
склоненном над тарелкой, снова-
нии птиц за окном, и в конце — 
мольба: «Господи, оставь мне все 
это»… 

Мама никогда при нас не упо-
минала о своей личной жизни до 
дяди Бори (Мессерера. — Ред.), со-
здавалось впечатление, что она 
просто родилась замужем за ним. 
Но сейчас, держа в руках найден-
ные мамины страницы, я как 
женщина понимаю, каким стра-
данием для нее должно было обе-
рнуться крушение брака с муж-
чиной, если, немало прожив 
с ним под одной крышей, она за-
писывает словно в начале близо-
сти: «…все во мне сориентирова-
но на одну страсть, на одну при-
вычку натыкаться повсюду на 
единственно теплое, спаситель-
ное тепло, жадно окружать себя 
им — все сводится к Юре». 

Этот тонкий, глубокий чело-
век вдобавок давал маме то, что 
редко дают тонкие люди: муж-
скую заботу, финансовую обес-
печенность, комфорт большого 
красивого дома. Правда, она так 
и не стала в этом доме хозяйкой, 
но ощущение уклада, убежища, 
размеренного быта как радости 
долгое время наполняло ее чем-
то похожим на блаженство…

Не слишком ли сильное слово 
«единомышленник» для писате-
ля, сочинившего немало конъ-
юнктурной ерунды? 
ЕЛИЗАВЕТА КУЛИЕВА: Начиная вести 
дневник, Нагибин сделал запись 
о том, что есть литература для 
себя и для печати. Не писать 
«для всех» Нагибин не мог себе 
позволить. Он боялся бедности 
на генетическом уровне. Много 
позже мама обронила, что Наги-
бин ненавидел власть и говорил: 
«Я построю от нее забор из де-
нег». Но с ним произошла ужа-
сная вещь. Он думал, что можно 
ради денег сочинять халтуру 
и параллельно идти к идеалу. На 
самом деле в итоге халтура его 
сожрала. 

Все это печально. Потому что 
как бы Нагибин по другую сто-
рону своего забора ни старался 
встроиться в систему, представ-
ление о нем как о таком совет-
ском писателе не верно. Он дер-
жался в стороне, из-за внутрен-
ней фронды во многих литера-
торских компаниях чувствовал 
себя неуютно. А мама в малозна-
комых домах тушевалась. Я всег-
да догадывалась: ей плохо среди 
неблизких людей, но, оказыва-
ется,  она  еще в   молодости 
в дневниках описала, что с ней 
происходит, что в гостях испы-
тывает муку стыда, скуку, лень, 
одиночество, отчуждение к ино-
существующим хозяевам.

…Вообще два «неформатных» 
человека под одной крышей по-
мещаются непросто. Исключаю 
зависть, но мужское достоинст-
во Юрия Марковича вряд ли не 
было задето знаменитостью 
юной жены. Мама была на таком 
гребне славы, что даже меня по-
том узнавали на улице, посколь-
ку я на нее похожа. Мне кажется, 
любому мужчине трудно выне-
сти, если то, что ему дается тяже-
лым трудом, его спутница дости-
гает легко, шутя. Легкость гения, 
с которой мама добывала стихи, 
была кажущейся легкостью, 
и когда Нагибин упрекал ее 
в том, что она совсем не умеет 
работать, он был как минимум 
несправедлив. На весах времени 
оказалось, что ее неработоспо-
собность принесла литературе 
куда больше, чем работоспособ-
ность Нагибина. 

Поразили в РГАЛИ черновики 
Ахмадулиной. Уйма недовольно 
зачеркнутых слов, строф, целых 
страниц! Сколько женских силу-
этов и лиц машинально рисовала 
рука, когда ангельские слова ар-
тачились, не хотели рождаться! 
ЕЛИЗАВЕТА КУЛИЕВА: Это абсолютно 
пушкинская история, когда лег-
кость кажущаяся. Мама любила 
на эту тему рассуждать… Я с дет-
ства сочиняла, вокруг поэзии, 
творчества все время шли разго-
воры. Что писать стихи тяжело, 
мне кажется, я понимала с пеле-
нок, но то, как мама описывает 
этот процесс в дневниках, совер-
шенно оглушает. 

«Стихи возникают во мне толь-
ко в связи с резкими страдания-
ми мозга. Это напоминает при-
знания под пыткой»?
ЕЛИЗАВЕТА КУЛИЕВА: Да. Мама стре-
милась, чтобы «насилие» ни-
кому, кроме нее, не было за-
метно. Но сочинение сти-
хов для нее было работой. 
Ко времени, когда я себя 
осознанно помню, она стала, 
думаю, гораздо более орга-
низованной, чем в эпоху 
Нагибина, на долго уезжа-
ла куда-нибудь в Репино, 
Комарово, в Карелию, уе-
динялась и писала. В Сор-
тавале нам дали домик на 
двоих. Цвела черемуха, 
мама огромными охапка-
ми таскала ее в дом: «…
она — туоми. И кукива ту-
оми, коль в цвету». С со-
бой она привезла пишу-
щую машинку, которую по-
дарил Василий Аксенов. Вну-
три скотчем он приклеил фо-
тографию с надписью: «Белке 
для выстукивания стишков». На 
этой машинке и «выстукан» по-
трясающий сортавальский цикл. 

Мама — всем известно — была 
предана друзьям: Окуджаве, Вой-
новичу, Аксенову… Ее с ними свя-
зывали светлые отношения. Ни-
когда — зависть, всегда — восхище-
ние, умение ценить дарование 
другого. Но, на мой взгляд, более 
точное слово у нее — товарищ. 
Или совсем любимое: брат. Такой 
сложный человек, как мама, ощу-
щавший внутреннее одиночест-
во, свою обособленность и стран-
ность, не нуждался в дружбе в об-
ыденном и особенно женском по-
нимании с ее обязательной дове-
рительностью, потребностью из-
лить душу. Да и не принято было, 

мне кажется, в мамином близком 
кругу доверительное общение. 
В компании товарищей маме не 
надо было перебарывать скован-
ность, ей было с ними хорошо, 
в самых шумных сборищах ее от-
дельность подразумевалась 
и принималась. Как только ей че-
ресчур распахивали объятия, она 
пряталась. Потому что в объяти-
ях писать невозможно. Чтобы пи-
сать, надо быть одной... Мама 
была одинокой по определению. 
Одиночество как призвание, как 
приговор.

Белла Ахатовна, по вашим сло-
вам, подтрунивала над людьми, 
испытывавшими на себе власть 
прошлого. Это свойство очень 
несентиментального человека. 
В чем еще оно давало о себе 
знать?
Е Л И З А В Е ТА  К У Л И Е В А :  Когда стало 
трендом поднимать шестидесят-
ников на щит, мама говорила 
мне, как бы обращаясь к своим 
знакомым из этого поколения: 
«Вы через слово упоминаете те 
годы, оттепель, просто потому, 
что тогда были молоды, а сейчас 
вы старые дураки». Она была 
убеждена, что настоящий поэт 
всегда шире любого течения, на-
правления. Терпеть не могла па-
фосных разговоров о «стадио-
нах». Так сложилась мамина ли-
тературная судьба, что они помо-
гли ей стать известной, но это не 
было ее целью, и спустя годы она 
не гордилась собой в роли завое-
вывавшей трибуны. Такая роль 
была ей чужда. Вообще мама счи-
тала, что всякий человек имеет 
право тосковать по былому, но не 
надо кричать о своей грусти, воз-
водить ее в культ. Или пиши тогда 
об этом как Набоков. 

Вы обратили внимание на рассу-
ждения в дневнике совсем моло-
денькой Ахмадулиной о патрио-
тизме? «Сколько нас учили па-
триотизму… довели до мертво-
сти, глухоты и холода ко все-
му, а всего-то надо было по-
казать … мужичонку, ко-
торого мы с Юрой видели 
вчера: среди далеких 
сырых снегов, под ог-
ромным небом, темно 
наполненным богом, 
он брел в безнадеж-
ную даль, падал ли-
цом и руками в снег, 
шатался с невероят-
ным размахом, падал 
и брел много веков 
подряд. И от всего этого 

была такая тоска, такой лесков-
ский щёкот в груди, такой страх 
и захватывающие дух родимость 
и обреченность к этой земле, ко-
торые и есть патриотизм для 
русских». 
ЕЛИЗАВЕТА КУЛИЕВА: Здесь многое, 
наверное, пришло от Нагибина, 
от их разговоров на этот счет. 
У мамы в записях есть момент, 
когда полупьяный Толя, убирав-
ший в саду снег, замирает, уви-
дев синичку, и тупо-мечтатель-
но следит, как она расклевывает 
зерно .  Мама замечает,  что 
в этом проявляется вечная сен-
тиментальность русского чело-

века при виде живой твари. Мне 
сразу припомнился «Дубров-
ский». Поджигая дом, он просит 
кузнеца Архипа отворить двери, 
чтобы спящие приказные могли 
выбраться. Но Архип, напротив, 
запирает их, зато, углядев бега-
ющую по кровле с жалобным 
мяуканьем кошку, ставит лест-
ницу и лезет за ней в огонь. 
О Толе, о таких же нетрезвых го-
ре-печниках мама пишет с лю-
бованием вперемешку с иро-
нией.

Что характерно: с народом 
мама всегда находила общий 
язык легче, чем с советскими пи-
сателями. В ее устной речи было 
много просторечий, деревенских 
словечек, которые вводила наме-
ренно. Из первого, что приходит 
в голову, слово «ничаво». 

«А у меня нету ничаво»…
ЕЛИЗАВЕТА КУЛИЕВА: Что в целом не-
далеко от истины. Моя няня Анна 
Васильевна относилась к маме 
с огромной жалостью, считала, 
что все норовят ее «оставить без 
штанов»… В комнате няни стоял 
сундук. Все время мне говорила: 
«Вот умру — не забудь, на дне сун-
дука спрятаны деньги». Тетя Аня 
умерла в один день с Асафом Ми-
хайловичем Мессерером. Мама 
хотела приехать на кладбище, но 
они с дядей Борей успели лишь на 
поминки. Там мама вспомнила 
историю: как-то, увидев, что ог-
ромный пес Маргариты Алигер 
сорвался с цепи, бросившись на 
маленькую собачку Евтушенко, 
моя няня преградила ему путь 
и подставила руку. На всю жизнь 
остались страшные шрамы.

О Евгении Евтушенко — косвен-
ном участнике героической эпо-
пеи. Его контакты с вашей ма-
мой, знаем, не обрывались. 
ЕЛИЗАВЕТА КУЛИЕВА: Для вас не но-
вость: мама руки не подавала 
тем, к кому плохо относилась. А с 
Евтушенко они могли встретить-
ся на улице, остановиться или 
прогуляться вместе по Передел-
кину. Изредка она заходила 
к нему на дачу, иногда он загля-
дывал к нам. Это не мешало маме 
Евтушенко подкалывать. Но при 
всем при том она сохранила 
к нему определенное тепло.

В 1998 году Русский ПЕН-центр 
выдвинул Ахмадулину на Нобе-
левскую премию. Но победил 
португалец Жозе Сарамаго. Нет 
в мире справедливости! Как Бел-
ла Ахатовна реагировала на со-
рвавшееся лауреатство? 
ЕЛИЗАВЕТА КУЛИЕВА: Она была в кур-
се выдвижения, но испытывала 
неловкость из-за этого. А узнав, 
что не выиграла, прокомменти-
ровала: «И правильно. И нечего». 
Но, возможно, ей хотелось при-

знания. Потому что в конце жиз-
ни стала задаваться вопросом: 
помнят ли, будут ли помнить? 

Поздняя Ахмадулина незаметно 
сменила шумный богемный 
имидж на респектабельный. Она 
грациозно принимала ордена, 
государственные премии. Но 
сколь бы благонравно ни выгля-
дела внешне ее принадлежность 
к новой общественной элите, по-
прежнему оставалась вне строя 
во всех значениях этого слова. 
Стояла особняком. А было ли 
время, с которым она внутренне 
ладила? Кроме ночи, конечно?
ЕЛИЗАВЕТА КУЛИЕВА: Премии, награ-
ды для мамы не были важны. Она 
немного стеснялась государст-
венных поощрений. В ее пред-
ставлении это не то, к чему дол-
жен стремиться поэт. Больше они 
льстили дяде Боре. А она пожима-
ла плечами: «Вот как? Ну пошли, 
получим». За Государственной 
п р е м и е й ,  к с та т и ,  с хо д и л и 
в Кремль всей семьей. Маму уве-
ли в президентский шатер. В нем 
Путин поздравлял лауреатов. 
Дядя Боря пытался туда про-
рваться. Но охрана не пускала. 
Зато мы с Битовым взялись под 
руку, напустили на себя важный 
вид и прошли. В шатре мама по-
знакомила меня с президентом. 
Она была шикарно одета. Но для 
нее этот день меньше всего стал 
поводом для рассказов. Скорее 
мне он дал повод поболтать с дру-
зьями на тему, как я ела в Кремле 
поросенка, выпивала с Зюгано-
вым и пожала руку Путину.

Теперь о том, какое время 
больше всего подходило маме… 
Да никакое. Ощущение мамой 
любого времени было драмати-
ческим. А ночь? С ночью она ла-
дила. «И ладен строй души, отвер-
стой для любви». Когда я читаю 
это, представляю Сортавалу, че-
ремуху, раннее утро. Самое лю-
бимое мамой время: рассвет. 

Акцент

 Когда маме не дали 
Нобелевскую премию, 
она сказала: И правильно. 
Нечего

10 апреля — 80 лет со дня рождения Беллы Ахмадулиной. В издатель-
стве «Молодая гвардия» на днях выходит книга Марины Завады 
и Юрия Куликова «Белла. Встречи вослед». Отрывок из нее — фраг-
менты беседы с дочерью поэта Елизаветой Кулиевой — сегодня 
публикует «РГ».

В новой книге, посвященной Белле, 
— беседы с ее близкими и с теми, 
с кем пересекалась ее жизнь.

Белла Ахмадулина: «Ладони ландыш 
дан и в ладанке хранится. И ладен строй 

души, отверстой для любви»...

КСТАТИ

В ВАХТАНГОВСКОМ ТЕАТРЕ ВРУЧИЛИ 
ЛИТЕРАТУРНУЮ ПРЕМИЮ «БЕЛЛА» 
Это был вечер, на котором царили искусства от музыки и 

живописи до скульптуры, звучали стихи на разных язы-

ках, оркестр играл Берлиоза. 

Поэта от непоэта можно отличить сразу, даже по одному-

единственному  стихотворению. Из этого и исходили уч-

редители премии в 2012 году, решив и отмечать молодых 

стихотворцев за то самое, единственное….  У «Беллы» 

четыре номинации: за стихотворения на русском языке и 

на итальянском, за эссе о современной поэзии, и «Каса-

ние Казани» (название из статьи Ахмадулиной «Тайный 

союз слов») для поэтесс из Татарстана. 

Проси дождя, слепой его воды,/ сегодня дым, и завтра бу-

дет дым/ во все сады, / печальный и домашний. /Сегодня 

— сад,/ и свет его глубок… — это начало стиха, признанно-

го  жюри во главе с критиком Натальей Ивановой лучшим 

в этом году. Его автор, поэт и журналист из Жуковского 

Екатерина  Перченкова, за-

кончила истфак МГУ, 

училась в Литинсти-

туте, а своим учителем в поэзии считает Ольгу Седакову.

Творчеством Седаковой вдохновлялся и другой россий-

ский лауреат, ученик Михаила Гаспарова критик Илья Ку-

кулин. Его эссе-победитель «Стилизация фольклора как 

воспоминание о Европе: «Старые песни» и «Песни запад-

ных славян»,  где анализировались пушкинский  и седа-

ковский циклы, вошло в сборник статей «Ольга Седако-

ва: стихи, смыслы, прочтения». 

— Выбор этого года был труден. Наша молодая поэзия 

очень сильная, независимая от старших, развивается 

своим путем, но с большой любовью к слову, к традиции, 

— говорит Наталья Иванова. — У этой традиции много ли-

ний, и каждый из молодых выбирает свое. 

Екатерине и Илье были вручены традиционные призы 

«Беллы» — уменьшенные  копии мессереровского памят-

ника Ахмадулиной, стоящего в Тарусе. Такой же приз в но-

минации «Касание Казани» получила и юная татарская по-

этесса Эльвира Хадиева. На сцену поднимались и победи-

тели-итальянцы, точнее итальянки. Итальянское жюри под 

началом профессора русской литературы в университе-

те Пизы Стефано Гардзонио присудило победу Алес-

сандре Кава за стихотворение «Войди: это дерев-

ня» и Федерике Джордано, получившей приз в 

номинации «Оптимизм — аромат жизни».

Этот памятный сувенир 2017-го посвящен 

был  памяти Тонино Гуэрра, друга Ахмаду-

линой, ушедшего от нас 5 лет назад в 

марте 2012-го.  Победителем в номи-

нации должен был стать опус, отме-

ченный  непобедимой, по-настояще-

му гуэрровской любовью к жизни. И 

кроме поэтессы Федерики мозаику, 

выполненную  Марко Бравура по па-

стели Гуэрра, получил поэт и художник 

Василий Бородин за стихотворение 

«Дождик яблоки сломал». В котором 

есть и такие вот строки: «Над счаст-

ливыми ночами /будут просыпать-

ся звезды / полные ума, печали / и 

просветов в ней сквозных — / звезд 

соседних, остальных…»

Подготовил Андрей Васянин
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ЛИДЕРЫ Московские власти поддерживают 
создание в столице промышленных комплексов

Красота 
требует льгот
Сергей Бабкин

Д
ве новые производствен-
ные линии запустил мэр 
Москвы Сергей Собянин на 

одной из крупнейших в мире кос-
метических фабрик, располо-
женной в Западном Бирюлеве. 
Это позволит компании втрое 
увеличить объемы производства 
парфюмерии, которую прекра-
сно покупают в 42 странах мира.

Каждый год продажи москов-
ской парфюмерии растут при-
мерно на 50%, отмечают топ-ме-
неджеры предприятия. Шампу-
ни, лаки, дезодоранты, средства 
для ухода за кожей покупают 
даже во Франции и Италии. По-
требители нашли идеальное со-
четание: европейские компонен-
ты плюс московская рецептура 
косметики. На сегодняшний день 
5 миллионов мужчин и женщин 
пользуются московскими сред-
ствами красоты. Эти товары вы-
пускаются в крупной промзоне у 
железнодорожной станции Кра-
сный Строитель. Собянин во вре-
мя визита на предприятие осмо-
трел склады готовой продукции, 
автоматизированные цеха и хра-
нилище компонентов для косме-
тики.

В одном из производственных 
помещений мэр запустил две ли-
нии, которые позволяют изготав-
ливать 80 флаконов в минуту. 
Глава предприятия Алексей Не-

чаев отметил, что фабрика пла-
нирует довести число таких ли-
ний до восьми. Власти города на-
мерены посодействовать в рас-
ширении этого важного для мо-
сковской экономики производ-
ства. В частности, есть предложе-
ние улучшить транспортную до-
ступность района. Но главное — 
правительство рассмотрит воз-
можность выдать субсидии на по-
гашение части процентов по кре-
дитам, взятым на покупку новой 
техники.

— Такие инновационные пред-
приятия определяют лицо мо-
сковской промышленности, — 
подчеркнул глава города. — Их от-

личают активное развитие, инве-
стиции, открытие новых рабочих 
мест. Мы обязательно рассмо-
трим вопрос о предоставлении 
фабрике статуса промышленно-
го комплекса, что позволит ком-
пании получить налоговые льго-
ты.

Производитель косметики 
может стать уже 25 промышлен-
ным комплексом Москвы. Заво-
ды, получившие такой статус, 
экономят от 10 до 20% на регио-
нальных налогах и других обяза-
тельных отчислениях.

ТЕХНОЛОГИИ

Открыт канал 
в Viber для 
пассажиров 
автовокзалов

ПИШИТЕ, ВАС 
УСЛЫШАТ

Светлана Батова

ПАССАЖИРЫ, отправляющие-
ся на автобусах из Москвы в дру-
гие регионы, получили кругло-
суточную онлайн-поддержку че-
рез популярный мессенджер. В 
Viber появился паблик-аккаунт , 
посвященный автобусным пере-
возкам по России и ближнему за-
рубежью.

Информационные каналы в 
соцсетях есть уже у многих 
транспортных организаций. Че-
рез «Твиттер» метро и ЦППК 
рассылают оперативную ин-
формацию о ситуации в подзем-
ке и на железной дороге. У МЦК 
и Московско-Тверской приго-
родной пассажирской компа-
нии есть каналы в мессенджере 
телеграмм, там публикуются 
свежие новости. Кроме того, вся 
оперативная информация о ра-
боте транспортного комплекса 
Москвы имеется в «Твиттере» и 
телеграмм-аккаунтах информа-
ционного центра дептранса. 
«Мосгортранс» пошел дальше.

Все потенциальные и реаль-
ные пассажиры междугородных 
автобусов теперь имеют кру-
глосуточную связь с «Мосгор-
трансом», который админи-
стрирует все столичные авто-
вокзалы и станции. Как расска-
зали «РГ» в пресс-службе город-
ского перевозчика, в новом па-
блик-аккаунте можно читать 
новости, информацию о работе 
автостанций и вокзала «Южные 
ворота», новых маршрутах, ак-
циях перевозчиков, новых оста-
новках. Здесь же можно спро-
сить и быстро получить ответ о 
правилах проезда, способах 
приобретения билетов и распи-
сании — для этого используется 

функция «диалог». Всю эту ин-
формацию, безусловно, можно 
получить и в контакт-центре 
«Мосгортранса» по телефону 
8-499-940-08-43, но в эпоху 
цифровых технологий люди все 
больше проводят времени в 
мессенджерах. Кроме того, 
никто не хочет терять время, 
ожидая, пока освободится опе-
ратор, слушая на том конце ав-
тоответчика: «Подождите, по-
жалуйста, ваш звонок очень ва-
жен для нас» .

«Получить оперативную 
консультацию пассажиры мо-
гут как заранее, так и во время 
ожидания, используя бесплат-
ную сеть Wi-Fi на территории 
автостанции», — рассказал ди-
ректор филиала Служба эк-
сплуатации и развития авто-
вокзалов ГУП «Мосгортранс» 
Евгений Жигунов.

Найти паблик-аккаунт в 
Viber можно в поиске паблик-
аккаунтов по словам «Автовок-
залы Москвы», либо открыв 
ссылку http://chats.viber.com/
avmos со смартфона, на кото-
ром установлен мессенджер, 
или же используя QR-код. 
Он размещен на информацион-
ных стендах и листовках, рас-
пространяемых на автостанци-
ях.

Кстати,  с пассажирами го-
родского транспорта Мосгор-
транс тоже весьма активно об-
щается через сети.  Аккаунты 
компании есть в Facebook и 
Instagram.  В соцсетах публику-
ются изменения маршрутов и 
новостей о работе предприятия. 
В Инстаграме можно смотреть 
прямые трансляции с праздни-
ков  автобуса, трамвая, трол-
лейбуса,  конкурсов. 

Архив 1917-й в карикатурах

Черный пиар
революции

Елена Новоселова 

А
льбом материалов 
«1917. Великая рус-
ская революция» с 
предисловием пред-
седателя Российско-

го исторического общества Сер-
гея Нарышкина выходит в апре-
ле в свет. Это 400 иллюстраций 
– карикатур и картинок. С их по-
мощью революционная улица 
расправлялась с политически-
ми оппонентами. Как из без-
обидной сатиры возник жуткий 
образ «врага народа», рассказы-
вает одним из составителей аль-
бома, доктором исторических 
наук Александром Репниковым.  

Рассматриваю западные карика-
туры на Николая Второго… Судя 
по ним, никакого сочувствия там 
к падшей монархии не было?
АЛЕКСАНДР РЕПНИКОВ: Язвительность 
в отношении к императору про-
явилась, конечно, не в 17-м году. 
Против Николая II давно велась 
самая настоящая информацион-
ная война в немецких, француз-
ских, итальянских, американ-
ских изданиях. Уже в первую 
русскую революцию появились 
карикатуры, на которых Людо-
вик XVI, обращаясь к царю, по-
казывает на гильотину.  По-
скольку во Франции уже был та-
кой опыт казни монарха, мно-
гие, делали прямые или завуали-
рованные отсылки к тому, что и 
в России закончится тем же са-
мым. Какое уж тут сочувствие!

А российская пресса сочувство-
вала отрекшемуся самодержцу?
АЛЕКСАНДР РЕПНИКОВ: Когда в февра-
ле 1917-го пала цензура, то все, 
что ранее позволяли себе под-
польные и полуподпольные сати-
рические листки, что пелось в ча-
стушках (не всегда цензурных) и 
о чем говорили в кабаках, ворва-
лось на страницы СМИ. 

В стране сложился психологи-
ческий фон, когда часть общест-
ва была готова переложить вину 
за происходящее на некие «тем-
ные силы». Под темными силами 
подразумевались немецкие шпи-
оны (реальные и  мнимые), цар-
ствующая династия, ее окруже-
ние, Распутин... Кстати, Времен-
ному правительству, при всем 
его демонстративном либерализ-
ме, тоже было свойственно ис-
кать врагов. В том числе, среди 
«бывших», одним из них был 
царь. И его арест после отрече-
ния считался вполне логичным. А 
государь рассчитывал, что, отдав 
добровольно власть и сделав все, 
что требовалось на благо госу-
дарства, будет спокойно жить в 
Ливадии. Он не мог представить, 
что его посадят под охрану в Цар-
ское Село. Но журналисты рас-
кручивали тему возмездия. Жур-
нал «Пугач» помещает на своих 
страницах карикатуру: опеча-
ленный император на фоне 
Петропавловской крепости. И 
подпись: «До сих пор в Петропав-
ловскую крепость возили только 
мертвых царей, а меня, кажется, 
первым повезут живым». 

Черная пиар-акция против цар-
ской семьи закончилась убийст-
вом. Временное правительство 
виновато в таком исходе?
А Л Е К СА Н Д Р  Р Е П Н И К О В : Временное 
правительство создало Чрезвы-
чайную следственную комис-
сию для расследования деятель-
ности представителей старого 
режима: императора, царских 
министров, политиков. Но выя-
снилось, что никаких страшных 
преступлений (госизмены, со-
трудничества с Германией), в 

которых голословно обвиняли 
бывших правителей России, те 
не совершали. Редактором сте-
нографических отчетов комис-
сии был поэт Блок. 

Никаких шпионов во дворце 
не нашли. Но уже был создан 
миф, за который ухватились не 
только СМИ, но и театр с кине-
матографом. Вот весьма специ-
фические постановки 1917 года, 
на которых заработали непло-
хие деньги: «Предатели России 
(Мясоедов и компания)», «Тай-

на романа балерины Кшесин-
ской», «Позор дома Романо-
вых», «Темные силы (Григорий 
Распутин)», «Царские холопы» 
(«Темные силы», 2-я серия)». И 
театры не отставали, развлекая 
зрителей фарсами «Крах торго-
вого дома Романов и К°», «Весе-
лые дни Распутина» и проч. Про-
давались книжечки с похожими 
названиями и пошлейшим со-
держимым. На эту тему Горький 
возмущался, что свобода, кото-
рую можно было использовать 

во благо, в результате стала сво-
бодой пошлости. Монарху и его 
окружению сначала нанесли 
удар информационный, подго-
товив население и к его физиче-
скому уничтожению.  

 Летом 1917-го царь еще на сво-
боде?
АЛЕКСАНДР РЕПНИКОВ: Он не в казема-
тах, под арестом в Царском Селе, 
а потом в Тобольске. Но летом 
солдаты уже носят транспарант: 
«Николая Кровавого в Петропав-

ловскую крепость!» В ответ на 
информацию, что царь под аре-
стом убирает снег в Царском 
Селе, пишут письма, мол, а не 
слишком ли ему вольготно жи-
вется. Посадить за решетку, су-
дить, казнить! Даже Церковь в 
1917 году вычеркивает из мо-
литв упоминание о царской се-
мье...

Карикатуры на Ленина тоже вы-
ходят в изобилии.
АЛЕКСАНДР РЕПНИКОВ: Поначалу са-
тирические журналы летом 
1917-го изображают Ленина как 
неудавшегося актера, вещавше-
го с балкона дома Кшесинской, 
смешного политика, радикала... 
Но как только стало ясно, что 
большевики — сила, тут-то и об-
рушилась на них вся мощь ин-
формационного негатива. Кари-
катуристы не растерялись: вот 
вам рисуночек из «Стрекозы»: 
Ильич вылезает из мешка с не-
мецким деньгами. 

Что же касается Керенского , 
то осенью его уже изображают 
не Наполеоном и работягой, а 
«слабым главноуговариваю-
щим». еловеком, который много 
говорит и ничего не делает. А в 
с е н тя б р е  в ы хо д и т  ж у р н а л 
«Бич», на обложке которого 
изображен жалкий Керенский, 
убегающий от генерала Корни-
лова, ощетинившегося штыка-
ми и подпись с явным намеком: 
«…Теперь — просто — ни сесть, ни 
стать: всего исколол такой-ся-
кой… и даже без кокаина!» 

Такими карикатурами революционная улица расправлялась со своими политическими оппонентами.

Акцент

 В феврале 1917 года все, 
что пелось в частушках, 
о чем говорили в кабаках, 
ворвалось на страницы СМИ
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РОСТОВ НА КОНУ
НА КАКОМ таком кону Ростов, что случилось, кто его 
разыгрывает?

Разыгрывали не сам город, конечно, а путевку в Рос-
тов все желающие студенты — будущие телевизионщики. 
Потому что на днях в этом чудесном городе прошел тре-
тий Всероссийский телевизионный конкурс «Студенче-
ский ТЭФИ», который проводил фонд «Академия Рос-
сийского телевидения». 

Нам привычно кажется, что ТЭФИ — это такой кон-
курс типа борьба амбиций, когда на сцену поднимаются 
всем известные звезды, благодарят папу, маму и продю-
сера и получают красивую статуэтку. Дай Бог всем здо-
ровья, ничего против этого конкурса не имею. Однако 
смысл студенческого ТЭФИ принципиально иной. Да, 
награды — это важно, кто спорит? 

Но главное все-таки не это. Студенты-телевизионщи-
ки со всей страны могут собраться в одном месте, чтобы: 

а) поглядеть друг на 
друга и познако-
миться; б) посмо-
треть работы; в) по-
слушать известных 
телевизионных лю-
дей, походить на их 
мастер-классы, по-
спорить с ними. По-
следнее, кстати, 
юные еще вполне те-
левизионщики дела-
ют с удовольствием, 
был этому свидете-
лем. Объединитель-

ная такая история, понимаете какое дело. И мне кажется, 
что это как раз самое важное и есть.

Ростов — чудесный город, доложу я вам. В Ростове 
люди ходят спокойно и никуда не бегут. На цветочном 
ларьке написано «Цветем вместе», а на входе в супер-
маркет «Спасибо за чистую обувь». Пьяных людей на 
улицах не видел ни разу. Атмосфера в городе теплая во 
всех смыслах. И сразу хочется чего-то такое говорить 
про очевидную символичность того, что теплый конкурс 
делается в теплом городе. Генеральный директор фонда 
Этери Левиева, как нетрудно догадаться — дама, органи-
зуют все мероприятия конкурса очаровательные девуш-
ки, может быть, поэтому так все по-домашнему получа-
ется. Организованно, но без излишней бюрократии — так 
только женщины умеют.

И при этом все очень серьезно. Что такое студенче-
ский ТЭФИ, если вдуматься? Это история про будущее 
нашего телевидения. Кстати, многие из тех, кто получает 
награды, уже сегодня работают на региональных студи-
ях, и весьма успешно.

Докладываю. Как член жюри я посмотрел около двух 
сотен студенческих работ в разных жанрах и скажу я 
вам: все в порядке. Обычных, не очень талантливых ра-
бот, конечно, больше. Но зато есть и очень талантливые. 
Получившие награду: фильм «Озеро», анимационная 
лента «Охота на тигра», репортер Дарья Анискина или 
режиссер Дарья Булычева вполне могли бы работать на 
центральных каналах. Не испортили бы обедни, уверяю 
вас. Да и вообще среди участников есть очень професси-
ональные люди. Попадут ли они на телеэкраны? Про-
рвутся ли? Удачу еще никто не отменял. Но, мне кажется, 
шанс у них есть. И немалый.

Люди, которые учатся в институтах, — выпускники 
школы. Про проблему образования сегодня уже даже ле-
нивый говорит. И результат школьного образования, 
увы, в огромном количестве работ виден. Школьник при-
выкает к тому, что он — не человек, а единица, что он сам, 
его проблемы, его мир никого не интересуют. Главное: 
сдать ЕГЭ, все остальное не важно. И вот этот самый 
школьник начинает делать телепередачи. Он делает обо 
всем, кроме самого себя. Есть крайне мало работ, из ко-
торых можно понять, как и чем живут сегодня молодые 
люди. Складывается ощущение, что студенты между со-
бой говорят об одном, а кино снимают и передачи делают 
о другом. В номинации «документальное кино» было 
представлено почти пятьдесят работ. Где работы о люб-
ви? О выборе профессии? О дружбе? О взаимоотноше-
нии поколений? Единицы! Студенты, снимающие доку-
менталистику, не хотят рассказывать о себе, потому что 
их убедили в том, что они не интересны. Мне кажется, 
это печальная тенденция. Мне всегда казалось, что моло-
дые люди должны 
любить экспери-
мент, их даже порой 
может заносить в ка-
кие-нибудь неясные 
дали. Эх, я, видать, 
сильно отстал от 
жизни! Не экспери-
ментальность, а ба-
нальность правит 
бал. 

Несколько пере-
дач посвящены ба-
бушкам или дедуш-
кам, пережившим 
войну. Важнейшая 
тема! Но как же все 
скучно сделано! Не могут молодые люди найти свои сло-
ва, чтобы рассказать о близких людях. Чужих слов — 
сколько угодно, своих — нет.

Я уверен, что, воспитывая своих детей в школе, мы 
явно перестарались. Мы так часто повторяли им, что «я — 
последняя буква в алфавите» и что «мал ты еще, чтобы 
иметь свою точку зрения», что они поверили в это. 

Януш Корчак говорил, что нам часто представляется: 
хорошие дети — это послушные дети. Да, на этом конкур-
се было немало работ, сделанных «непослушными», сво-
еобразными ребятами. Но в целом ощущение такое, что 
послушных поболее будет. Слишком много передач и 
фильмов правильных, сделанных по общепринятым ле-
калам и оставляющих совершенно равнодушными. 

Казалось бы, новое дело — интернет-проекты. Целая 
номинация! И что мы видим? Синхрон + видео, синхрон + 
видео. И непременные слова ведущих, которые они счи-
тают смешными. Хочется крикнуть: молодежь, не бой-
тесь себя, не бойтесь эксперимента! Вообще: не бойтесь!

Для нас, членов жюри, Ростов тоже был на кону: мы 
поставили на этот город, на этот конкурс и выиграли. Мы 
увидели достижения и проблемы телевидения будущего. 
Мы увидели людей, которые будут это самое телевиде-
ние делать. Они разные, эти люди, но среди них есть оче-
видные таланты — те, кто не боится искать. Есть люди 
смелые, готовые защищать свои позиции. 

В общем, главный для меня итог: слухи о скорой гибе-
ли телевидения сильно преувеличены. 

Многие из тех, кто 
получает награды, 
уже сегодня работа-
ют на региональных 
студиях, и весьма 
успешно

Попадут ли они 
на телеэкраны? 
Прорвутся ли? Удачу 
еще никто не отме-
нял. Но, мне кажет-
ся, шанс у них есть. 
И немалый

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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ДЕНЬГИ Каждый пятый товар 
к 2025 году россияне будут 
заказывать в Интернете

Сетка с покупками

Александра Воздвиженская

К 2025 ГОДУ примерно 20 про-
центов всех торговых сделок по 
приобретению товаров населе-
нием в России будет совершаться 
на электронных площадках, то 
есть через Интернет. 

Важной в связи с этим стано-
вится тема грамотной покупки в 
Сети, а также правильного офор-
мления финансовых услуг. На-
пример, это касается открытия 
депозита в банке или инвестици-
онного счета. Обучать этим на-
выкам подрастающее поколение 
нужно уже сейчас, заявила руко-
водитель Роспотребнадзора Анна 
Попова, открывая третью Все-
российскую неделю финансовой 
грамотности для детей и молоде-
жи. Она проходит в Москве и ре-
гионах страны с 9 по 16 апреля.

«Сегодня электронная услуга 
начинает превалировать над 
услугой «обычной»: мир уходит 
от традиционного взаимодейст-
вия — прямого контакта между 
тем, кто покупает, и тем, кто про-
дает. Это касается и товаров, ин-
теллектуальной собственности», 
— пояснила Анна Попова.

Сейчас Роспотребнадзор вы-
пустил на официальном сайте по-
шаговую инструкцию о безопа-
сных покупках в Интернете. В 
ней даны ответы на наиболее рас-
пространенные вопросы: стоит 
ли покупать очень дешевый то-
вар, на что обратить внимание, 
если есть подозрения в добросо-
вестности продавца, как безопа-

сно оплатить товар и можно ли 
его вернуть после доставки.

По данным аналитического 
центра НАФИ, у каждого третье-
го подростка уже есть банков-
ская карта, которой он может 
расплачиваться в Интернете. По-
этому для молодежи инструкция 
Роспотребнадзора тоже не будет 
лишней. Уже сейчас более трети 
опрошенных детей признаются, 
что отрицательно оценивают 
уровень своей финансовой гра-
мотности. Уверены в своих навы-
ках обращения с финансами 
только 13 процентов молодых ре-
спондентов.

Сегодня более 60 процентов 
16-летних подростков в США и 
Великобритании закредитован-
ны, заявила Анна Зеленцова, ко-
ординатор проекта Минфина 
России и Всемирного банка «Со-
действие повышению уровня фи-
нансовой грамотности населе-
ния и развитию финансового об-
разования в РФ». Поэтому задача 
текущей недели финансовой гра-
мотности — создать условия фор-
мирования правильного отноше-
ния к деньгам у детей.

Для школьников со второго по 
11-й классы уже разработаны 
учебные материалы под руковод-
ством минфина, которые можно 
скачать на сайте вашифинансы.
рф. Там же можно проверить, ког-
да и на какую тему в конкретном 
регионе и городе пройдут лек-
ции, семинары или обучающие 
финансовые игры для детей и их 
родителей.

Люди все больше 
проводят времени 
в мессенджерах,
они хотят  общаться 
и с друзьями, 
и с организациями

Сергей Собянин запустил две 
линии, которые позволяют изготав-
ливать 80 флаконов в минуту. 

МЕЖДУ ТЕМ
Аэропорт Домодедово выпустил 
свое приложение под названием 
DME — так аэропорт известен в 
международной системе кодов аэ-
ропортов. Одна из основных фун-
кций — отслеживание рейсов и 
возможность получать уведомле-
ния при изменении статуса. Кро-
ме того, здесь можно отсканиро-
вать посадочный талон, чтобы 
быстро найти рейс в онлайн-та-
бло. В приложении есть инфор-
мация о сервисах аэропорта, ма-
газинах и ресторанах на терри-
тории терминала, оперативный 
доступ к телефонам экстренных 
и справочных служб.
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БАСКЕТБОЛ Команда с берегов Невы победила «Химки» на выезде и гарантировала себе второй номер 
посева в плей-офф Единой лиги

Карасевы сработали в паре
Илья Трисвятский

В 
центральном матче игровой 
недели регулярного чемпио-
ната интернациональной 

Единой лиги встретились «Хим-
ки» и питерский «Зенит». На пло-
щадке Баскетбольного центра Мо-
сковской области со счетом 74:66 
победили гости, которые благода-
ря этому успеху гарантировали 
себе второе место в двухкруговом 
турнире и соответствующий но-
мер посева в грядущем плей-офф. 
В команде главного тренера Васи-
лия Карасева самым результатив-
ным стал его сын Сергей, набрав-
ший 23 очка.

В борьбе за вторую строчку та-
блицы перед «Химками», отста-
вавшими от своего прямого кон-
курента на одну победу, стояла за-
дача выиграть с разницей не ме-
нее чем в четыре очка, ведь в эпи-
ческом сражении первого круга 
«Зенит» дома взял верх со счетом 
114:110.

И в стартовой четверти каза-
лось, что у подмосковной коман-
ды получится добиться нужного 
исхода. «Химки» спуртовали 17:6 
к середине первой десятиминут-
ки. Однако затем во многом за 
счет блестящей и результативной 
игры Карасева-младшего гости со-
вершили успешную погоню и по-
сле точного броска Сергея с про-
хода на 18-й минуте сравняли счет 
— 35:35. Наставник «Химок» Душ-
ко Иванович тут же взял тайм-аут 
и его подопечные к перерыву сно-
ва лидировали. Правда, с крошеч-
ной разницей в три очка.

Отдых не пошел хозяевам на 
пользу. Третью четверть питерцы 
выиграли 22:11, полностью пере-
ломив ход игры. Максимум, что 
удалось «Химкам» в заключитель-
ном периоде, это на короткое вре-
мя сократить отставание до четы-
рех очков. За минуту с небольшим 
все надежды химкинских болель-
щиков точным броском из-за дуги 
похоронил Стефан Маркович — 
74:64.

Кстати, перед началом вчераш-
него матча генеральный директор 
Единой лиги Илона Корстин вру-
чила сербскому защитнику «Зе-
нита» приз самого ценного игрока 
марта. Во встрече с «Химками» он 
стал вторым по результативности 
в своей команде, отгрузив хозяе-
вам 18 очков.

Таким образом, «Зенит» в регу-
лярном чемпионате одержал уже 
13 побед подряд и недосягаем на 
второй позиции. Догнать лидиру-
ющий ЦСКА нереально по той 
простой причине, что армейцам 
остались матчи с аутсайдерами — 
сегодня против белорусского 
«Цмоки-Минск» и 13 апреля с 
«Пармой».

— Очень важно победить в игре 
за второе место. В дебюте матча 
была тяжелая борьба, у нас многое 
не получалось и в обороне, и в на-
падении, но затем за счет хорошей 
индивидуальной защиты мы смо-
гли выправить ситуацию, — счита-
ет наставник питерцев Василий 
Карасев. — У нас действительно 
есть свой стиль, который нравит-
ся и самим игрокам, и болельщи-
кам: это агрессивная защита, бы-

стрый переход от обороны в напа-
дение. Так играют лучшие клубы в 
Европе, так действуют за океаном 
в НБА.

Вполне вероятно, что «Зениту» 
и «Химкам» придется снова со-
перничать уже в полуфинале Еди-
ной лиги. Преимущество своей 
площадки в серии до трех побед 
будет у питерцев, а это немало-
важный фактор.

Обыграв дома  «Астану» с раз-
ницей лишь в четыре очка (76:72), 
лишился шансов на выход в плей-
офф «Нижний Новгород». Учиты-
вая результат первого круга, вол-
жанам нужен был перевес мини-
мум в десять очков. Теперь выбить 
«Астану» из топ-8 может только 
«Автодор». Для этого саратовцам 
требуется побеждать во всех трех 
оставшихся встречах — с «Енисе-
ем», «Зенитом» и латвийским ВЭ-
Фом. При этом нужно, чтобы ка-

захстанская команда потерпела 
поражения от казанского УНИК-
СА и «Химок». В этой сложной 
комбинации условий самым сла-
бым местом видится успех «Авто-
дора» в матче с питерцами. Даже 
не имея мотивации, вряд ли игро-
ки «Зенита» не захотят продлить 
победную серию.

Хоккей Питерский СКА обыграл «Металлург» из Магнитогорска и вышел вперед 
в финальной серии Кубка Гагарина

Вратарей не пожалели
Павел Петровский 

С
егодня в Магнитогор-
ске пройдет второй 
матч финальной се-
рии Кубка Гагарина 
между местным «Ме-

таллургом» и питерским СКА. 
Пока счет в серии до четырех 

побед — 1:0 в пользу армейцев с 
берегов Невы. В первом матче 
хоккеисты СКА смогли одержать 
красивую победу — 5:4. Побед-
ную шайбу забросил Евгений Да-
донов, отметившийся дублем. 
Три очка по системе «гол плюс 
пас» на свой счет записал защит-
ник СКА Патрик Херсли.

Отметим, что по ходу игры 
форвард питерцев Илья Коваль-
чук и нападающий «Металлурга» 
Оскар Осала получили по матч-
штрафу за грубую игру. 

Отдельно стоит сказать об 
игре голкипера армейцев Игоря 
Шестеркина, который в полуфи-
нальной серии с «Локомоти-
вом» заменил травмированного 
Микко Коскинена и помог сво-
им партнерам пройти в финал. 
Игорь и накануне действовал на 
последнем рубеже обороны уве-
ренно, не раз спасая свою ко-
манду. 

Правда, главный тренер СКА 
Олег Знарок после игры был до-
статочно скуп на комплименты:

— Игра вышла тяжелая для 
обеих команд. Нас могу поздра-
вить с победой, но нужно думать 
о следующей встрече. Тут неког-
да праздновать. 

Коллега Знарка наставник 
«Магнитки» Илья Воробьев так-
же был не очень расположен об-
щаться с журналистами:

— Поздравляю СКА с победой, 
но честно — я пребываю в шоке... 
Если некоторые вещи не изме-
нятся, то у нас шансов мало.

Какие именно вещи?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Думайте сами.

Вы о реализации голевых момен-
тов?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Я вам все сказал.

А вот как оценил первый матч 
финала призер чемпионата Рос-
сии, комментатор КХЛ ТВ Алек-
сандр Фомичев.

«Команды еще в последнем 
очном матче регулярного чем-
пионата, можно сказать, прове-
ли репетицию финала. На этот 
раз тоже были ошибки в оборо-
не. В каких-то моментах СКА 
действовал активнее, в каких-то 
— «Металлург». По броскам так-
же примерное равенство. В це-
лом соперники стоят друг друга. 
«Армейцы» победили за счет 
индивидуального мастерства. 
Давайте даже посмотрим на ре-
шающие шайбы СКА. Если Херс-
ли бросает так, что пробивает 
сетку, — это ли не мастерство? 
Затем шайба Дадонова — здоро-
во обыграл Ли и без проблем пе-
реиграл Кошечкина.

Что не получилось у «Метал-
лурга»?  «Магнитка» плохо 
контролировала свой пятак. Две 
шайбы в ворота Кошечкина при-
шли с добивания. Сколько таких 
голов уральцы пропустили по 
ходу нынешнего плей-офф? Ни 
одного? Один? СКА забирал под-
бор на чужом пятаке. 

Что касается удалений Ко-
вальчука и Осалы, то они сказа-

лись и на «армейцах»,  и на 
«Магнитке». Ковальчук — заво-
дила своей команды, лидер в на-
падении. Осала же — игрок обо-
ронительного плана, но может 
поддержать атаку. Кто от этого 
больше потерял? Это равноз-
начные потери для обеих ко-
манд. Оба хоккеиста сыграли 
грубо и заслуженно получили 
удаления до конца матча. Вооб-

ще арбитры провели матч на вы-
соком уровне.

Что касается появления в во-
ротах Шестеркина, то Олегу 
Знарку виднее, в каком состоя-
нии основной вратарь Микко 
Коскинен, какова его готов-
ность к матчу. Да и зачем менять 
Шестеркина, который провел 
блестящие матчи против «Локо-
мотива»? Возможно, в будущих 
матчах мы увидим финна в воро-
тах СКА. Но в первом матче с 
Шестеркиным тренеры «армей-
цев» угадали. А еще командам 
стоит исключить невынужден-
ные потери, такие как были у 
Ковальчука, и «Магнитка» заби-
ла. Или у Мозякина, когда он по-
дарил шайбу в средней зоне. Та-
кие моменты влияют на исход 
матча», — отметил Фомичев в бе-
седе с пресс-службой Континен-
тальной хоккейной лиги. 

«Химкам» и «Зениту» наверняка придется сразиться еще и в полуфинале.

Акцент

 «Магнитка» плохо контролиро-
вала свой пятак, поэтому 
результат первого матча 
выглядит закономерным

ВОЛЕЙБОЛ

«Зенит»
завершил
«регулярку»
Суперлиги
без поражений

РЕКОРДЫ 
У СЕТКИ

Владимир Ильин

КАЗАНСКОМУ «Зениту» под 
началом Владимира Алекно уда-
лось пройти всю дистанцию ре-
гулярного чемпионата мужской 
Суперлиги без единого пораже-
ния — 26 побед подряд. 

Даже не имея мотивации на 
финише двухкругового турнира, 
волейболисты из столицы Татар-
стана, досрочно получившие ме-
сто в «Финале шести», все равно 
продолжали побеждать. В ми-
нувшие выходные уникальную 
серию казанцев попытался 
прервать аутсайдер оренбург-
ский «Нефтяник», пожелавший 
дома громко хлопнуть дверью 
перед вылетом из Суперлиги. Но 
на тай-брейк хозяев уже не хва-
тило — 2:3 (23:25, 26:24, 15:25, 
25:20, 7:15).  

 — Жаль, что команда, способ-
ная играть на таком высоком 
уровне, покидает элиту, — счита-
ет играющий тренер «Зенита» 
либеро Алексей Вербов. — В 
Оренбурге мы начинали встре-
чу не оптимальным составом, у 
нас впереди серьезный матч в 
Лиге чемпионов. «Нефтяник» 
доказал, что способен побе-
ждать. Я благодарен ребятам за 
то, что отнеслись серьезно к 
этому матчу, несмотря на отсут-
ствие турнирного значения 
игры. На лицах ребят я видел 
желание побеждать. 

«Зенит» и столичные дина-
мовцы, занявшие второе место с 
22 победами, напрямую попада-
ют в «Финал шести». Клубы, ко-
торые расположились в таблице 
с третьей по десятую строчки, 
проводят раунд плей-офф за 
право попадания в решающую 
стадию чемпионата. 

Вот состав пар: (3) «Локомо-
тив» (Новосибирск) — (10) 
«Нова» (Новокуйбышевск), (4) 
«Белогорье» (Белгород) — (9) 
«Енисей» (Красноярск), (5) 
«Кузбасс» (Кемерово) — (8) «Газ-
пром-Югра» (Сургут), (6) «Фа-
кел» (Новый Уренгой) — (7) 
«Урал» (Уфа).

Перед названием команд 
указаны их места в регулярном 
чемпионате. Серии плей-офф 
пройдут до двух побед по систе-
ме «1-1-1», матчи состоятся 20, 
23 апреля и, если понадобится, 
26 апреля. «Финал шести» за-
планирован на 5 — 11 мая. Хозя-
ина турнира Всероссийская фе-
дерация волейбола должна 
определить 14 апреля на кон-
курсной основе. 

Динамовцы Краснодара и Ле-
нинградской области, финиши-
ровавшие на 13-м и 12-м местах 
соответственно, примут участие 
в переходном турнире за право 
сохранить прописку в Суперли-
ге. Их соперниками будут призе-
ры завершившегося вчера чем-
пионата высшей лиги «А» барна-
ульский «Университет» и «При-
камье» (Пермь). Две сильней-
шие команды из этого квартета 
в будущем сезоне 2017/18 вы-
ступят в элите. Ну а победите-
лем второго по рангу дивизиона 
стал «Ярославич», который воз-
вращается в Суперлигу после 
трехлетнего перерыва.  

«Ярославич», созданный в 
1988 году нынешним главным  
тренером сборной России Сер-
геем Шляпниковым, всегда сла-
вился качественной подготов-
кой молодежи. В команде начи-
нали свою профессиональную 
карьеру сразу четыре олимпий-
ских чемпиона Лондона-2012 — 
доигровщик Юрий Бережко, ди-
агональный нападающий Мак-
сим Михайлов, связующий Сер-
гей Гранкин и либеро Александр 
Соколов, пару лет назад вернув-
шийся в родной клуб. Столь ти-
тулованному игроку (он также 
обладатель Кубка мира и побе-
дитель Мировой лиги), уже пе-
решагнувшему 35-летний ру-
беж,  явно не хотелось засижи-
ваться в высшей лиге «А».

ФОРМУЛА-1

Льюис 
Хэмилтон 
выиграл 
второй этап 
чемпионата 
мира

ПО ШАНХАЮ 
С ВЕТЕРКОМ

Павел Петровский

ВТОРОЙ этап чемпионата мира 
в гонках «Формулы-1» остался 
за британским пилотом «Мерсе-
деса» Льюисом Хэмилтоном. 
Трехкратный чемпион мира на 
Гран-при Китая опередил триум-
фатора первой гонки чемпиона-
та в Австралии Себастьяна Фет-
теля из «Феррари».

Таким образом, пилоты срав-
нялись по очкам в общем зачете 
«Формулы-1». Отметим также, 
что в Шанхае на третью ступень-
ку подиума поднялся пилот «Ред 
Булла» Макс Ферстаппен, кото-
рый смог доехать до пьедестала с 
16-й позиции! 

После завершения этапа Лью-
ис Хэмилтон похвалил всех пи-
лотов за борьбу в непростых 
условиях, а также в очередной 
раз заявил, что рад соперничест-
ву с немцем Себастьяном Фетте-
лем из «Феррари».

— Эта гонка была очень слож-
ной для всех нас, — приводит сло-
ва Хэмилтона «Твиттер» «Фор-
мулы-1». — В начале в основном 
было сухо, но пара мокрых пятен 
присутствовала. Я горжусь ка-
ждым гонщиком. Борьба с Фетте-
лем за титул? Считаю, это будет 
самое серьезное и упорное сра-
жение в чемпионате из тех, в ко-
торых я когда-либо участвовал. В 
«Феррари» проделали невероят-
ную работу. 

В свою очередь, Феттель так-
же отдал должное своему оппо-
ненту из «Мерседеса»:

— Ну я не очень доволен тем 
фактом, что автомобиль безопа-
сности появился не вовремя, в 
тот момент я как раз почувство-
вал, что на сухих шинах ехал го-
раздо быстрее, но в любом слу-
чае, я провел захватывающую 

гонку. Какое-то время я потратил 
в общем потоке гонщиков, но за-
тем пытался навязать борьбу Хэ-
милтону. Остальные гонщики 
меня тормозили, я злился на это, 
чувствовал, что могу ехать бы-
стрее. Но получилось так, как по-
лучилось. Чемпионат продолжа-
ется, и нас ждет немало интере-
сного!

А что же российский гонщик 
конюшни «Торо Россо» Даниил 
Квят? Наш пилот, который на 
предыдущем этапе в Австралии 
смог финишировать девятым, в 
этот раз не смог доехать до фи-
ниша гонки. На 21-м круге ди-
станции россиянину, который на 
тот момент занимал 11-е место, 
пришлось остановить свой бо-
лид из-за технических непола-
док с коробкой передач...

Следующий этап чемпионата 
мира пройдет 15 апреля в Бах-
рейне.

Лучший бомбардир «Зенита» 
Максим Михайлов на втором месте 
в Суперлиге по числу эйсов.

Хэмилтон одержал свою первую 
победу в новом сезоне «Ф-1».
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Легендарная группа «Любэ» вы-
ступит с концертом в рамках 
Гран-при России чемпионата 
«Формулы-1», который пройдет 
в Сочи с 27 по 30 апреля этого 
года.
«Зрителей «Формулы-1» ждут 
яркие шоу, конкурсы, знаменитая 
F1 Village, где можно приобрести 
оригинальную сувенирную про-
дукцию любимой команды, а 
также концерты популярных ис-
полнителей на центральной пло-
щади Олимпийского парка.
В субботу 29 апреля выступит 
группа «Любэ», — цитирует 
ТАСС губернатора Краснодарско-
го края Вениамина Кондратьева.
Кондратьев добавил, что на сле-
дующий день на одной сцене собе-
рутся лидеры российских музы-
кальных чартов, а затем эстафе-
ту подхватят мастера элек-
тронной танцевальной музыки.
К слову, на сегодняшний день более 
половины билетов на российский 
Гран-при уже продано.

ЕВРОЛИГА
По итогам завершившегося на прошлой неделе регулярного чемпионата 
мужской Евролиги определились пары плей-офф. Действующий облада-
тель главного континентального трофея ЦСКА, занявший второе ме-
сто, встретится с испанской «Басконией» из города Витория, у кото-
рой седьмой номер посева. Серия до трех побед пройдет по схеме «2-2-1». 
Даты матчей: 18 и 20 апреля в Москве, 25 и, если понадобится, 27 апре-
ля в Испании и 2 мая снова в российской столице.
Обыграв в последнем туре на своей площадке сербскую «Црвену Звезду» 
(78:62), впервые в истории ворвалась в плей-офф турецкая «Дарюшша-
фака», руководимая бывшим главным тренером сборной России Дэви-
дом Блаттом. Соперником стамбульцев в четвертьфинале будет по-
бедитель «регулярки» испанский «Реал» (Мадрид). В двух других парах 
сразятся: «Панатинаикос» (Греция) — «Фенербахче» (Турция), «Олим-
пиакос» (Греция) — «Анадолу Эфес» (Турция).

МЕЖДУ ТЕМ
Федерация хоккея России сообщила, что вызов в национальную команду 
страны для подготовки к чемпионату мира получили четыре хоккеи-
ста из НХЛ.
В сборную получили вызов игроки «Филадельфии» — защитник Иван 
Проворов и нападающий Роман Любимов, а также хоккеисты «Тампы 
Бэй» — вратарь Андрей Василевский и нападающий Никита Кучеров. 
«В связи с завершением регулярного чемпионата Национальной хоккей-
ной лиги актуализируется вопрос о вызове кандидатов в сборную Рос-
сии, выступающих за океаном, для подготовки к чемпионату мира. Се-
лекционная служба ФХР находится в контакте со всеми кандидатами 
в сборную. Завершилась рабочая поездка, в рамках которой были прове-
дены встречи со всеми хоккеистами, включая и тех, чьи команды не по-
пали в плей-офф НХЛ», — говорится в заявлении, опубликованном на 
официальном сайте ФХР. Напомним, что чемпионат мира-2017 прой-
дет с 5 по 21 мая во Франции и Германии. 
Ну а в НХЛ стали известны участники серии плей-офф. От Восточной 
конференции: «Вашингтон», «Питтсбург», «Коламбус», «Монреаль», 
«Рейнджерс», «Оттава», «Бостон», «Торонто». От Западной: «Чика-
го», «Миннесота», «Анахайм», «Эдмонтон», «Сент-Луис», «Сан-Хо-
се», «Калгари», «Нэшвилл».

Игорь Шестеркин пропустил на одну шайбу меньше, чем его коллега из «Магнитки», что позволило СКА выиграть первый матч финала.

ЦИФРА

13
ПОБЕД
подряд одержал «Зенит» в чемпи-
онате Единой лиги.
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В 
финальных соревнованиях 
VIII зимней Спартакиады 
учащихся России 2017 года 

приняли участие 2649 человек из 
62 субъектов Российской Феде-
рации, в том числе 2057 спор-
тсменов и 592 тренера. В течение 
месяца участники разыграли 186 
комплектов медалей в 15 видах 
спорта.

По итогам соревнований в 
первой группе (численность на-
селения — два млн человек и бо-
лее) победила Москва, во второй 
группе (до двух миллионов чело-
век) — Вологодская область, в тре-
тьей (до одного миллиона чело-
век) — Мурманская область. 

Отметим, что общее руковод-
ство организацией Спартакиады 
осуществляло Министерство 
спорта Российской Федерации и 
ФГБУ «Федеральный центр под-
готовки спортивного резерва» 
при поддержке Министерства об-
разования и науки Российской 
Федерации.

Олимпийская чемпионка Ту-
рина-2006 и главный судья VIII 
зимней Спартакиады учащихся 
России-2017 Светлана Журова 
осталась довольна увиденным:

— Здорово, что в отборочных и 
финальных соревнованиях Спар-
такиады приняло участие такое 
большое количество спортсме-
нов. Впечатляет и география: 62 
субъекта — это отличная цифра. 
Что касается целей, которые ста-
вили перед собой организаторы, 
то они все были достигнуты. Мы 
не только занимались пропаган-

дой здорового образа жизни, но и 
просматривали наш резерв. Из 
ребят, которые завоевывали ме-
дали, возможно, вырастут буду-
щие чемпионы мира и олимпий-
ские призеры. Пока же это отлич-
ная стартовая площадка для по-
падания в юношескую, юниор-
скую и, возможно, молодежную 
сборную России.

Вы выступали в роли главного 
судьи? Много было работы?
СВЕТЛАНА ЖУРОВА: Если несколько 
лет назад встречались некие на-
кладки, то в этот раз все было ор-
ганизовано на высочайшем уров-
не и ночами я спала спокойно 
(улыбается). 

Что вас удивило во время прове-

дения финальных соревнова-
ний?
СВЕТЛАНА ЖУРОВА: Ну не могу не от-
метить великолепные объекты — 
трассы, дворцы спорта. Инфра-
структура улучшается с каждым 
годом, и это огромный плюс для 
тех городов, которые принимали 
финальные соревнования зим-
ней Спартакиады учащихся. 
Приятно поразило и количество 
болельщиков на трибунах. Если 
честно, то я даже была немного 
удивлена, потому что в принципе 
это детские соревнования, но ин-
терес к ним оказался выше ожи-
даемого. То же касается и болель-
щиков, которые следили за со-
ревнованиями по Интернету. 
Скажем, онлайн-трансляция тур-
нира конькобежцев собрала ау-

диторию более 20 тысяч человек. 
Я и сама пересматривала некото-
рые забеги, которые не смогла 
увидеть живьем. Новые техноло-
гии делают спорт доступным, и я 
думаю, нам нужно делать подоб-
ное и в других видах спорта. 

Вы очень трепетно относитесь к 
таким соревнованиям, а свои 
Спартакиады помните?
СВЕТЛАНА ЖУРОВА: Для меня Спарта-
киада как раз была дорогой в 
жизнь. Меня заметили как раз на 
Спартакиаде в 16 лет, и после 
этого я попала в основной состав 
сборной. И даже знаете, подарок, 
который мне там подарили, я 

храню до сих пор. Это был олим-
пийский сервиз для чая. Он стоит 
у меня дома до сих пор. Частень-
ко я смотрю на него и понимаю, 
что это мой один из самых важ-
ных призов. 

Тем временем Министерство 
спорта Российской Федерации 
подготовило проект приказа об 
утверждении государственных 
требований Всероссийского 
физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обо-
роне» (ГТО). Они вступают в 
силу с 1 января 2018 года для 
старших возрастных групп, а 
для учащихся образовательных 
учреждений — чуть раньше. Если 
быть точнее — с 1 июля 2017 
года. Эти требования распро-
страняются на 11 возрастных 
групп, у каждой из которых есть 
обязательные испытания и нор-
мативы по выбору. Кроме того, к 
проекту приказа прилагаются 
рекомендации к недельной дви-
гательной активности. Напом-
ним, в марте 2014 года прези-
дент РФ Владимир Путин своим 
Указом «О Всероссийском физ-
культурно-спортивном ком-
плексе «Готов к труду и оборо-
не» (ГТО)» постановил о вводе в 
действие комплекса с 1 сентя-
бря 2014 года. Бронзовый, сере-
бряный и золотой знаки отли-
чия ГТО соответствуют трем ви-
дам сложности. Золотой знак 
может выполнить тот, кто вы-
полнит нормативы, которые со-
ответствуют серебряному знаку 
отличия, и имеющий спортив-
ные звания и разряды ниже вто-
рого юношеского.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ На зимней Спартакиаде зажглись новые звезды отечественного спорта

Олимпийский резерв

Футбол «Спартак» увеличил отрыв от ЦСКА и «Зенита» 
до восьми очков

«Золото» все ближе
Артур Нанян

П
рограмма 22-го тура 
чемпионата России 
завершится сегодня 
д в у м я  м а т ч а м и : 
«Томь» — «Рубин» и 

«Урал» — «Оренбург». Однако 
главные события очередного иг-
рового дня состоялись на выход-
ных. Лидер чемпионата «Спар-
так» обыграл «Уфу» (3:1) и увели-
чил отрыв от ближайших пресле-
дователей «Зенита» и ЦСКА до 
восьми очков.

— Привозим себе из ничего. 
Любим интриги, — отметил после 
встречи с «Уфой» капитан спарта-
ковцев Денис Глушаков.

Когда москвичи пропустили на 
85-й минуте при счете 2:0 в свою 
пользу, сразу вспомнился преды-
дущий матч «красно-белых» с 
«Оренбургом». Там лидер чемпи-
оната вел с той же разницей, но 
пропустил два мяча. В итоге 
«Спартак» победу все-таки одер-
жал, забив уже в компенсирован-
ное время.

Нечто похожее было и в Уфе. Не 
забей на 90-й минуте вышедший 
на замену Лоренсо Мельгарехо, 
как знать, чем бы все закончилось. 
А так команда Массимо Карреры 
выиграла первый матч в этом году 
на выезде. Игра с «Уфой» получи-
лась знаковой еще и потому, что в 
ней «Спартак» впервые в нынеш-
нем сезоне пробил пенальти. На 
55-й минуте с «точки» отличился 
лучший бомбардир «красно-бе-

лых» Квинси Промес, на счету ко-
торого теперь девять забитых мя-
чей в чемпионате.

— Я был жутко зол из-за пропу-
щенного мяча, — не скрывал своих 
эмоций на послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
«красно-белых» Массимо Карре-
ра. — Из-за наших ошибок мы по-
зволили сопернику вернуться в 
игру. В прошлом туре у нас тоже 
возникла расслабленность по 
ходу встречи, и «Оренбург» этим 
едва не воспользовался.

Пожалуй, самую яркую игру 
тура выдали «Краснодар» и ЦСКА 
(1:1). После осечки «Зенита» и по-
беды «Спартака», у армейцев не 
было иного выхода, кроме как 

брать три очка. Во многом именно 
из-за этого «красно-синие» так 
активно начали встречу с красно-
дарцами, которые в весенней ча-
сти чемпионата выиграли лишь 
однажды.

Уже в первом тайме ЦСКА мог 
как минимум дважды открывать 
счет, но армейцам не везло. Уже на 
четвертой минуте отличный шанс 
был у Алексея Ионова, после уда-
ра которого мяч угодил в штангу. 
В середине тайма мог забивать 
Виктор Васин. Защитник «кра-
сно-синих» неплохо пробил голо-
вой после подачи Бибраса Натхо, 
но попал в крестовину.

Во второй половине хозяева 
заметно активизировались и от-
крыли счет. На 58-й минуте ар-
битр матча Сергей Иванов указал 
на «точку» после нарушения пра-
вил на Викторе Классоне. Реали-
зовал пенальти лучший бомбар-
дир чемпионата Федор Смолов, 
для которого этот мяч стал 12-м в 
нынешнем сезоне.

И все же три очка «Краснодар» 
так и не взял. Уже в концовке 
встречи отличился Понтус Вернб-
лум. В иных обстоятельствах вы-
ездная ничья с «Краснодаром» — 
не такой уж и плохой результат, но 
за несколько туров до окончания 
чемпионата любая потеря очков 
может стать фатальной. Признает 
это и главный тренер ЦСКА Вик-
тор Гончаренко.

— Конечно, нам хотелось выиг-
рать. Сейчас каждые три очка — на 
вес золота, — рассказал Гончарен-
ко. — Такие игры очень нравятся 
болельщикам. Она держала всех в 
напряжении. В первом тайме 
было достаточно моментов, что-
бы открыть счет, но мы не реали-
зовали свои шансы. Пенальти в 
наши ворота вызвал у меня ощу-

щение обмана. Но команда у нас с 
характером, смогла переломить 
ход встречи. Считаю, в борьбе за 
чемпионство решающим станет 
следующий тур. И, конечно, наше 
дерби со «Спартаком».

Днем ранее потерял очки и «Зе-
нит». Питерцы не смогли одолеть 
«Анжи» (1:1) в последнем домаш-
нем матче на стадионе «Петров-
ский». Играя в меньшинстве пра-
ктически весь второй тайм после 
удаления Николаса Ломбертса, 
«сине-бело-голубые» смогли выр-
вать ничью благодаря мячу Алек-
сандра Кокорина, но вряд ли этот 

результат устроил «Зенит». Клю-
чевым матчем для питерцев в ны-
нешнем сезоне станет выездная 
встреча со «Спартаком» в следую-
щем туре. В случае поражения ко-
манда Мирчи Луческу, вероятно, 
потеряет шансы на чемпионство. 
Не исключено, что и сам румын-
ский специалист будет отправлен 
в отставку. По крайней мере, как 
признался сам Луческу, за кон-
тракт с «Зенитом» он не держится.

— Сейчас рано говорить о моем 
будущем. Это зависит от многих 
факторов. Так что посмотрим, — 
отметил Луческу.

Оба матча между ЦСКА и «Краснодаром» в этом сезоне завершились с одинаковым счетом — 1:1. 

Акцент

 В матче с «Уфой» спартаковцы 
впервые в этом сезоне проби-
ли пенальти. Его уверенно 
реализовал Квинси Промес

НОВОСТИ

РФС принял
программу
развития
футбола

СТРАТЕГИЯ
ИГРЫ

Сергей Литвинов

ДЕЛЕГАТЫ конференции Рос-
сийского футбольного союза 
(РФС) проголосовали за «Стра-
тегию развития футбола в Рос-
сийской Федерации на период до 
2030 года». После рассмотрения 
этого документа Министерст-
вом спорта РФ он станет общена-
циональным.

«За» было отдано 237 голо-
сов, «против» — семь, еще один 
делегат воздержался. «Страте-
гия-2030» представляет собой 
комплекс мер по развитию фут-
бола в России. Они касаются ли-
мита на легионеров, потолка 
зарплат для молодых игроков, 
количества команд в Премьер-
лиге, финансового фейр-плей, 
привлечения клубами спонсо-
ров для снижения нагрузки на 
государственный и региональ-
ные бюджеты.

Также на конференции было 
принято решение об исключе-
нии из РФС семи клубов: «Бай-
кал» (Иркутск), «Локомотив» 
(Лиски), «Сибирь-2» (Новоси-
бирск), «Митос» (Новочер-
касск), «Якутия» (Якутск), 
« Астрахань» и «Орел».

Девушки
взяли титул
на юниорском
ЧЕ-2017
по волейболу

ГАМОВА 
ВСЕ ВИДЕЛА

Илья Трисвятский

РОССИЙСКАЯ сборная деву-
шек до 18 лет стала победителем 
завершившегося в Голландии 
чемпионата Европы. В драма-
тичном финале наша команда 
выиграла у итальянских свер-
стниц — 3:2 (18:25, 25:16, 26:24, 
21:25, 15:10).

Наших юных волейболисток 
к этому успеху привел главный 
тренер Александр Кариков, ра-
нее успешно работавший с муж-
скими командами резерва. Прав-
да, начало чемпионата получи-
лось для россиянок более чем 
тревожным. В двух стартовых 
турнирах они потерпели пора-
жения со счетом 0:3 от Италии и 
Голландии. Но затем наша ко-
манда отыграла практически 
безупречно.

На этом турнире фартово де-
бютировала в новом качестве 
двукратная чемпионка мира, 
многолетний лидер националь-
ной дружины Екатерина Гамова. 
Теперь она назначенный Всерос-
сийской федерацией волейбола 
куратор всех женских сборных 
резерва.

Наша сборная
по футзалу
вышла
на Евро-2018

ПОШУМИМ
В СЛОВЕНИИ

Сергей Литвинов

СБОРНАЯ России по мини-фут-
болу вышла в финальную стадию 
чемпионата Европы-2018 в Лю-
бляне (Словения). Команда Сер-
гея Скоровича досрочно заняла 
первое место в группе G квали-
фикации, обыграв с минималь-
ным преимуществом Словакию 
(1:0).

В первом туре россияне раз-
громили Францию (5:0). Благо-
даря победе над словаками наши 
обеспечили себе первое место по 
итогам квалификации с шестью 
очками. В последнем туре Россия 
сыграет с Турцией, и даже в слу-
чае поражения завершит отбор 
на Евро-2018 лидером своего 
квартета. Второе место на дан-
ный момент делят французы и 
словаки, в активе у которых по 
три набранных очка, а замыкают 
таблицу турки (0).

В финальной стадии Евро-
2018, которая пройдет с 30 янва-
ря по 10 февраля, примут учас-
тие 12 сборных.

В Словению отправятся ко-
манды, занявшие первые места в 
своих отборочных группах, а 
также победители стыковых 
матчей.

За соревнованиями конькобежцев 
на Спартакиаде болельщики могли 
следить в Интернете.

СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся 
в государственной и муниципальной собственности, 

расположенных в границах ОЭЗ «Лотос» на территории 
муниципального образования «Наримановский район» 

Астраханской области и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос», 414000, 
г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б. 

На сайте: sezlotos.ru, по телефону:  8-8512-51-32-66. 
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв.м
30:08:010703:93 26 706
30:08:010703:96 106 405
30:08:010703:98 15 985
30:08:000000:348 1 843 825
30:08:000000:349 2 738 257
30:08:040104:274 4 269 645
30:08:010703:227 77 882

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Хабаровского краевого 
суда;

—  председателя Уральского окружного военного суда;
—  заместителя председателя Западно-Сибирского ок-

ружного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106,121. 

Последний день приема документов — 11 мая 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» и в целях информирования общественности АО «Транснефть-
Урал» (заказчик) извещает о начале общественных обсуждений ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой дея-
тельности и проектной документации по объекту «МНПП «Уфа-
Петропавловск» DN 500 участок 596—588 км (38 км ТОН-1). Рекон-
струкция». Местоположение намечаемой деятельности: Курганская 
область, Мишкинский район, участок особо охраняемой природной 
территории (ООПТ) регионального значения — Мишкинский госу-
дарственный природный (зоологический) заказник.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
Заказчик — акционерное общество «Транснефть-Урал» 

(АО «Транснефть-Урал»), юридический и почтовый адрес: 450077, 
Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Крупской, 10;

проектная организация — АО «Гипротрубопровод» — филиал 
«Уфагипротрубопровод», адрес: 450096, г. Уфа, ул. Рязанская, 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 17 апреля 2017 года по 24 мая 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: от администрации Мишкинского района Курганской обла-
сти — отдел жилищно-коммунального хозяйства администрации 
Мишкинского района.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности доступны для ознаком-
ления в рабочие дни с 14.00 до 17.00 местного времени по адресу: 

— 641040, Курганская область, р.п. Мишкино, ул. Ленина, 30, 
каб. 31, отдел жилищно-коммунального хозяйства администрации 
Мишкинского района, телефон: 8(35247)22109;

— 641210, Курганская обл., Юргамышский р-н, п. Новый Мир, 
Курганское нефтепроводное управление АО «Транснефть-Урал», 
телефон: 8 (35248) 9-22-33, доп. 22-17.

Предложения участников общественных обсуждений в письмен-
ной форме с указанием контактной информации (фамилия, имя, от-
чество, место жительства, телефон, место работы или учебы) прини-
маются в администрации Мишкинского района Курганской области 
по адресу: 641040, Курганская область, р.п. Мишкино, ул. Ленина, 
30, каб. 31, отдел жилищно-коммунального хозяйства администра-
ции Мишкинского района, телефон: 8 (35247) 22109 в рабочие дни 
с 14.00 до 17.00 местного времени и АО «Транснефть-Урал», по адре-
су: 641210, Курганская обл., Юргамышский р-н, п. Новый Мир, Кур-
ганское нефтепроводное управление АО «Транснефть-Урал» 
каб. №15, телефон: 8 (35248) 9-22-33, доп. 22-17 в рабочие дни с 9.00 
до 17.00 местного времени.

Прием заявлений заканчивается за один день до даты проведе-
ния общественных обсуждений.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
24 мая 2017 года в 14 часов 00 минут по адресу: Курганская область, 
р.п. Мишкино, ул. Ленина, 30, актовый зал.

АО «Транснефть-Урал»

ООО «ЭнергиЯ-НК» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по материалам проектной доку-
ментации объекта государственной экологической экспертизы: «От-
работка запасов участка недр Бунгуро-Листвянский 2-4 Бунгурско-
го месторождения. I очередь», которые состоятся 11 мая 2017 года 
в 10.00 по адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий район, с. 
Сосновка, ул. Юдина, 1а, и в 15.00 по адресу: Кемеровская область, 
Новокузнецкий район, с. Костенково, ул. Школьная, 33. Проект раз-
работан ОАО «Кузбассгипрошахт» (тел. 8 (3842) 58-56-56).

Объект расположен на территории Новокузнецкого муници-
пального района.

С материалами можно ознакомиться в здании администрации 
Сосновского сельского поселения по адресу: с. Сосновка, ул. Куз-
нецкая, 10, а также в здании администрации Загорского сельского 
поселения по адресу: с. Костенково, ул. Центральная, 12-а, в те-
чение 30 дней со дня опубликования объявления для внесения в 
журнал замечаний и предложений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ,  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:

(499) 257 40 98
E-MAIL: 

REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:

WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным тиражом 
в Москве и регионах России
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Положение команд 
на 10 апреля*

И В Н П М О
Спартак 22 16 3 3 35—19 51

ЦСКА 22 12 7 3 29—13 43

Зенит 22 12 7 3 38—15 43

Краснодар 22 8 11 3 29—18 35

Терек 22 9 6 7 25—25 33

Уфа 22 9 5 8 15—16 32

Амкар 22 8 8 6 20—17 32

Ростов 22 8 8 6 25—12 32

Локомотив 22 7 10 5 27—16 31

Рубин 21 7 6 8 21—22 27

Анжи 22 6 6 10 17—24 24

Урал 21 6 5 10 16—29 23

Арсенал 22 4 6 12 12—31 18

Крылья 
Советов

22 3 8 11 20—28 17

Оренбург 21 3 7 11 16—25 16

Томь 21 3 3 15 9—44 12

*Без учета матчей «Томь» — 
«Рубин» и «Урал» — «Оренбург».

СТАТИСТИКА

«Крылья Советов» — «Амкар» — 2:2
Голы: Бруно, 16, Корниленко, 32 — Гол, 

8, Занев, 30 — пен.

«Терек» — «Арсенал» — 3:1
Голы: Митришев, 5, 20, Бериша, 90+1 

— Расич, 77 — пен.

«Зенит» — «Анжи» — 1:1
Голы: Кокорин, 73 — Яковлев, 21.

«Уфа» — «Спартак» — 1:3
Голы: Обляков, 85 — Глушаков, 38, Про-

мес, 56 — пен, Мельгарехо, 90. 

«Краснодар» — ЦСКА — 1:1
Голы: Смолов, 58 — пен — Вернблум, 76.

«Локомотив» — «Ростов» — 0:0
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